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КАК МОШЕННИКИ НАЖИВАЮТСЯ НА ЭПИДЕМИИ

ЗЛОБА ДНЯ
Ирина 

СЕЛИВЕРСТОВА,
 редактор отдела семьи

В двух молочных рязанских селах, Заокское 
и Коростово, жители которых взбунтовались 
против режима самоизоляции, досрочно сняли 
карантин. В одном из сел были зафиксированы 
случаи заражения коронавирусом, и два на-
селенных пункта, начиная с 8 апреля, оказа-
лись в изоляции. На основных дорогах были 
выставлены посты, а все проселочные дороги 
перекопаны рвами. Фермеры, которых здесь 
большинство, оказались в западне. В первые 
дни, не имея возможности вывезти молоко, они 
вынуждены были выливать его на землю. 

О четырех днях на осадном положении, 
почему они собрались на сход, и тотальной 
дезинфекции, сельчане рассказали «МК».

Жители двух рязанских сел рассказали,  
как четыре дня из-за эпидемии находились 

на осадном положении

КОРОНАВИРУС ПОДНЯЛИ НА ВИЛЫ

СОСЕДСКИЕ ВОЙНЫ 
НА КАРАНТИНЕ

Люди, изолированные от привычной жиз-
ни, медленно, но верно звереют. Оно и понятно 
— ощущение запертости в четырех стенах не 
способствует спокойствию и доброжелатель-
ности. Первыми от роста всеобщей нервоз-
ности страдают домочадцы: по всему миру в 
последние недели растет уровень семейного 
насилия, а психологи прогнозируют всплеск 
разводов после выхода из карантина.

Вторыми жертвами становятся соседи. 
С введением режима самоизоляции по всем 
городам России соцсети запестрели отчаян-
ными сообщениями: 

«Где найти управу на соседа? У этого черто-
ва меломана целый день орет шансон, который 
оскорбляет мой слух, не дает мне работать, а 
моему 3-летнему сыну — спать после обеда! На 
все просьбы этот любитель песен про тюрьму 
отвечает, что в течение дня имеет право слу-
шать то, что ему нравится». 

«Соседи выставили кучу старых вещей в 
общий холл — объясняют, что в квартире тесно, 
и они таким образом увеличивают ее кубатуру, 
чтоб легче дышалось. Я все понимаю, но теперь 
хуже дышится нам, их старье воняет затхло-
стью, и запах идет в нашу квартиру».  

«Бабка с третьего этажа развлекается тем, 
что кормит из окна кошек и голубей — выхо-
дить на улицу-то ей теперь нельзя. А я живу на 
первом как раз под ней, и часть ее объедков 
падает на мой подоконник, не говоря уже о 
куче мусора под моими окнами…»
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ЛОЖЬ НЕ ЗАЙДЕТ 
ДАЛЕКО, ИСТИНА 
ВОСТОРЖЕСТВУЕТ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
ЧЖАН Ханьхуэй, 

чрезвычайный 
и полномочный посол 

КНР в РФ 
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Шутку про природу, которая настоль-
ко очистилась, что в Венецию вернулись 
дельфины, а в Россию — СССР, уже успели 
заездить. Горькая шутка, на самом деле. 
На прошедшей неделе было видно — вы-
строенная действующей властью система 
в штыки воспринимает любые попытки этой 
же власти сделать государство хоть чуть-
чуть для народа. Не работают советские 
методы. Все вокруг чужое, все давным-
давно не свое.

ВЛАСТИ ВЗЯЛИСЬ 
ЗА РЕМЕНЬ

УДАРИМ ПРОПУСКАМИ
ПО КОРОНАВИРУСУ И РАЗГИЛЬДЯЙСТВУ

Как будут 
работать 

новые правила 
самоизоляции

Коронавирус продолжа-
ет атаковать Москву. Медики 
борются за каждого пациента, 
большинство москвичей им 
помогают, просто сидя дома. 
Большинство — но не все. Кто-то 

все же выводит гулять детей на 
площадки, кто-то бегает по пар-
кам, кто-то отправляется гулять 
по городу. Только за 11 апреля 
было составлено 1358 протоко-
лов по нарушению требований 

социального дистанцирования.
Понять уставших от сиде-

ния людей можно. Но допускать 
такого нельзя. Особенно когда 
число заболевших продолжает 
расти.

Сенатор Алексей ПУШКОВ: «Есть 
несколько причин, почему Соединенные 

Штаты не сумеют ни создать, 
ни возглавить так называемый 

посткоронавирусный миропорядок».

ЧТО ЖДЕТ 
ПЛАНЕТУ 
ПОСЛЕ 
ПАНДЕМИИ
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Дежурная бригада: Юлия ГРИШИНА, Елена АПРЕЛЬ-
СКАЯ, Лина ПАНЧЕНКО, Елена КРИВЕНЬ и др.

ПОЖАЛОВАТЬСЯ НА МАТ МОЖНО БУДЕТ 
 В ОДНОМ МЕСТЕ

«Горячая линия» по борь-
бе с матом в общественных 
местах откроется в Рос-
сии. С соответствующей 
инициативой выступила 
заместитель председа-
теля Комиссии по разви-
тию образования и науки 
Общественной палаты РФ 
Людмила Дудова. Граждане 
смогут пожаловаться на ис-
пользование мата в обще-
ственных местах, произве-
дениях искусства и СМИ.

Как пояснила «МК» ко-
ординатор Ассоциации 
учителей русского языка 
и литературы Людмила 
Дудова, «горячая линия» 
начнет работу в ближай-
шие месяцы. Принимать 
звонки и обрабатывать 
поступающую информа-
цию будут в Общественной 
палате РФ. 

— Если нецензурные сло-
ва звучат со сцены театра, 
то будем обращаться в 

Минкульт, к руководителю 
театра, если это запись, где 
педагог использует брань, 
то в Минпросвещения или 
Минобрнауки и к руко-
водству образовательной 
организации. Сообщения 
должны подтверждаться 
видео или аудиозаписью, 
в некоторых местах мы 
можем посмотреть виде-
отрансляцию, например, 
со спортивных площадок. 
А на футболе, хоккее, мы 
знаем, что происходит, — 
сообщила эксперт.

По итогам работы «горя-
чей линии» общественники 
планируют подготовить по-
правки к закону о русском 
языке и в КоАП. Статья 20.1 
КоАП может дополнить-
ся отдельным пунктом, 
предусматривающим на-
казание непосредственно 
за сквернословие в обще-
ственном месте — «рече-
вое хулиганство». 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
«В данный момент са-

мого факта нецензурной 
брани недостаточно для 
привлечения к ответствен-
ности по ст. 20.1 КоАП, — 
говорит адвокат Александр 
Передрук. — Для этого мат 
должен быть сопряжен с 
нарушением обществен-
ного порядка — негласного 
спектра правил, принятого 
в обществе. Мат, который 
является частью художе-
ственного произведения 
и звучит со сцены театра, 
не может стать таким на-
рушением. Чтобы ввести 
отдельное наказание за 
такое деяние как сквер-
нословие, нужно дока-
зать, что это представляет 
общественную опасность. 
Новые санкции могут уве-
личить количество состав-
ленных полицейскими 
протоколов, а не побороть 
проблему». 

ЛОШАДИ ПОГИБЛИ, НЕ СУМЕВ 
ВЗЯТЬ ОГНЕННЫЙ БАРЬЕР

Артисты конного театра 
заживо сгорели в воскре-
сенье при пожаре в част-
ном клубе в Зарайске. 

Как стало известно «МК», 
в клубе обучали детей и 
взрослых премудростям 
верховой езды. Также жи-
вотные были артистами 
в конном шоу-театре. В 
воскресенье, как и во все 
последние дни, в клубе из-
за режима самоизоляции 
не было посетителей. На 
плацу были две лошади. 
Остальные животные  на-
ходились в конюшне. 

В обеденное время со-
трудники заметили дым 
из конюшни. Они успели 
вывести пятерых лошадей 
из пристройки и открыть 
все вольеры в основной 
конюшне. Кони бросились 
к выходу, но затем испуга-
лись падающих балок и за-
бились по углам. 

Всего сгорели десять 
лошадей — Астек, Шейх, 
Легион, Запал, Мэри, Ан-
тей, Замазка, Черника, 
Прелесть, Провансаль. 
Ближе всех к выходу раз-
мещался конь по кличке 
Легион. Но путь ему так-
же перегородила упавшая 
балка. Погибшие питом-
цы были представителя-
ми разных пород — ор-
ловский рысак, русский 
рысак, тракененская и 
другие. Кроме них по-
гибли три енота, которых 
поселили в конюшне на 
зиму.

Площадь пожара соста-
вила 300 кв. метров. Одна 
из возможных причин — 
неисправность электро-
проводки.

ЛЮБИТЕЛЬ ЭФФЕКТНЫХ СЕЛФИ  
40 МИНУТ ВИСЕЛ НАД ПРОПАСТЬЮ

Попытка сделать эф-
фектную фотографию для 
соцсетей едва не стоила 
жизни 36-летнему строи-
телю. Мужчина сорвался с 
подоконника 15-го этажа, 
но подруга сумела удер-
жать его от падения. 

Как стало известно 
«МК», вопиющий случай 
произошел в воскресенье 
на Рождественской ули-
це. Приезжий из Калуги, 
строитель-отделочник, 
узнал, что в ближайшие 
дни работать ему не при-
дется из-за карантина. И 
вместе с подругой отпра-
вился в гости отметить это 
событие. Спутница жизни 
трудится врачом в центре 
медицинской диагности-
ки, но несмотря на это ре-
шила нарушить самоизо-
ляцию. Гостей приняла 
мать двоих детей 4 и 8 лет 
(их отец отбывает наказа-
ние в местах не столь от-
даленных). Пока малыши 
играли в комнате, взрос-
лые устроили на кухне 

посиделки со спиртным. 
Затем женщины вышли 
покурить на балкон, а 
мужчина решил запечат-
леть себя для истории. Он 
вспомнил новую фишку 
соцсетей — фотографии 
выставленных на карниз 
ботинок — и решил сде-
лать похожее фото. Строи-
тель уселся на подокон-
ник, стал выбирать ракурс 
поэффектнее, но потерял 
равновесие. К счастью, 
падая, горе-фотограф 
успел зацепиться за кар-
низ. И повис на руках над 
пропастью. 

Увидев случившееся, хо-
зяйка квартиры побежала 
за соседом. Но тот не смог 
втянуть несчастного об-
ратно. Подруга строителя 
удерживала его на протя-
жении 40 минут! Втащили 
бедолагу в квартиру трое 
сотрудников отдельной 
роты патрульно-постовой 
службы. Их вызвала про-
хожая, которая стала слу-
чайным свидетелем жут-
кой сцены.

Спасительница при-
зналась стражам поряд-
ка, что сил ей не занимать 
— ведет здоровый образ 
жизни и занимается в 
спортзале. Однако другу-
счастливчику медик дала 
от ворот поворот, заявила, 
чтобы он уезжал домой.

Правда, перед этим 
мужчине придется запла-
тить штраф за нарушение 
режима самоизоляции. На 
него был составлен про-
токол за уход из дома без 
уважительной причины.  

СТАРИКОВ ПРИЗВАЛИ НЕ ПУТАТЬ 
НОВЫМ «ПЛАСТИКОМ»

Запретить банковские 
карты бесконтактной 
оплаты предложили ак-
тивисты. По мнению экс-
пертов Российской обще-
ственной инициативы, у 
клиентов должно появить-
ся право отказаться от 
новомодных карточек в 
пользу более старых мо-
делей с чипами или маг-
нитными лентами.

Авторы инициативы об-
ратили внимание на то, 
что банки прекратили вы-
пуск карт старого образ-
ца, заменив их «пласти-
ком» с NFC-технологией. 
Она позволяет проводить 
платеж до 1000 рублей 
без подтверждения пин-
кодом. По идее, если та-
кая карта попадет в руки 
злоумышленников, ее 

можно мгновенно забло-
кировать с телефона. Но 
старики могут запутаться 
в алгоритме действий для 
блокировки похищенной 
карты. Наконец, даже по-
хищенная тысяча рублей 
для пенсионеров — сумма 
очень внушительная.

Чтобы не подвергать 
лишнему риску старшее 
поколение, авторы идеи 
предлагают закрепить за 
всеми банками обязан-
ность предоставлять кли-
ентам право выбора. Если 
человек не захочет ново-
модную бесконтактную 
карту, банкирам придется 
выпустить для него «пла-
стик» с чипом или магнит-
ной лентой, для платежей 
по которому обязательно 
надо вводить пин-код.

УЗНИК КОНЦЛАГЕРЕЙ ЧУТЬ  
НЕ ПОГИБ НА САМОИЗОЛЯЦИИ 

Распоряжение не поки-
дать дома без крайней не-
обходимости едва не стало 
фатальным для 89-летнего 
пенсионера. Мужчина мно-
го дней провел в квартире 
взаперти без возможности 
вызвать помощь. Родные 
предполагали, что де-
душка куда-то уехал, так 
как он не отзывался через 
дверь. 

Как выяснил «МК», 89-
летний Валентин Ива-
нович Симоненков про-
живал в одиночестве в 
собственной квартире в 
Северо-Западном округе 
столицы. Пенсионер был 
узником фашистских кон-
цлагерей, 60 лет прорабо-
тал на авиазаводе, стал 
кандидатом технических 
наук. Сейчас Валентин 
Иванович сидит дома и 
пишет книги, в основном 
на исторические темы. Из 
дома выходит редко. Жена 
и сын пенсионера умерли, 
из родных у него осталась 
невестка, 8-летний внук и 
племянники. В середине 
марта невестка Татьяна в 
очередной раз позвони-
ла и написала Валентину 
Ивановичу. Однако он не 
ответил ни на звонок, ни 
на письмо. Когда через 
некоторое время дедушка 
так и не вышел на связь, 
родственники обратились 
за помощью в поисково-
спасательный отряд «Лиза 
Алерт». Поисковики стали 
восстанавливать картину 
его передвижений за по-
следние недели. 

Выяснилось, что в пер-
вых числах марта пенсио-
нер почувствовал себя 
плохо, к нему даже вы-
езжала «скорая помощь», 
причем врачи заподозри-
ли пневмонию. Однако от 
госпитализации мужчина 
отказался и пообещал сам 
сходить в поликлинику. 

Невестка Татьяна выяс-
нила у соседей, что еще 
неделю назад Валентина 
Ивановича видели живым 
и здоровым. Однако на 
звонки в дверь пенсионер 
не откликался. Добрав-
шиеся до дачи волонтеры 
сообщили, что Валентина 
Ивановича там нет. Татьяна 
вновь вернулась под дверь 
квартиры дедушки, стала 
стучать, звонить и звать 
его по имени. Это продол-
жалось несколько часов! 
Внезапно родные расслы-
шали какой-то звук — че-
рез мгновение дверь тихо 
открылась и они увидели 
обессиленного Валентина 
Ивановича. Он был осла-
блен и измучен, по всей 
видимости, из последних 
сил смог совершить ры-
вок и все-таки справить-
ся с замком. Пенсионера 
передали под наблюдение 
врачей. С того дня, как муж-
чина перестал выходить на 
связь, до момента его об-
наружения прошло больше 
двух недель. 

Сотрудники поисково-
спасательного отряда 
призывают всех, кто име-
ет одиноких пожилых род-
ственников, попросить 
у них запасные ключи от 
квартиры. Кроме того, в 
сегодняшних условиях 
самоизоляции очень важ-
но наладить постоянную 
телефонную или даже 
видеосвязь с пожилыми 
людьми, которые оказа-
лись вынужденно заперты 
в собственных квартирах. 
При малейшем ухудшении 
самочувствия у пенсионе-
ров должен быть способ со-
общить об этом родным.

ШКОЛЬНИКА ОТДАЛИ ПОД СУД ЗА СПИСЫВАНИЕ  
НА ЭКЗАМЕНЕ

Нестандартное реше-
ние, которое сможет убе-
дить старшеклассников 
как следует готовиться к 
экзаменам, вынес миро-
вой судья Красногорского 
судебного района Москов-
ской области. Тинейджера 
оштрафовали за списыва-
ние на экзамене!

Как стало известно «МК», 
необычный случай произо-
шел в феврале этого года. 
11-классники одной из 
школ Красногорска писа-
ли итоговое сочинение. На 
такие экзамены ученикам 
строго-настрого запреща-
ют проносить любые гад-
жеты. Нельзя иметь при 
себе никакие справочные 
материалы и написанные 
от руки заметки. За всем 
происходящим в классе 
строго следят специаль-
ные наблюдающие.

Как рассказал Михаил 
(имя изменено. — Прим. 
авт.), он попался по 

собственной глупости, о 
чем теперь очень сожа-
леет. «Конечно, нас пред-
упреждали о правилах. Но 
как, наверное, и все стар-
шеклассники я думал, что 
в случае чего, смогу вос-
пользоваться шпаргалкой, 
поэтому и прихватил с со-
бой кое-какие записи», — 
рассказал школьник. За-
метив по видеозаписи, 
что юноша подглядывает, 
учителя подошли к парню 
и заявили, что на этом для 
него экзамен закончился. 
На Михаила был состав-
лен административный 
протокол о нарушении 
порядка проведения го-
сударственной итоговой 
аттестации. Материалы 
передали в суд.

Михаил признал свою 
вину и раскаялся. По его 
словам, самое обидное, 
что он уже полностью 
написал сочинение са-
мостоятельно. Но хотел 

еще что-нибудь добавить, 
«чтобы быть уверенным в 
своем сочинении на 100 
процентов». Максималь-
ный штраф, который мог 
грозить ученику — 5 тысяч 
рублей. Но судья учла, что 
он оступился впервые в 
жизни, и оштрафовала на 
минимально возможную в 
данном случае сумму — на 
3 тысячи рублей. Штраф 
выписали на Михаила, а 
не на родителей, посколь-
ку ему уже исполнилось 
18 лет.

Но самое большое нака-
зание для ученика выпуск-
ного класса заключается 
в том, что от результатов 
итогового сочинения за-
висел его допуск к ЕГЭ. 
Правда, как объяснили 
школьнику, у него есть 
еще одна попытка напи-
сать сочинение. Только вот 
в связи с эпидемией, не-
известно, когда он сможет 
это сделать. 

telegram:@mk_srochno
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Добыча «черного золота»  
в России упадет на 15%
Поздно вечером 12 апреля (за рам-
ками подписания этого номера в 
печать) министры энергетики стран 
ОПЕК+ проведут новую видеоконфе-
ренцию — видимо, для окончательно-
го парафирования текста соглашения 
о совместном сокращении добычи 
«черного золота». В России многие 
отраслевые специалисты уверены, 
что без этого соглашения отече-
ственным производителям пришлось 
бы урезать мощности наполовину. 
Теперь же у барреля существуют все 

шансы на то, чтобы его цена верну-
лась к планке в $40, а может, и даже 
выше. Такая стоимость «бочки» помо-
жет отечественному бюджету пройти 
год без «дыр», которые необходимо 
закрывать из резервных фондов. 
Однако для нефтяной отрасли, посту-
пления от которой наполняют около 
половины казны, договор грозит 
падением добычи на 15%.

Новая сделка ОПЕК+ будет действовать 
два года. По словам министра энергетики РФ 
Александра Новака, страны альянса согла-
совали сокращение добычи нефти на 10 млн 
баррелей в сутки. В рамках этого соглашения 
23 страны (включая Россию и Саудовскую 

Аравию) договорились о сокращении добычи 
начиная с 1 мая на 10 млн баррелей в сутки. 
Еще 5 млн «бочек» уберут с рынка США, Кана-
да, Норвегия и другие страны, которые ранее 
формально не входили в состав ОПЕК+.

У многих участников соглашения достиг-
нутые договоренности, похоже, вызвали вы-
дох облегчения. По словам пресс-секретаря 
Президента России Дмитрия Пескова, в 
Кремле считают, что мировая экономика без 
договоренности по нефти будет стоять на 
пороге неуправляемого хаоса с ценами на 
энергоносители.

Между тем мировой нефтяной рынок пока 
не спешит реагировать на компромисс до-
бывающих держав трех континентов. Сразу 
после объявления о решении ОПЕК+ котиров-
ки «черного золота» просели на 5% и вновь 
скатились до $30 за баррель.

По словам директора Фонда энергети-
ческого развития Сергея Пикина, не стоит 
чересчур полагаться на последнее решение 
ОПЕК+, даже несмотря на то, что оно было за-
ключено в крайне жестких условиях. «До того, 
как стороны смогли прийти к компромиссу, 
ряд влиятельных отраслевых экспертов от-
мечал, что без такого решения отечественной 
нефтяной добыче придется законсервировать 
до 50% производственных скважин», — го-
ворит эксперт.

Впрочем, даже новое соглашение оказы-
вает весьма сомнительную помощь россий-
ской нефтяной отрасти. «Естественно, ком-
пании будут закрывать наименее значимые 

скважины, оставляя в работе самые привле-
кательные активы. Кроме того, им придется 
оплачивать вдвое дороже нефтехранилища, 
которые уже в настоящий момент переполне-
ны. Все это приведет к падению производства 
нефти в нашей стране по итогам года на 15%. 
Как говорит ряд руководителей отечествен-
ных нефтяных компаний, возможно, это и есть 
«брестский мир», который России пришлось 
заключить с зарубежными производителями. 
Вместе с тем зачем добывать больше того, 
чем можешь реализовать, ведь спрос будет 
восстанавливаться крайне медленными тем-
пами», — считает Пикин.

Отдельный вопрос: как сделка повли-
яет на отечественные рынки, в частности 
— валютный. «Для рубля договоренность 
ОПЕК+ пока является хорошей новостью. 
Уже очевидно, что во II квартале 2020 года 
нефть будет торговаться на скромном уровне 
в $30–35 за баррель. Соответственно, мы 
должны ориентироваться на 70–72 рублей 
за доллар. Этот диапазон при отсутствии 
внешних неожиданных шоков будет актуален 
и в мае, и в начале лета. К концу года ориен-
тируемся на $50 за баррель, и доллар тогда 
уйдет в диапазон 65–70 рублей. Паника на 
валютном рынке прекратилась, так и не на-
чавшись. Рубль отделался легким испугом», 
— успокаивает руководитель ИАЦ «Альпари» 
Александр Разуваев.

Доктор экономических наук Игорь Нико-
лаев, со своей стороны, уверен, что не стоит 
расслабляться. Переговоры об урегулирова-
нии нефтяных цен отчасти напоминают игру 
в «гляделки»: каждая из сторон уверяет, что 
готова к сокращению сырьевого производ-
ства, но сделает ли она это действительно, нет 
гарантий. «Для того чтобы обещать снижение 
производства, необходимо предоставить 
убедительные доказательства в компенса-
ции переизбытка. Если подобный формат 
переговоров останется, то стоимость нефти 
скатится до $20–25, а российский бюджет 
снова столкнется с дефицитом, и его при-
дется пополнять из Фонда национального 
благосостояния, который, в свою очередь, 
будет таять», — отмечает эксперт.

Николай МАКЕЕВ.

Губернаторы на фоне 
коронавируса: как российская 
глубинка готовится к борьбе  
с эпидемией
В то время как рядовое население 
российских регионов ожесточенно 
воюет с «несущими заразу москви-
чами», региональное начальство 
занято подготовкой к борьбе с более 
страшной опасностью — собственно 
коронавирусом. Сегодня эпидемия — 
проблема прежде всего столицы. Но 
это временно. Как заявил мне инфор-
мированный собеседник из властных 
структур: «Благодаря эффективным 
действиям на опережение мы сумели 
выиграть на подготовку три-четыре 
драгоценные недели, на которые 
развитие ситуации с коронавирусом 
в Москве отстает от европейской. 
Равным образом ситуация с вирусом 
в регионах отстает от столичной на 
те же самые три-четыре недели». На-
сколько российская глубинка готова к 

предстоящему «девятому валу» эпи-
демии? И что именно руководители на 
местах делают для повышения уровня 
этой готовности? 

Одного моего большого друга где-то 
месяц тому назад назначили главой район-
ной администрации в самой что ни на есть 
российской глуши. И вот на днях он прислал 
мне несколько фото и видео своих «новых 
владений»: сельские церкви со звонящими 
колоколами и идиллические природные пей-
зажи. Все это сопровождал комментарий: 
«На многие километры никого вокруг!» Я, 
естественно, сразу выразил свое восхище-
ние и даже чувство глубокой зависти, на что 
последовал ответ: «Это «никого» включает и 
врачей!» Поняв, что даже в идиллии все на 
самом деле далеко не так идиллично, я тем не 
менее попытался подбодрить своего друга: 
«Но ведь и шансов подхватить вирус в твоем 
районе неизмеримо меньше, чем почти где 
бы то ни было!» Думаю, о дальнейшем раз-
витии разговора вы уже догадались. Я снова 
оказался неправ: «За последние десять дней в 
район прибыло около 350 человек из Москвы, 
Санкт-Петербурга, Ханты-Мансийска и даже 
с Украины!»

Из всех современных средств борьбы с 
эпидемией в распоряжении моего друга, по 
большому счету, только административные 
рычаги: контроль над соблюдением режима 
самоизоляции вновь прибывших и их посто-
янный опрос о состоянии здоровья. Больше на 
районном уровне, наверное, и не сделаешь: все 
более значимые ресурсы по борьбе с коронави-
русом должны быть сосредоточены на уровне 
регионов. Беспрецедентную для путинского 
времени передачу властных полномочий от 
федерального центра губернаторам (во все 
остальное время правления ВВП перетекание 
властных полномочий шло в обратном направ-
лении) многие наблюдатели расценили как 
хитрый и глубоко эгоистичный трюк со стороны 
главного обитателя Кремля. 

Например, в статье на сайте Московского 
центра Карнеги можно прочитать следующую 
оценку ситуации: «Главы субъектов не получили 
никаких новых возможностей — ни финансо-
вых, ни политических. Закон и так позволял 
им устанавливать ограничительные режимы. 
Скорее, президент спустил своим наместникам 
дополнительную ответственность: в случае 
негативного сценария (хоть с эпидемией, хоть 
с экономикой) виноват будет губернатор, кото-
рый не справился. А назначать виноватого будет 
Кремль». Должен выразить свое осторожное 
частичное согласие с подобной оценкой — а 
также свою полную убежденность в правиль-
ности выбранной Кремлем стратегии. 

В большинстве российских регионов гу-
бернатор — это фигура, которую легко заме-
нить без нанесения ущерба стабильности и 
авторитету общей политической конструкции 
страны. А вот про федеральное политическое 
руководство того же самого не скажешь. Но я 
все равно убежден: функция «громоотвода» — 
не главная в работе российского губернатора 
в период буйства коронавируса. И основной 
смысл передачи федеральных полномочий 
на места (а они все-таки реально переданы) 
заключается вовсе не в перекладывании от-
ветственности, а в трезвом признании реалий: 
пытаться контролировать все нюансы борьбы 
с коронавирусом в национальном масштабе из 
одного центра в Москве означает гарантиро-
ванную перегрузку управленческой системы 
и, следовательно, катастрофу. Полная отдача 
борьбы с коронавирусом на откуп регионом 
— это, естественно, тоже не вариант. Поэтому 
федеральный центр и выбрал прагматичный 
срединный вариант: основная доля ответствен-
ности лежит на губернаторах, но при этом, если 
они с этой ответственностью не справляются, 
Кремль всегда готов выступить в роли поли-
тической «скорой помощи». 

Как я уже писал, в Архангельской области, 
Республике Коми и на Камчатке эта «скорая 

помощь» уже вынесла со своих должностей 
трех губернаторов, которые с точки зрения 
федерального центра не справлялись с под-
готовкой своих регионов к полномасштабной 
борьбе с коронавирусом. Больше подобных 
радикальных кадровых решений на данный 
момент (очень важная в нынешних условиях 
оговорка) вроде бы не планируется. Но, как это 
всегда бывает, в рамках выполнения главной 
задачи дня российские регионы разделились 
сейчас на передовиков, середнячков и отстаю-
щих. Вот как приблизительно выглядит список 
передовиков: Москва, Татарстан, Ленинград-
ская область, Нижний Новгород, Самара, Че-
лябинск, Оренбург, Калининград, Мурманск, 
Киров, Тюмень, Кабардино-Балкария, Якутия, 
Кемерово. Губернаторы некоторых регионов 
очень долго «запрягали», но потом сумели на-
гнать упущенное. Это относится, например, 
к Краснодару и Владивостоку. 

Что именно требуется для того, чтобы счи-
таться губернатором-передовиком сражения 
с коронавирусом? Основной компонент — это, 
конечно, подготовка достаточного объема при-
способленного к лечению инфекционных за-
болеваний коечного фонда. Но сам по себе ко-
ечный фонд вирус не победит. Для этого нужны 
профессиональные медики — мотивированные 
на борьбу и осознающие, что их усилия ценят. В 
некоторых отдельных регионах такую мотива-
цию создают «благодарственными письмами 
и грамотами». Но основная ставка почти везде 
делается на дополнительные выплаты и льготы 
тем, кто находится на переднем крае войны с 
коронавирусом. И вот здесь как раз различия в 
возможностях (и, как я подозреваю, не только 
возможностях) разных регионов страны прояв-
ляются особенно ярко. В Кемеровской области 
врачи получат премию в 100 тысяч рублей, 
средний медицинский персонал — 70 тысяч, 
младший — 35 тысяч. В Ульяновской области 
цифры совсем другие: 20, 10 и 5 тысяч рублей 
соответственно. 

В Чечне все представители органов вла-
сти перечислят медикам 50% своей месячной 
зарплаты. В некоторых регионах — например, 
в Якутии или Воронежской области — врачам 
передаются служебные автомобили чинов-
ников. В Нижнем Новгороде медицинский 
персонал кормят обедами из ресторанов. 
Таким образом достигается двойной эф-
фект. Медики получают более качественное 
питание, а рестораторы — загрузку своих 
мощностей.

Дай бог, чтобы все эти и другие прини-
маемые меры сработали на все сто! В борьбе 
с коронавирусом России — и ее столице, и ее 
глубинке — потребуются все ее ресурсы и вся 
ее смекалка! 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

«НА НАС СМОТРЕЛИ  
КАК НА ОСВОБОДИТЕЛЕЙ»

Тринадцатого апреля 1945 года диктор 
всесоюзного радио Юрий Левитан сооб-
щил о взятии Вены. В районе австрийской 
столицы было разгромлено одиннадцать 
вражеских дивизий, взято в плен свыше 
130 тысяч солдат и офицеров противника, 
уничтожено огромное количество броне-
техники. Положение на всех других фронтах 
сводка Советского информбюро за 13 апреля 
характеризовала лишь одной короткой фра-
зой — «в ряде пунктов идут бои местного 
значения».

ЛЕВ ГОРОДЕНСКИЙ
И действительно, двадцатилетний 

младший сержант Лев Маркович Городен-
ский, сражавшийся на 1-м Белорусском, в 
тот день мог насладиться относительным 
затишьем. Позади — ровно два года службы. 
Успел побывать в «штрафниках». Пять раз 
был ранен. В одном из писем родителям в 
Москву он как-то даже похвастался четырьмя 
нашивками за ранения и точно предсказал 
получение пятой. Лев настолько привык к 
реалиям передовой, что легко шутил и о 
своих ранах, и о смерти. Нормальная мирная 
жизнь в Москве, учеба на журфаке Полигра-
фического института остались в какой-то 
другой, довоенной, реальности. 

Впрочем, журналистская жилка у Льва 
Городенского давала о себе знать и на фрон-
те. Так, во время своего последнего пребы-
вания в госпитале именно он писал боевые 
листки, пересказывал товарищам сводки 
Совинформбюро. На передовой он всегда 
подмечал интересные детали, которые кра-
сочно передавал в письмах домой. 

13 апреля, во время короткого зати-
шья, Лев ретроспективно вспоминал Поль-
шу и реакцию поляков, встречавших своих 
освободителей, сравнивал ее с теперешней 
реакцией на советских солдат у немецкого 
населения. В этом лишь наполовину сохра-
нившемся письме проскользнули и накопив-
шееся ожесточение, и намек на качество 
жизни немцев, и горькая ирония о расстоя-
ниях до Москвы и Берлина. 

13 апреля.
Это письмо я вам пишу с территории 

Германии. До Берлина — 150 км, до вас — 
1600 км. Сами видите, что до Берлина в 10 
раз ближе, чем до вас. Мне пришлось пройти 
всю Польшу и часть Германии. В Польше 
на нас, бойцов Красной армии, смотрели 
как на освободителей от немецкой катор-
ги, делились воспоминаниями о пяти годах 
мученической жизни, везде принимали как 
родных. Даже мы не успевали отвечать на 
приветствия населения. 

Другое дело здесь, на земле немецкой. 
Население смотрит на нас с боязнью, не-
смотря на то, что мы к ним даже не притра-
гиваемся. Мы добьемся того, «чтобы немцев 
из поколения поколение бросало в дрожь 
при упоминании о Красной армии». Зато 
мы себя все чувствуем хозяевами, все, что 
осталось, — все наше. Мы живем сейчас 

в одном городе, дом целый, обстановка, 
посуда, топливо, вода, скотина, запасы про-
дуктов — все цело. Живем так, как не жили 
дома. Можете мне поверить. Целый день 
жарим, варим то, что любит каждый, — я жарю 
котлеты с картошкой, пьем кофе с вареньем, 
заелись прямо до невозможности.

Пока кончаю. По этому адресу не пи-
шите. Когда будет точный адрес, я вам его 
сообщу в письме.

ПЕТР ШЕСТЁРКИН
Петр Васильевич 
Шестёркин 
(1912–2015) , ро-
дился в Орен-
бургской обла-
сти. Политрук, 
воевал на Вол-
ховском фронте, 
попал в плен ле-
том 1942 г. Позд-
нее он  вспоми-
нал: «Построили 
нас, человек 70 
оставшихся в жи-

вых, в шеренгу по двое. Последовала ко-
манда: «Жиды, коммунисты и комиссары 
— три шага вперед!» Никто из строя не вы-
шел…». Находился в концлагерях и на шахтах 
в Германии. Здесь выявленных «комиссаров 
расстреливали на месте, а на евреев на-
девали ермолку, запрягали в бочку с нечи-
стотами и заставляли возить», — рассказы-
вал П.Шестёркин. 23 февраля 1943г. бежал, 
оказался в Бельгии, подпольщики помогли 
получить паспорт на имя Жана-Августа Пье-
ри. Затем переправили в партизанский от-
ряд. Так он стал бойцом секретной парти-
занской армии Бельгии (так называли себя 
партизаны), где из бывших советских во-
еннопленных была создана Русская бригада.  
«Когда в Бельгию вошли союзники, они были 
очень удивлены, увидев вооруженных людей 
с красными флагами», — вспоминал Петр 
Васильевич. Прошел проверку и был на-
значен уполномоченным по репатриации в 
Бельгии, затем во Францию. На Родину вер-
нулся лишь в сентябре 45-го. А дома его 
ждала… похоронка. Но советский офицер и 
бельгийский партизан дожил до 100 лет, 
работал в г. Темникове в Мордовии. И как 
самую дорогую реликвию хранил благо-
дарственное письмо командира Бельгийской 
секретной армии в провинции Лимбург 
А.Ламбрехта.

13 апреля 1945 г. 
Командир секретной армии в провинции 

Лимбург объявляет, что старший лейтенант 
Шестёркин, командир Русской бригады сек-
тора Рекем, оказал неоценимую помощь и 
содействие секретной армии в провинции 
Лимбург. <…> Сражаясь с немцами всеми 
способами, он также содействовал освобож-
дению других военнопленных <…> В качестве 
офицера секретной армии он участвовал в 
парашютировании союзников, амуниции и 
вооружения силами секретной армии. 

Мы поздравляем старшего лейтенанта 
Шестёркина за его блестящее поведение, 
неоценимую помощь, которую он всегда 
оказывал секретной армии».

ПРИХОЖАНЕ ВЫШЛИ 
ИЗ ИЗОЛЯЦИИ
Вербное воскресенье в одном 
Троицком храме отметили  
без соблюдения дистанции
Призыв РПЦ к прихожанам оста-
ваться дома в Вербное воскресенье 
был услышан не везде. В Троицком 
храме, расположенном в городском 
округе Истра, двери были откры-
ты для паствы с раннего утра до 2 
часов дня. Причем никаких ограни-
чений введено не было: о соблюде-
нии дистанции и индивидуальных 
средствах защиты людям пришлось 
позаботиться самостоятельно.

Воскресное столпотворение в храме 
взорвало соцсети. И это после того, как 
рабочая группа при Патриархе Московском 
и всея Руси по координации деятельности 
церковных учреждений в условиях корона-
вируса рекомендовала духовенству при-
звать горожан к самоизоляции. «Вечерние 
службы у нас не проводятся, а на праздник 

можно было прийти с утра. Ограничений по 
количеству людей мы не вводили», — рас-
сказали «МК» в церкви.

В Истринском центре юридической 
помощи «МК» пояснили, что руководство 
церкви в правовом смысле не нарушало 
закон. «Чрезвычайное положение так и не 
ввели, и эти полумеры до конца не всем 
понятны, — рассказали в центре. — Режим 
самоизоляции и самоконтроля полностью 
в зоне ответственности самих граждан. 
Поэтому это их право — приходить или не 
приходить. Не думаю, что священники актив-
но зазывали народ в храм. Люди сами туда 
пришли. Церковь же не закрыта. С другой 
стороны плохо, что духовенство не поза-
ботилось о разметке, перчатках, масках и 
антисептиках».

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”
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“МК”
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ДОСЬЕ
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Русская православная церковь 
ограничит участие прихожан в 
пасхальных богослужениях. Об 
этом заявил председатель Сино-

дального отдела внешних церковных связей 
митрополит Волоколамский Иларион. Па-
стыри призывают верующих не посещать 
службы в соответствии с указанием патри-
арха. Вход в храмы будет ограничен. Тем, 
кто все-таки придет, специальная разметка 
поможет соблюдать меж ду собой 
дистанцию.

Светлана РЕПИНА.

Общественный совет  
при Минобороны РФ 
обратился ко всем 
военнослужащим

Солдаты, сержанты, матросы, старши-
ны, вспомните о родителях, позвоните им!

Военнослужащий, из-за распростра-
нения в стране коронавируса близкие 

беспокоятся о твоем здоровье. Позвони 
родителям, расскажи о себе, успокой их.

Твой звонок родным теперь не просто 
сыновнее внимание. Сейчас это их спокой-
ствие и здоровье. Избавь свою семью от 
волнений. Помоги ей пережить это трудное 
время — будь на связи, в зоне доступа. Ко-
мандиры помогут тебе исполнить сыновний 
долг. Будь опорой!

Общественный совет  
при Минобороны РФ.

ВЛАСТИ ВЗЯЛИСЬ 
ЗА РЕМЕНЬ
c 1-й стр.

В аптеке, расположенной через 
пару домов от моего, маски пе-
риодически появлялись. Все 
время дорожали — наживались 

аптечные сети, наживались спекулянты (из-
вините, хотел сказать бизнесмены). Но они 
были. Ровно до тех пор, пока правительство 
не решило с этим бороться по старинке. 
Помните, у нас в Союзе была даже статья за 
спекуляцию. Так вот, нынешний кабмин ре-
шил: для масок и перчаток размер оптовой 
надбавки на каждом этапе прохождения 
(читай перепродажи) не должен превышать 
10 процентов от закупочной цены или себе-
стоимости. Для розничной торговли предель-
ный размер наценки не должен превышать 
10 копеек за единицу товара. «Идите лесом!» 
— сказал рынок, и маски исчезли. Продавец 
в аптеке мне сказал буквально в субботу: 
«Маски привозили 5 дней назад. 17 штук. 
Больше не ждем». Семнадцать (!) штук... На 
немаленький такой квартал в Чертанове. 
Плюс во всем этом, возможно, есть для гос-
закупок. Остальные могут обратиться к ба-
бушкам и мамам, которые вспомнят подго-
товку к ядерной войне на уроках труда в 
советских школах и покажут, как шить мар-
левые повязки.

С госзакупками сейчас тоже появляются 
желающие пошалить. В Удмуртии, например, 
пришлось приостановить закупку продукто-
вых наборов для почти 50 тысяч детей (это в 
рамках поддержки населения). Цены смутили, 
по которым продукты закупаются. Как думае-
те, они занижены были или наоборот?

Кстати, насчет цен. Про имбирь и чеснок. 

Россельхознадзор говорит, что импорт све-
жего имбиря за неделю вырос в 12 раз по 
сравнению с прошлым годом, чеснока — 
вдвое. Казалось бы — хоть с ног до головы 
мажьтесь имбирно-чесночным пюре. Копе-
ечный товар должен быть. Но нет. В мага-
зинах наборы появились: кусочек имбиря, 
головка чеснока и один лимон. Без малого 
900 рублей.

Власти говорят, что главное сейчас — под-
держка населения, чтобы люди не оказались 
выброшены на улицу без денег. Всякие меры 
придумывают. Бизнес поддерживают сниже-
нием обязательных платежей, субсидирова-
нием. Бизнес тоже не дремлет. Российский 
союз промышленников и предпринимателей, 
Торгово-промышленная палата РФ, «Деловая 
Россия» и «Опора России» предложили пра-
вительству свои меры спасения. Например, 
сократить срок уведомления работников о 
предстоящем увольнении и время выплаты 
работникам средней зарплаты после уволь-
нения, заморозить или снизить материальную 
ответственность работодателя за нарушение 

трудового законодательства при увольнении 
или невыплате зарплаты... Людишки переста-
ли приносить прибыль, стали обузой. Можно 
мы их на помойку выбросим?

Власти говорят о кредитных каникулах. 
Выделяют банкам миллиарды на то, чтобы те 
давали беспроцентные займы малому бизне-
су на выплату зарплаты, могли заморозить 
выплаты населения по кредитам и ипотеке. 
Банкиры потирают ручки. Один крупный част-
ный банк просто ограничил выдачу кредитов 
тем, кто работает в наиболее пострадавших 
отраслях. Обосновал заботой о людях — мол, 
сейчас-то выживут, а потом как отдавать бу-
дут? Другой банк, с госучастием, объявил о 
кредитах для малого бизнеса под 0% годо-
вых. (Все крупные банки программы такие 
объявили — это условие получения денег от 
государства.) Проблема в том, что банк может 
не объяснять, почему он под ноль процентов 
кредит не дал и тут же предлагать: «одо-
брение возможно при смене условий» — под 
39,6% (реальная цифра).

Единственный, у кого немного получается 

поиграть в социализм — Владимир Влади-
мирович. На неделе Путин велел установить 
специальную федеральную выплату «специа-
листам, которые непосредственно работают 
с больными коронавирусом и ежеминутно ри-
скуют своим здоровьем». Врачам — 80 тысяч 
рублей в месяц, для среднего медицинского 
персонала — фельдшеров, медсестер — 50 
тысяч рублей. Для младшего медицинского 
персонала — 25 тысяч рублей в месяц. Вра-
чам «скорой» — 50 тысяч рублей в месяц. 
Фельдшеры, медсестры и водители машин 
будут получать дополнительно по 25 тысяч 
рублей. Это все потому, по словам Путина, 
что «пожалуй, за последние десятилетия мы 
впервые так остро осознали важность, неза-
менимость их труда». (Кто такие «мы», которые 
осознали, давайте разжигать не будем.) Здесь 
чисто советский прием сработает. Очень бы 
хотелось, чтобы пришло осознание важности 
и незаменимости труда рабочих, инженеров, 
ученых, учителей... А не «эффективных ме-
неджеров». Но это так, мечты.

Власти столичной агломерации тем 
временем продолжили вести себя с нами, 
как добрые, но строгие родители. На днях я 
пробирался огородами к лабазу за хлебом. 
Высматривал полицейскую засаду в лопухах, 
поглядывал на небо — не летит ли патрульный 
дрон... Потом понял, что веду себя немного 
странно. На улицах было полно праздноша-
тающихся москвичей — повылезали из че-
ловейников, как дождевые черви из норок 
после ливня. Индекс самоизоляции упал до 
минимума. «Ну, здравствуй, пропускной ре-
жим» — мелькнула мыслишка. И он пришел. 
Дети не захотели по-хорошему, папа взялся 
за ремень. Вот коронавирус-то пройдет, как 
прошли печенеги, а технологии цифровой 
слежки останутся...

Как, впрочем, и дикий капитализм. От 
него природа не очистится. Тут мы сами 
должны.

Дмитрий ПОПОВ.

ПРАЗДНИК

АКЦИЯ

НЕДЕЛЬКА

ПИСЬМА ПОБЕДЫ
СЕГО ДНЯ
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До Победы 
оставалось 26 дней

«ПОЗВОНИ РОДИТЕЛЯМ!»

Президентское 
видеосовещание  
с губернаторами.  
8 апреля 2020 года.

Драгоценные витамины: имбирь сам по себе и в наборе с чесноком и 
лимоном.

ПЕРВЫЙ УДАР — ПО МОСКВЕ, 
ВТОРОЙ — ПО РЕГИОНАМ

НОВЫЙ «БРЕСТСКИЙ МИР» 
ОТРАВЛЕН НЕФТЬЮ

СЫРЬЕ

Техасская нефтянка 
замерла.

Министр энергетики Саудовской 
Аравии принц Абдулазиз бен 
Сальман.

В то время как 
православные отмечали 
Вербное воскресенье, 
западные христиане 
праздновали Пасху. В 
этом году на праздник 
наложила отпечаток 
пандемия коронавируса 
— поэтому праздничные 
богослужения 
приходилось проводить 
в пустых храмах, а 
пасхальные проповеди 
— смотреть и слушать 
в онлайн-режиме. На 
фото — христианские 
монахини в непривычно 
пустом из-за строгого 
карантина Старом городе 
Иерусалима.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

ap

ap

ap

kr
em

lI
n

.r
u

ВЛАСТЬ



СОСЕДСКИЕ ВОЙНЫ 
НА КАРАНТИНЕ
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Люди засели по домам и стали 
обустраивать свою жизнь на 
новый лад. Любители караоке 
теперь не ходят петь в клубы, 

а делают это дома. Домашние умельцы ис-
пользуют вынужденный простой для того, 
чтобы отремонтировать в квартире все и 
вся, целыми днями стуча молотком и дре-
безжа перфоратором. Малолетние гении 
раньше долбили фортепиано на дому часа 
по два в день, после возвращения из всех 
школ и кружков, а сейчас оттачивают талант 
с утра до вечера…

Всех их можно понять — граждане и 
рады бы вести прежний образ жизни, кор-
мить кошек в парках и слушать шансон в 
машине. Они сами недовольны своей злой 
судьбой, обижаются на нее, раздражают-
ся и негодуют — сами не зная, на кого. Но 
подумать в этих обстоятельствах о других 
у них чаще всего не получается. А если и 
получается, то с каким-то злорадным от-
тенком — если я страдаю, то почему соседи 
должны наслаждаться жизнью?

Вот, пожалуй, именно по этой линии и 
проходит тот водораздел, который делит 

людей на два принципиально разных об-
щества. Представители одного вешают 
на двери подъездов объявления: «Если вы 
немолоды и нездоровы, позвоните мне, я 
принесу вам продукты из магазина и лекар-
ства из аптеки». Этим людям тоже плохо в 
самоизоляции, но они беспокоятся о тех, 
кому еще хуже. 

Представители же второго общества 
срывают зло на ближних. Им все время 
кажется, что они страдают больше других, 
и потому стараются исправить эту неспра-
ведливость. Например, вывалить мусор 
перед соседской дверью, врубить музон 
или электродрель, невзирая на просьбы 
соседей не шуметь хотя бы часть дня. 
Или наоборот — отказываясь понять, что 
новые полки невозможно повесить бес-
шумно, а юному музыканту необходимо 
упражняться…

По самым разным поводам людям нуж-
но договариваться. А на самоизоляции до-
говариваться друг с другом гораздо важнее, 
чем в любое другое время. Правда, для этого 
надо уметь взглянуть на проблему глазами 
противной стороны. Но этим умением об-
ладают, к сожалению, лишь представители 
той самой первой группы. 

И знаете что? Тем, кто из первой группы, 
выживать в условиях карантина гораздо 
легче. Да и в любых других условиях тоже. 
Может, представителям второй группы 
стоит переметнуться в противоположный 
лагерь?

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.

В настоящее время по всему миру 
бушует эпидемия пневмонии, вызванная 
коронавирусом нового типа. В более чем 
сотне стран свыше миллиона инфициро-
ванных. Некоторые эксперты называют эту 
эпидемию не менее опасной, чем третья 
мировая война.

Столкнувшись с эпидемией пневмонии, 
общим врагом всего человечества, наро-
ды всех стран призывают укрепить спло-
ченность и сотрудничество. Мы должны 
объединиться, оказывать взаимную помощь 
и совместное реагирование. Тем не менее 
некоторые американские политики и сред-
ства массовой информации, не обращая 
внимания на ухудшение эпидемической об-
становки в США, упускают из виду понесен-
ные Китаем жертвы и оказываемый им вклад 
для всего мира в борьбу с вирусом, всеми 
силами связывают коронавирус COVID-19 с 
Китаем, различным образом порочат Китай. 
«Коронавирус нового типа» они называли 
«китайским вирусом», «пневмонию, вы-
званную новым типом коронавируса» на-
зывали «Уханьской пневмонией», оказанную 
Китаем противоэпидемическую помощь и 
поддержку другим странам «дипломатиче-
ским наступлением» и «пропагандистской 
компанией», даже говорили о том, что по-
сле исчезновения угрозы эпидемии нужно 
будет рассчитаться с Китаем. Подобные 
действия искажают факты, используются 
как уловка для перекладывания ответствен-
ности на другие страны, что не только не 
способствуют самим США в их борьбе про-
тив эпидемии, но и также не идет на пользу 
международному противоэпидемическо-
му сотрудничеству и вызывает огромное 
возмущение со стороны международного 
сообщества. 

Еще 30 января Всемирная организация 
здравоохранения назвала это новое за-
болевание именно COVID-19. ВОЗ неодно-
кратно выступала против привязки любого 
вируса к конкретным странам, регионам, 
национальностям, животным, выступала 
против использования вируса как инстру-
мента дискредитации. Ученые в области 
профилактики и борьбы с инфекционными 
болезнями прикладывают усилия, чтобы вы-
явить первоисточник вируса, происхожде-
ние которого еще неизвестно. Генеральный 
секретарь ООН Антониу Гутерреш выступил 
с призывом ко всем странам: «В нынешнее 
время необходимо быть осторожными, а 
не паниковать; основываться на научном 
подходе, а не заниматься дискредитацией; 
руководствоваться реальными фактами и не 
испытывать страх». Руководитель Центра по 
контролю и профилактике заболеваний США 
как-то публично заявил, что формулировка 
«китайский вирус» ошибочна. Изучение ис-
точника вируса является научной проблемой 
и не должно быть связано с политикой. Центр 
профилактики заболеваний США признавал, 
что многие из предыдущих случаев пневмо-
нии, вызванной коронавирусом нового типа, 
рассматривались как грипп. Недавно стало 
известно, что офицеры и солдаты на борту 
американского авианосца «Теодор Рузвельт» 
заразились пневмонией, вызванной коро-
навирусом нового типа. Авианосец покинул 
США в январе и не прибывал в Китай. Аме-
риканская сторона до сих пор не может дать 
разумных объяснений на этот счет. 

С момента возникновения эпидемии в 
Китае китайская сторона постоянно своев-
ременно информировала ВОЗ и заинтересо-
ванные государства об эпидемии открытым, 
прозрачным и ответственным образом, а 
также китайская команда специалистов в 
рекордные сроки выявила патоген вируса и 
определила последовательность располо-
жения его генов. 

Для того чтобы уменьшить распростра-
нение вируса, для сохранения здоровья 
большего количества людей, 11 миллионов 
жителей г. Ухань в первую же очередь неу-
коснительно выполнили правило самоизоля-
ции, что сыграло решающую роль в победе 
по профилактике и контролю эпидемии, а 
также позволило выиграть драгоценное окно 
в замедлении распространения эпидемии 
в мире. Генеральный директор ВОЗ Тедрос 
Аданом Гебреисус похвалил китайское пра-
вительство за проявление твердой полити-
ческой решимости перед лицом эпидемии и 
принятие своевременных эффективных мер, 
которые достойны восхищения и которые 
стоит изучить всем странам. Впоследствии 
коронавирус COVID-19 продолжил непре-
рывное распространение по всему миру и 
демонстрирует растущую тенденцию. 

Когда эпидемия в Китае еще не была 

полностью ликвидирована, КНР взяла на 
себя инициативу по предоставлению крайне 
необходимых медицинских средств в страны 
с тяжелой эпидемиологической ситуацией, 
а также направила группы экспертов в Иран, 
Ирак, Италию, Сербию и другие страны. В то 
же время Китай делится методами диагно-
стики и лечения с другими странами, а также 
проводит видеоконференции с экспертами 
в области здравоохранения из многих стран 
и международных организаций. 

Почему американские политики, невзи-
рая на всеобщее осуждение, упорно настаи-
вают на политизации эпидемии, наклеивают 
ярлыки на вирус и поливают грязью Китай? 
Я хотел бы сказать, что в первую очередь 
создают проблемы политика односторонних 
действий и менталитет холодной войны. 
Америка рассматривает Китай как стратеги-
ческого конкурента и делает все возможное, 
чтобы сдержать развитие Китая. Некоторые 
политики агитируют и продвигают меры 
разъединения и другие методы, чтобы уси-
лить так называемую игру великой державы, 
посредством методов запугивания тщетно 
пытаются мобилизовать другие западные 
страны, чтобы они не сотрудничали с Китаем, 
тем самым обеспечивая так называемое 
лидерство США. Во-вторых, их высокомерие 
и двойные стандарты уже глубоко укорени-
лись: США, известные как маяк демократии, 
в период эпидемии не забыли развить так 
называемый образец их соперничества, чер-
нили и принижали Китай, и «Нью-Йорк Таймс» 
назвала закрытие городов на карантин в 
Китае нарушением прав и свобод человека, 
а закрытие городов на карантин в Италии 
проявлением духа героизма и жертвенно-
сти. Двойные стандарты и «превосходство» 
в ценностях могут лишь еще раз отразить 
нынешние государственные трудности и 
международную изоляцию США. В-третьих, 
попытаться снять с себя ответственность и 
перенести внутригосударственное недо-
вольство. США стали страной с наибольшим 
числом новых случаев заражения COVID-19 
в мире, финансовый рынок неоднократно 
перегорел, остается лишь перекладывать 
недовольство населения политиками и обе-
спокоенность вопросами здравоохранения 
на «угрозы» Китая. 

Хотя есть люди, которые не призна-
ют очевидного, но все больше людей при-
держиваются справедливости. Президент 
России Владимир Путин неоднократно за-
являл, что китайское правительство приняло 
эффективные меры по борьбе с эпидемией, 
не только контролируя эпидемию в стране, 
но и внося важный вклад в защиту здоровья 
и безопасности людей во всем мире. Ки-
тай своевременно протянул руку помощи 
странам, затронутым эпидемией, и стал 
хорошим примером для международно-
го сообщества. Действия Китая являются 
громким ответом на провокацию и очер-
нения отдельных стран. Премьер-министр 
Сингапура Ли Сянь Лун сказал, что это 
чрезвычайный инцидент общественного 
здравоохранения, а не проблема нацио-
нальности или расы.

На специальном саммите G20, состояв-
шемся недавно, председатель Си Цзиньпин 
призвал все страны отложить в сторону по-
литические предрассудки и надменность и 
обратить свое внимание на международное 
сотрудничество для совместного противо-
действия эпидемии. В нынешней ситуации 
клевета только отвлечет вас и увеличит воз-
можности распространения эпидемии. Мы 
твердо верим в то, что поддержание между-
народного мира и стабильности — это то, 
что должны иметь все страны, стремление 
к истине и защита справедливости глубоко 
скрыты в каждом из нас.

Кто прав, кто виноват, от чего отказаться 
и чему следовать, время в конечном ито-
ге объективно рассудит. Как говорится в 
русской пословице «Все пройдет, и только 
правда будет длиться вечно». Время и факты 
докажут, что «политический вирус», осно-
ванный на идеологических предрассудках 
и двойных стандартах, страшнее и более 
опасен, чем новая эпидемия коронавиру-
са. «Ни одна страна не может отступить на 
изолированный остров». В сегодняшней 
неудержимой тенденции экономической 
глобализации конфронтационное мыш-
ление о холодной войне давно покинуло 
новую эру.  

Перед лицом эпидемии единственный 
правильный выбор — это работать вместе 
и помогать друг другу.

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте

ЛОЖЬ НЕ ЗАЙДЕТ ДАЛЕКО, 
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СЕГО ДНЯ
стр. 

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3

ЗЛОБА ДНЯ

“Московский коМсоМолец”   13 апреля 2020 года

Чжан Ханьхуэй, чрезвычайный и полномочный посол КНР в РФ 

c 1-й стр.
Режим самоизоляции приходится 
усилить. Направлены новые меры 
на то, чтобы обезопасить москви-
чей и свести к минимуму соци-

альные контакты, без которых можно обойтись. 
О чем идет речь? Для тех, кто передвигается 
пешком, ничего не изменится — им по-
прежнему рекомендовано не уходить далеко 
от дома и покидать квартиру только ради по-
купки продуктов и лекарств, выгула собаки или 
уничтожения бытового мусора. Ну а те, кто 
ездит по городу на собственной машине, такси 
или общественном транспорте, обязаны будут 
оформлять специальные цифровые пропуска. 
Паниковать не нужно: это делается исключи-
тельно ради защиты здоровья, и после окон-
чания карантина система будет уничтожена. 
Надо только потерпеть.

«К сожалению, это необходимость. Не-
обходимость для того, чтобы сохранить жизнь 
и здоровье многих москвичей, как можно бы-
стрее преодолеть беду и вернуться к нормаль-
ной жизни», — обращается к москвичам мэр 
города Сергей Собянин. Он подчеркивает: все, 
что сегодня сделано в городе, сделано во благо 
москвичей и ради здоровья миллионов людей, 
среди которых множество пожилых — наших 
родителей, бабушек и дедушек. Перетерпеть 
несколько недель в ограниченном режиме бу-
дет легче, чем потом лечиться и лечить — или, 
в случае самого трагичного исхода, хоронить 
тех, кто относился к карантину и коронавирусу 
халатно. 

По словам мэра Москвы, даже в последние 
дни некоторые москвичи недооценивают риски, 
связанные с распространением инфекции. То и 
дело можно увидеть молодых людей, которые 
без цели прохаживаются по опустевшим ули-
цам Москвы, или семьи, которые отправляются 
вместе с детьми в гости к бабушке через весь 
город, несмотря на все рекомендации. Поэтому 
введение цифровых пропусков — это не стрем-
ление «закрутить гайки», а закономерный шаг 
в текущих условиях. 

Власти подчеркивают: введение цифровых 
пропусков не ставит цели загнать москвичей в 
рамки. Не существует списка «уважительных 
причин», наоборот — каждый человек сможет 
сам решить, ради чего ему нужно покинуть 
дом. Поэтому все потребности москвичей 
будут учтены.

Что такое цифровой пропуск  
и зачем он нужен
«Пропуск выдается в электронном виде и 

представляет собой специальный код, состоя-
щий из цифр и букв, первые 4 знака которого 
означают дату окончания срока действия про-
пуска, остальные 12 знаков позволяют иден-
тифицировать его владельца и цель поездки. 
QR-код на пропуске обеспечивает быструю 
проверку сведений сотрудниками контроли-
рующих органов», — объясняет мэр Москвы 
Сергей Собянин в своем личном блоге.

Получение цифрового пропуска требуется 

для поездок на любом виде транспорта — мо-
тоцикле, скутере и даже на велосипеде, на 
автомобиле, такси, метро, МЦК, МЦД, приго-
родном железнодорожном и наземном обще-
ственном транспорте. Пешеходам пропуска 
по-прежнему не нужны — при условии, что те 
соблюдают все правила самоизоляции, ко-
торые были озвучены ранее: выдерживают 
социальную дистанцию, не гуляют без цели, 
а выходят из дома только за покупками, чтобы 
выгулять собаку в 100 метрах от дома или вы-
бросить бытовой мусор. 

Виды цифровых пропусков
Согласно указу мэра Москвы от 11 апре-

ля 2020 года, цифровые пропуска в Москве 
будут действовать трех видов. Первый — для 
тех, кто все еще вынужден ездить на работу. 
Пропуск выдается один раз и действует до 30 
апреля — количество поездок не ограничено. 
Этот пропуск разрешает поездки на работу 
и обратно, а также служебные разъезды, на-
пример, доставку товаров курьерами. Однако 
мэр Москвы уточняет: такой пропуск допу-
стимо оформить только в том случае, если 
присутствие сотрудника на рабочем месте 
необходимо и незаменимо. При оформлении 
пропуска нужно будет указать адрес офиса, 
а также ИНН работодателя, чтобы избежать 
мошенничества.

Второй пропуск — для поездок в меди-
цинские учреждения. Человеку нужно будет 
указать точно, куда он едет (номер поликлиники 
или больницы, название частной клиники). 
Пропуск будет действовать 1 день, но получать 
его можно неограниченное количество раз — 
хоть каждый день, если пациенту необходимы 
регулярные процедуры.

И третий вид пропусков, которые обеща-
ют быть наиболее востребованными, — для 
поездок в личных целях. К ним относится что 
угодно — поездка на дачу, необходимость 
совершить покупки в отдаленном от дома 
гипермаркете, доставка еды пожилым род-
ственникам, поездки на вокзал… словом, все, 
что относится к категории «иные цели». Такой 
пропуск москвич сможет получить не более 2 
раз в неделю, действовать он также будет 1 
календарный день. 

Если я хочу поехать на дачу?
Много вопросов касается поездок на дачу 

— сейчас, когда погода улучшается с каждым 
днем, многие семьи захотят удалиться на 
самоизоляцию в загородный дом. Алгоритм 
получения пропуска будет ровно таким же: 
между Москвой и Московской областью будет 
действовать «роуминг» цифровых пропусков. 
Для поездки Москва — Московская область и 
обратно москвичам необходимо заказывать 
один пропуск. Для поездки в Москву из другого 
региона нужно будет заказать московский 
пропуск. 

Следовательно, ехать на дачу и обратно 

можно без ограничений, важно только не ми-
грировать туда-сюда чаще чем 2 раза в неделю 
— иначе исчерпаете свой «лимит» на поездки 
в личных целях.

Каким будет контроль
«Пропускная система носит заявительный 

характер. Получить цифровой пропуск сможет 
каждый, а перечень уважительных причин для 
поездок является открытым. Но городские 
власти оставляют за собой право проверить 
достоверность сообщаемых сведений, — объ-
ясняет Сергей Собянин. — Находясь в пути, 
граждане обязаны предъявить паспорт и циф-
ровой пропуск (показать распечатку или экран 
смартфона) по требованию должностных лиц, 
осуществляющих контроль передвижения по 
городу. Проверка пропуска будет осущест-
вляться в присутствии гражданина с помо-
щью специальной программы в планшете. 
Проверять цифровой пропуск смогут только 
уполномоченные, осуществляющие контроль 
передвижения по городу. Вместе с пропуском 
нужно будет предъявлять документ, удостове-
ряющий личность, который указан при подаче 
заявления».

Кому не нужен цифровой 
пропуск
Тем, кто ходит пешком, пропуска не нужны. 

Люди всего лишь по-прежнему должны соблю-
дать ранее введенные правила и выходить из 
дома только в случае необходимости.

Цифровые пропуска не потребуются детям 
младше 14 лет — вне зависимости от того, 
выходят ли они из дома самостоятельно или 
в сопровождении родителей.

Кроме того, цифровой пропуск не нужен 
представителям определенных профессий 
— государственным и муниципальным слу-
жащим, судьям, адвокатам, нотариусам и их 
помощникам. Освобождены от цифровых про-
пусков журналисты и охранники. Они смогут 
использовать вместо цифрового пропуска свое 
служебное удостоверение, т.к. их профессии 
предполагают передвижения по городу. Важ-
ное уточнение — их сопровождающим пропуск 
потребуется! Иными словами, если в одной 
машине за продуктами поехали, например, 
судья и его жена, то жене все равно необходи-
мо будет оформить разовый пропуск (формула 
«он/она со мной» не сработает). 

Как оформить цифровой 
пропуск
По словам мэра Москвы, заказать пропуск 

на портале MOS.RU должно быть не сложнее, 
чем оформить покупку в интернет-магазине. 
Каждый москвич сможет сделать это само-
стоятельно в личном кабинете — оформить 
один раз пропуска на всех членов семьи или 
на всех сотрудников организации не полу-
чится. Начать их оформление можно будет с 
понедельника. 

Со среды, 15 апреля, наличие цифрового 
пропуска для поездок станет обязательным.

Самый простой способ — оформление 
пропуска на портале MOS.RU. Для этого нуж-
но выбрать услугу «Получение цифрового 

пропуска на передвижение по городу», за-
полнить необходимые данные и отправить 
заявку. Система отобразит на экране специ-
альный код, который необходимо сохранить 
(записать, распечатать, сфотографировать 
или сделать скриншот). Одновременно пропуск 
будет выслан на электронную почту. Если у вас 
нет регистрации на mos.ru, можно использо-
вать альтернативные способы авторизации 
через портал госуслуг, «Сбербанк» или со-
циальные сети либо зарегистрироваться и 
создать личный кабинет.

Для тех, кто не дружит с компьютером, есть 
альтернативные варианты: первый — отправить 
СМС на короткий номер 7377 (код придет в 
ответном сообщении), второй — позвонить 
по телефону +7 (495) 777-77-77 и оставить за-
явку оператору. Там же можно будет получить 
любую консультацию.

В любом случае нужно будет указать 
ФИО, паспортные данные, телефон и адрес 
электронной почты. Если вы собираетесь 
ехать на своей машине, потребуется реги-
страционный номер авто, если на обществен-
ном транспорте — номер транспортной карты 
«Тройка» или «Стрелка» (в случае наличия, т.к. 
некоторые предпочитают покупать разовые 
проездные). Далее нужно указать адрес от-
правления и адрес назначения — вне зави-
симости от цели поездки и типа запрашивае-
мого пропуска. Фотографию прикладывать 
не потребуется. 

Что будет потом?
Те, кто тревожится о сохранности пер-

сональных данных, могут быть спокойны: все 
данные будут храниться на территории России 
в закрытом защищенном контуре центра обра-
ботки данных Департамента информационных 
технологий города Москвы. После окончания 
карантина все данные цифровых пропусков, 
а также прочая сопутствующая информация 
будут уничтожены. 

«На первый взгляд система цифровых 
пропусков кажется сложной. Допускаю, что 
могут возникнуть какие-то технические про-
блемы. Давайте наберемся терпения. Уверен, 
что вместе мы освоим и наладим эту систе-
му», — резюмирует Собянин. Мэр призывает 
москвичей помнить, что любые неудобства 
временны — и они точно менее значимы, чем 
здоровье миллионов горожан, среди которых 
люди пожилого возраста.
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Задержание в пути без цифрового 
пропуска влечет предупреждение 
или наложение штрафа в размере 
от одной до 30 тысяч рублей. То же 

деяние, повлекшее причинение вреда здоро-
вью человека или имуществу, либо повторное 
совершение правонарушения влечет наложе-
ние штрафа в размере от 15 до 50 тысяч рублей. 
Нарушение режима самоизоляции с исполь-
зованием транспортного средства влечет на-
ложение штрафа в размере пяти тысяч рублей. 
Машина может быть задержана сотрудниками 
ГИБДД и перемещена на спецстоянку (по-
следний пункт касается тех, у кого уже выявлен 
коронавирус и кто обязан соблюдать жесткий 
карантин!).

Дарья ТЮКОВА.

МОЯ МОСКВА

УДАРИМ ПРОПУСКАМИ...

COVID-19, напавший на человечество 
без объявления войны, проявил и об-
нажил вещи, далекие от медицины, 
уверен артист Виктор Сухоруков. Об 
этом мы говорим с ним, хотя раз-
деляет нас 97 километров. Я в своей 
московской квартире, а он на своих 
шести сотках под Орехово-Зуевом. И 
похоже, что Виктор Иванович един-
ственный, кто не вторит хору, кото-
рый на разные голоса поет: мол, вся 
жизнь после пагубного вируса изме-
нится, и никому мало не покажется.

— Изменится расписание, поведение, а 
жизнь сама измениться не может, — говорит 
мне невидимый Виктор Иванович. — Знаешь, 
я вдруг подумал: как вели себя люди в Со-
ветском Союзе, когда Левитан по радио им 
объявил о начале войны в 41-м?

— Почему такие аналогии?
— Потому что все уже забыли, где самый 

первый звонок прозвенел и где начался ал-
фавит эпидемии? Вроде весь мир озабочен, 
озадачен и заражен. И начинается вакханалия 
среди ученых, которые каждый на свой лад 
вещают про этот вирус. Вслед — анекдоты 
валом, карикатуры, хохмы, фейки. Наблюдая 
за всем этим, я подумал: мне сказали: «Витя, 
сиди дома, денег дадим, сделай то-то и то-
то». Ну что ж, решил я, посижу.

А есть целая армия людей, которая со-
противляется, хамит, дерзит власти или по-
рядку, который им предлагается. Кричит про 
закручивание гаек; а это никакое не закручи-
вание — это спасение, предупреждение.

Ведь такого в нашей жизни еще не было, 
и нет закона о коронавирусе, а он вдруг взял 
и пришел и сказал: «Я уничтожу вас, о, чело-
вечество, я превращу вас в рабов, я сделаю 
из вас НИЧТО». Если бы мне пришлось играть 
роль этого вируса, то он у меня был бы та-
ким, знаешь, изящным, в некоем прекрасном 
одеянии…

— Думаете о роли коронавируса? Уже 
предлагают?

— Нет, не думаю, рассуждаю: если бы 
пришлось играть такую роль в сказке для 
детей или взрослых, как бы я себя повел, 
какую бы биографию сочинил этому вирусу? 
Первое, на что бы обратил внимание, — царь 
этой заразы принадлежит одному человеку, 
группе людей или всему миру?

— Мужчине или женщине?
— У него нет пола, нет различий, потому 

что он любит всех. Ему любая среда годит-
ся; но тут мы подошли к главному: отчего 
все это, и отчего весь сыр-бор, истерика, 
издевки? От неведения, от тайны, которую 
произвела природа. Нам будут говорить, что 
это искусственно выведено или летучая мышь 
виновата. Все, что хотите, говорите, но это 
только предположения.

Вот мы сидим на даче с сестрой Галиной 
(я уехал еще до всех серьезных, решительных 
мер) и рассуждаем: холера у нас была, чума 
была, язва, туберкулезы, сифилисы были… 
Такое пережили люди, через такое перешаг-
нули с потерями, жертвами, с обнаружением 
пустот, когда несчастье обретало порой тор-
жественный вид... Тем не менее все это пере-
шагивалось, и снова продолжалась жизнь. Я 
за это продолжение.

— Вы не нарушаете режим, пользу-
ясь своей известностью? Не ездите на 
съемки?

— Мне подчиняться не надо, я подчиняюсь 
своему внутреннему голосу. Хочу оставаться 

индивидуалистом даже в этом шуме. И буду 
сидеть дома не для того, чтобы кому-то уго-
дить или кому-то подчиниться, — просто хочу 
сберечь себя для своей профессии, родных, 
для своего будущего. А самоизоляция — это 
неплохо, есть возможность подумать и ру-
башку поменять, порядок в доме навести. Я 
вижу это, не страх движет мной.

— А что, Виктор Иванович?
— Я фатальный человек, фаталист. Вот 

пошли меня в Италию спасать людей вместе 
с военными — я поеду.

— Сильно сказано. Хочу понять: это 
яркая фраза эмоционального артиста или 
в самом деле, если завтра вам раздастся 
звонок из Министерства обороны и ска-
жут: «Виктор Иванович, пожалуйста...»

— Конечно, поеду. Но спрошу, какая поль-
за от меня будет.

— Скажут, допустим: «Наденете за-
щитный костюм, будете помогать».

— Буду помогать. Другое дело, меня осу-
дит группа людей: «Вот, поперся, сука, ради 
пиара в Италию, хотя у нас тут под носом 
столько нехорошего и нужны руки, нужна по-
мощь, а он полез». Но мне плевать на такие 
разговоры, я бы поехал! 

— Но кроме шуток, вы же сами по воз-
расту входите в группу риска.

— А я оскорблен: почему это я в группе 
риска? У вас молодежь воздушные шарики 
нюхает, на наркотиках сидит, табаки курит 
всевозможные. Это, значит, не группа риска, 
а мы — группа риска?

— Выясняется, что молодежь тоже 
активно заражается и тяжело болеет.

— А я говорю нет, я не в группе риска, 
я здоров. Я жажду работать, жажду жить. 
Причем здесь группа риска? Здесь самое 
отвратительное — вранье и бредни.

— Что вы имеете в виду?
— Я вижу, как эпидемия вскрывает 

другие вещи... Вот читаю: богатые роди-
тели просят отправить частный самолет за 
заболевшим вирусом ребенком в Лондон. 
Там, понимаешь ли, олигархам обрубили 
медицинские страховки; а у других масок не 
хватает, а третьи скупают туалетную бумагу… 
Вот какие мы разные, и все под колпаком у 
вируса. Вот и проявимся: кто любит стра-
ну, кто не любит. Для кого действительно 
Россия «наша страна», а для кого — просто 
«эта страна».

— Не могу не согласиться.
— И это, заметь, случилось с нами не 

сегодня и не благодаря коронавирусу. У каж-
дого свое право, как относиться к Родине, 
стране, к людям, но заигрываться этим пра-
вом и отношением к этому праву нельзя. Да, 
много сейчас вскрывается: обнаруживается 
чудовищное расслоение в обществе, в бед-
ности живет глубинка, больницы с туалетом 
на улице — это как? Одним можно, другим 
нельзя, одни имеют право, а другие не очень. 
Но... так было, так есть и, к сожалению, так 
будет… Порой думаешь: «Господи, а за кем 
идти, кому верить?» И понимаешь, что ты 
одинок и не к кому притулиться, потому что 
и с этим я не согласен, и за тем не пойду. А 
хочется жить, любить свою страну, хочется 
бежать в огород, играть спектакли, улыбаться 
людям.

Я вот уехал в огород и начал чистить зем-
лю от прошлогодней листвы. Ветер, птицы 
поют, скворцы щебечут, сороки вьют гнезда. 
Какая-то благодать, и ветер-то свежий, и 
воздух чистый, и земля дышащая. И ника-
ких дурных мыслей в голове... Вот что бы ни 
говорили, мы до вируса этого хорошо жили. 
Есть у меня схимники, которые ругаются и 
все время чем-то недовольны. Такие люди 
думают только о своем и лукавят. Я слушаю 
про нашу плохую жизнь, но знаю, что у одних 
ребенок в Лондоне учится, у других — в Па-
риже… Вот я и думаю: чего ж вы жалуетесь? 

Что вам не нравится-то? Вот где вирус!
— А вам, Виктор Иванович, все, зна-

чит, нравится? Вы всем довольны?
— Не всем доволен, но, слушая такие 

разговоры, делаю вывод: они ведь не обо мне 
беспокоятся, не о моей Родине, не о всеоб-
щем благе. Один принцип этих разговоров: а 
почему не мне, почему не я, почему не у меня? 
И я уже вижу перед собой не человека, а за-
гребущий экскаватор: «я… я… для меня…» Это 
тоже вирус, и только оттого что люди стали 
думать о благополучии, об излишествах.

— А мне кажется, что жадное стрем-
ление к излишеству от долгой жизни в 
бедности бывает. Или от жадности.

— Я вспоминаю свою жизнь: родился при 
Сталине, в школу пошел при Хрущеве, в армию 
— при Брежневе, и учился при нем же. Я много 
чего прожил. Но когда «ящик» рассказывает 
мне про мои же годы, я думаю: «Да что ж ты 
врешь-то, да не так все было, я же помню!». А 
когда я вспоминаю прошлое, у меня нет пово-
да злиться и тем более завидовать.

— Но сегодня разговоры про сравне-
ние с прошлым не проходят у поколения 
«нулевых». Для них комфорт, стремление к 
хорошим зарплатам, легкой и прикольной 
жизни — норма. А справедливо ли это? 

— Да, они имеют право на комфорт, на 
красивую одежду; они настолько привыкли 
к сегодняшней своей жизни, что для них это 
норма. И норма благополучия не значит пло-
хо. Только ты не сравнивай Родину с чужими 
территориями и витринами и не кричи, что у 
тебя хуже. Но когда мне указывают перстом: 
а вот там у них пенсия, а вот там здравоох-
ранение, а вот там… — я говорю: «Иди, по-
живи, посмотри и пойми». Вот против чего я 
горюю-то. Я, думаешь, против их жизни? Они 
так здорово живут, что они себе этого даже 
не представляют.

Знаешь, я настолько тяжело, бедно, усер-
дно прожил полжизни, что сегодняшнюю мою 
жизнь даже коронавирус не испортит. Я готов 
идти на него с топором, с вилами. И поэтому 
сказал, что готов присоединиться к любой 
армии спасения.

— Вы готовы принять все, потому что 
власть вам обеспечила благополучную 
вторую половину жизни?

— Ничего она мне не обеспечила; я тру-
дился, пожертвовал многим в своей жизни, 
от каких-то вещей отказался. Я себя пере-
лицевал, устроил себе капитальный ремонт 
и физически, и мировоззренчески. А власть 
есть власть: она как мебель или как музыка. 
Власть в моей жизни никакой роли не играет. 
Только ты меня сейчас пойми правильно: я у 
них ничего не просил. Что меня останавливает 
от критики? Сравнения с прошлым, вот и всё. 
И я благодарный не власти, а судьбе за то, что 
у меня сегодня интересная жизнь — нелегкая, 
но интересная. И самое главное, что жив я и 
здоров. А власть и эта сменится. Сегодня же 
ругают не президента, ругают его окружение, 
дескать, чиновники оборзели. Я же езжу в 
общественном транспорте, а там слышу: «Пу-
тин хороший, все остальные плохие».

— Ну, это традиционно в России: царь 
хороший — бояре плохие.

— А когда они были хорошими-то? Чинов-
ник он и есть чиновник. И при Гоголе чиновник, 
и при Салтыкове-Щедрине. И когда гово-
рят: «Суки, что они творят, они себе зарплату 
прибавляют, гребут!» — я думаю: «А посади 
тебя — и ты будешь грести. Будешь!». Вот в 
чем дело.

Марина РАЙКИНА.

Виктор 
СУХОРУКОВ:

« ЕСЛИ БЫ МНЕ ПРИШЛОСЬ 
ИГРАТЬ РОЛЬ КОРОНАВИРУСА...»

ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ   
на сайте 
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Штрафы за нарушение так называе-
мого режима самоизоляции — уже 
реальность. В этом успели убедиться 
как в столице, так и в других регионах. 
И мы не про собачника Иисуса, за-
держанного на Патриарших и оштра-
фованного скорее за неповиновение 
представителю власти. Открылась 
охота именно на праздношатающихся 
граждан. За что теперь можно ли-
шиться нескольких тысяч рублей и 
чем руководствуются полицейские — 
в материале «МК».

В Москве и Московской области в основ-
ном штрафуют по статье 6.3 КоАП «Наруше-
ние законодательства в области обеспечения 
санитарно-эпидемиологического благополу-
чия населения» и по статье 20.6.1 КоАП «Невы-
полнение правил поведения при чрезвычайной 
ситуации или угрозе ее возникновения».

При этом первый акт, имеющий более 
строгие санкции, применяется в большинстве 
случаев и повсеместно. На сайте Мосгорсуда 
есть сведения за 2020 год о примерно 40 за-
седаниях в разных районных судах по рас-
смотрению нарушений физлицами статьи 
6.3. «Передовиком» в реализации этой нормы 
является один из отделов УВД по ТиНАО. На 
условиях анонимности нам удалось перего-
ворить с одним из сотрудников, отвечающих 
за эту теперь «народную» статью.

— Первоначально указаний «обилечивать» 
граждан никаких не было. Сотрудников ориен-
тировали предупреждать людей, которые явно 

вышли просто погулять. Наш правовой отдел 
разработал фабулу и алгоритм доказывания, 
который утвердили в Мосгорсуде. По моим 

данным, там лишь немного коррективов внесли 
судьи — добавили НПА (нормативно-правовые 
акты), на которые надо ссылаться. Им сейчас 
из города звонят, из других отделов — по их 
памятке все теперь работать будут.

— Чем руководствуются сотрудники 
полиции при выявлении нарушителей?

— Все просто. Попадают те, кто не сумел 
верно объясниться. Вся наша актуальная ста-
тистика — это шесть оштрафованных из шести 
оформленных. У всех штраф 15 тысяч рублей. 
Все сказали, что идут в магазин за хлебом. Но 
пойманы были далеко от дома.

— И как нарушение было доказано в 
суде?

— Два подробнейших рапорта, план-
схема, где указаны магазины, находящиеся 
рядом с домами нарушителей, фотоподтверж-
дение, что в них есть хлеб, и объяснения про-
давцов. Статья до недавнего времени встре-
чалась редко, судебная практика по ней не 

сложилась. Но пока Фемида полностью на 
стороне властей. 

— А если нужного хлеба нет? Или вовсе 
человек говорит, что идет не за хлебом?

— Тут дело в другом: булочки или водка, 
например, не являются жизненно необходи-
мыми продуктами.

Что касается новой статьи 20.6.1 (введе-
на Федеральным законом от 01.04.2020 № 
99-ФЗ), то на сайтах столичных судов таких 
процессов над физическими лицами нет. Од-
нако наш источник из подмосковной полиции 
поделился протоколом одного из судов, где 
эта мера успешно была применена к гражда-
нину, который отправился за более дешевыми 
сигаретами на рынок в отдалении от своего 
дома. Фемида оштрафовала его на 1 тысячу 
рублей.

— Расскажите, почему именно эта ста-
тья была применена, а не 6.3?

— В области у людей столько денег нет. 
Шучу. На самом деле везде по-разному — 
знаю, в соседних районах отрабатывают и так, 
и так. Нам с самого начала была дана установка 
«билетить» по 20.6.1. Некоторым даже планы 
навязывали. Но последнее время поступил 
негласный запрет на эту меру.

— С чем это связано?
— 6.3 гораздо прочнее стоит в суде. 20.6.1 

любой нормальный юрист разнесет в пух и 
прах. 

— А почему 6.3 надежнее?
— Там идет ссылка на предписания, кото-

рые выдаются человеку, — например, запрет 
на выход из дома тем, кто прилетел из-за 
границы, кто контактировал с заболевшими 
и т.д. То есть теми, кто попал в поле зрения 
Роспотребнадзора. Но если по этой статье 
оштрафовать того, кто, например, вышел на 
пробежку, на мой взгляд, это нарушение.

Однако, судя по практике в Москве и 
Московской области, штрафуют по обеим 
статьям. Правда, под наказание попадают 
только те, кто не смог объяснить полицейским 
цель своих перемещений. Законно ли это и 
возможно ли оспорить решение суда, если 
уже «совершена ошибка», «МК» поинтересо-
вался у юристов.

Адвокат Оксана Михалкина считает непра-
вильными штрафы в 15 тысяч рублей, которые 
сейчас начали назначать москвичам только 
за то, что они отошли от дома более чем на 
100 метров.

— В этих случаях тоже усматривается на-
рушение, но только не статьи 6.3 КоАП «На-
рушение законодательства в области обе-
спечения санитарно-эпидемиологического 
благополучия населения». Правильной здесь 

Банды, финансовые пирамиды и 
уличная проституция — забытая недо-
брая классика 90-х может вернуться и 
захлестнуть страну уже в ближайшее 
время. Всему виной — вынужденные 
карантинные меры и экономическая 
стагнация, парализовавшие при-
вычную жизнь. Бывший оперуполно-
моченный московского уголовного 
розыска Игорь Гришаков дал «МК» 
тревожный прогноз на ближайшее 
время и назвал условия, необходи-
мые для предотвращения всплеска 
преступности.

— Игорь Николаевич, криминал 
уже отреагировал на новую ситуацию в 
стране?

— Конечно. Уже активно появляются и бу-
дут цвести буйным цветом различные мошен-
ничества. В первую очередь такие, которые 
можно осуществлять не выходя из комнаты и 
имея на руках только телефон. Очевидно, что 
зарабатывать будут на том, что имеет спрос у 
населения — начиная от медицинских масок, 
заканчивая продуктами питания и спортин-
вентарем типа беговых дорожек.

— Это как?
— Элементарно. Создается интернет-

магазин, торгующий, например, продуктами 
питания, санитайзерами или медицинскими 
масками, с граждан собираются деньги, после 
чего онлайн-бизнес сворачивается и создает-
ся следующий. И так далее. Кроме того, мо-
шенники будут активно предлагать гражданам 
различным образом улучшить финансовое 
положение — дать взаймы, устроить кредит-
ные каникулы и т.д. Естественно, что ничем 
хорошим для наивных это не закончится. 

— А домашнего насилия больше ста-
нет? Правозащитник уже бьют тревогу...

— Да, домашнего насилия станет больше. 
Тут все понятно: люди находятся вместе в 
четырех стенах, не отдыхают друг от друга, 
напряжение растет. Кроме того, от безделья 
народ начинает злоупотреблять спиртными 
напитками.

— В новых условиях — когда все си-
дят дома — каких преступлений станет 
меньше? 

— На спад пойдет традиционная уличная 
преступность. Не секрет, что чаще всего из-
насилования, грабежи, разбойные нападения 
совершаются приезжими. Из-за карантинных 
мер большинство гостей страны вынужде-
ны вернуться домой или затаиться в своих 
убежищах. Все они боятся попасться в руки 
полицейских, которые активно патрулируют 
город.

Кроме того, сократится процент квартир-
ных краж. Здесь тоже все понятно: люди сидят 
дома, боятся выехать даже на дачу, считая, 
что в любой момент могут закрыть города, 
остановить, оштрафовать. Никому не нужны 
проблемы, и домушникам тоже.

— Что с угонами автомобилей — их 
станет меньше?

— Процент угонов может также сокра-
титься. Угонщику ведь сначала надо пройти 
незамеченным по пустой улице, подойти к 
машине, проехать определенную дистанцию... 
Опять же — велик шанс, что его остановят по 
дороге. Раньше угонщики часто пользовались 
пробками — даже в два часа ночи можно было 
встроиться в автомобильный поток на кольце 
и проехать незамеченным. Сейчас ситуация в 
корне изменилась — машин в городе практи-
чески нет и камеры легко отслеживают любые 
автомобили, даже самых распространенных 
марок.

— Не секрет, что многие люди оста-
лись без средств к существованию — мно-
гих уволили или отправили в неоплачивае-
мый отпуск... Это как-то может повлиять 
на криминогенную обстановку?

— Беспредел, который наступил после 
развала СССР, начался с этого же. В 90-х 

многие потеряли рабочие места, начались 
незаконные приватизации, передел собствен-
ности... В результате мы получили разгул пре-
ступности. Сегодня убытки несут владельцы 
как мелкого, так и крупного бизнеса, страдают 
простые люди, которым просто нечем пла-
тить... Это все очень нехорошие предпосылки 
и они, конечно же, могут спровоцировать волну 
преступности.

Единственное, что пока успокаивает — в 
90-е годы люди остались вообще без гаран-
тий и компенсаций со стороны государства. 
Сегодня государство вроде как пытается за-
щитить своих граждан... Но если обещания 
останутся на бумаге, то в стране могут на-
чаться массовые грабежи, разбои. Это вполне 
ожидаемо.

— Какие преступления из 90-х могут 
возродиться в первую очередь?

— В случае самого неблагоприятного 
сценария, люди начнут организовываться 
в банды, с которыми вроде как покончили в 
свое время. В принципе заготовки этих банд 
уже существуют. Я имею в виду подростков 
из АУЕ (неформального объединения несо-
вершеннолетних, которые пропагандируют 
воровские понятия, требует соблюдения «во-
ровского кодекса». — «МК»). Их почему-то 
серьезно не воспринимают, в глазах многих 
это просто мелкие шайки... Но в мгновение ока 
они могут превратиться в банды. Для этого 
им нужно только вооружиться. Когда этим 
«детям» нечего станет есть, они пойдут на 
улицы грабить, воровать, насиловать. Дру-
гими словами, финансовая незащищенность 
действительно может стать искрой и тогда 
полыхнет...

— Какие еще реалии 90-х можно ожи-
дать? Уличная проституция?

— Проституцию, конечно, не искорени-
ли, но хотя бы загнали в дома, сауны, то есть 
убрали с улиц. В случае же неблагоприятного 
развития ситуации женщины, оставшиеся без 
средств к существованию, снова выйдут на 
улицы. Найдутся предприимчивые дельцы, 
которые возьмут их под свое крыло...

Кроме того, очень вероятно возвращение 
финансовых пирамид, которые некогда за-
хлестнули страну и вышли на государствен-
ный уровень. Ту же рекламу МММ гоняли по 
телевидению, а стоимость акций сообщали 
по телефону. Конечно, технологии не стоят на 
месте, и предлагать свои услуги современные 
пирамиды будут по-другому.

— Так, может, и «целители» типа Каш-
пировского с Чумаком вернутся?

— Когда не остается надежды на госу-
дарство, то люди могут начать верить и в Чу-
мака, и в Кашпировского. Вспомните вполне 
свежую историю с богом Кузей (основатель 
религиозной секты, ставший миллионером, 
был осужден в 2018 году. — «МК»). Он за-
нимался своим бизнесом вполне в благо-
получное и сытое время. Тем не менее люди 
добровольно несли ему свои сбережения. 
В тяжелые времена такие «Кузи», поверьте, 
будут пользоваться успехом.

— Знаете, этот сценарий кажется 
каким-то фантастическим. Сколько, по-
вашему, нужно времени, чтобы начались 
описываемые процессы?

— Достаточно трех месяцев. Через это 
время у большинства населения закончат-
ся последние деньги, сбережения. К этому 
времени все запасы будут съедены, то, что 
можно продать, продано. Если при этом ничего 
не делать, никак не поддерживать людей, то 
начнутся волнения. Они и так уже есть, но 
пока в легкой форме. Люди возмущаются, а 
полиции нет.

— Вы говорите полиции нет, а куда 
она делась?

— Если сейчас повторится ситуация из 
прошлого современной России, то полиция в 
том составе, в каком она сейчас есть, просто 
с ней не справится. В 90-е было образовано 
такое подразделение милиции, как ОМОН. Не 
где-то в Росгвардии, а именно в милиции, в той 
структуре, которая занимается уличной пре-
ступностью. Тогда же был образован РУБОП 
(подразделения МВД России, осуществляв-
шие оперативно-разыскную деятельность с 
1993 по 2001 год. — «МК»). В настоящее время 
в полиции таких подразделений нет. 

Дарья ФЕДОТОВА.

Вал преступности 
90-х может вернуться, 
если экономическая 
поддержка населения 
будет недостаточной

Пандемия коронавируса сильно 
ударила не только по бизнесменам, 
но и по криминалитету. И особен-
но пострадали профессиональные 
карманники. Об этом мы поговорили с 
исследователем криминального мира 
(«гангстером в отставке») Михаилом 
Орским. 

— Михаил, уличная преступность на 
фоне коронавируса ожидаемо пошла 
на спад (люди сидят дома, так что не на 
кого нападать, некого обворовывать). Так 
продлится до конца карантина? Или пред-
ставители криминального мира выйдут на 
«тропу войны» раньше?

— Преступники тоже люди, они так же 
боятся заразы. Имейте в виду, что среди 
карманников-профессионалов много пожи-
лых, то есть они в зоне риска. Потому и не вы-
бираются из своего логова. Кроме того, этим 
людям (как бы это ни казалось вам странным) 
свойственно чувство ответственности. Они 
привыкли отвечать за свои поступки и боятся 
нанести кому-то вред.

— Вы, наверное, шутите? То есть когда 
вытаскивают кошелек, вред не наносят?

— Одно дело кошелек, а другое дело — 
заразить кого-то коронавирусом. И я говорю 
о профессиональной преступности. До со-
знания ее представителей можно достучаться. 
Речь о «бригадниках» — квартирных ворах, 
борсеточниках, карманниках. 

— А в Москве много профессиональ-
ных карманников?

— Кто же вам точные цифры скажет? 
Вообще, для карманников еще до корона-
вируса наступили тяжелые времена, потому 
что люди перешли на банковские карты. Про-
гресс не стоит на месте и для криминалитета, 

появились специалисты, которые научились 
«вскрывать» карты. Но большинство щи-
пачей — старой формации. Они вытаски-
вают из кошелька тысячу-другую, а карты 
выбрасывают.

— С учетом пандемии они вообще не 
выходят на улицы?

— Выходят, но те, кто помоложе. И ра-
ботать им очень тяжело из-за того, что люди 
стараются соблюдать требование — держать 
дистанцию в 1,5 метра. При любой попыт-
ке приблизиться у потенциальной жертвы 
возникает чувство тревоги. Мест массового 
скопления почти не осталось. Я, к примеру, 
знал карманников-азербайджанцев — про-
фессионалы высшей категории. Они косили 
под итальянцев, греков (шикарно одевались, 
держались соответствующе). Они работали в 
галереях на Тверской, на различных художе-
ственных выставках. Сейчас все подобные 
места закрыты.

— Щипачи старой закалки будут 
пережидать эпидемию дома на те сбе-
режения, что накопили до «пришествия» 
коронавируса?

— Да, у них что-то наверняка осталось. И 
есть понятие «общака». 

— Место профессионалов кто-то 
займет?

— Однозначно. Приезжие сейчас все свои 
заработки посылают на родину, многие вообще 
потеряли работу. Вот они толпой пойдут в 
супермаркеты и магазины. Они будут действо-
вать так: заходят группой, создают шум, отвле-
кают продавцов и охрану. Кто-то один ворует 
и убегает. Даже если остальных задержат — у 
них ничего нет. Сейчас владельцам универса-
мов советовал бы усиливать охрану. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

Во время пандемии и экономической 
неопределенности активизирова-
лись циничные охотники за наживой. 
Пользуясь паникой и самоизоляцией, 
мошенники вымогают у людей деньги 
или крадут персональные данные. В 
арсенале преступников десятки схем: 
вирусные сайты, обещания компенса-
ций, запугивание штрафами, поддель-
ные справки, навязывание процедур 
дезинфекции и брошюр по профилак-
тике. Наши рекомендации помогут не 
дать себя обмануть.

Дезинфекция с сюрпризом
Среди паразитирующих на теме коронави-

руса преступников есть не просто мошенники, 
а настоящие воры. Они действуют топорно: 
под благовидными предлогами проникают 
в квартиры жертв и обчищают их. Так, к вам 
могут заглянуть «сотрудники» ЖЭКа, Роспо-
требнадзора или других госорганов, которые 
якобы пришли для дезинфекции квартиры. Пока 
один «дезинфицирует» и рассказывает хозяе-
вам о мерах профилактики, другой выгребает 
деньги из сумок и драгоценности. Если жертва 
заподозрит неладное, ее могут «обезвредить»: 
ударить, связать. Преступники, конечно, будут 
в защитных масках: так и убедительнее, и лица 
не видно. Такой способ чаще срабатывает на 
доверчивых пожилых людях. В реальности го-
сударственные службы не оказывают услуг по 
дезинфекции помещений населению. С таким 
предложением могут прийти либо грабители, 
либо мошенники, которые применять насилие 
не станут, но стрясут с доверчивых жильцов 
денег за обработку квартиры сомнительным 
раствором.

Оплатите штраф!
Гораздо изобретательнее и тоньше дей-

ствуют финансовые мошенники. Их цель 
— не грабить, а обманом заставить жертву 
собственноручно отдать свои кровные. Свои 
сети аферисты могут раскидывать с помощью 
СМС-рассылки, звонков или сообщений по 
электронной почте. Самый быстрый способ 
подзаработать для них — под разными предло-
гами получить денежный перевод на свой счет. 
Распространены звонки от «врачей», которые 
сообщают о болезни или подозрении на коро-
навирус у родственника. «Медик» предлагает 
заплатить за тест на COVID-19 или оплатить 
покупку лекарств и сообщает реквизиты счета 
якобы медучреждения.

Другая популярная схема для вымога-
тельств — мнимые штрафы. Вам приходит 
сообщение с требованием заплатить штраф 
за нарушение режима самоизоляции и рек-
визитами счета для оплаты. В случае отка-
за мошенники могут начать звонить жертве 
и пугать уголовной или административной 
ответственностью. 

В России действительно введены штра-
фы за нарушение режима самоизоляции. 
Возможных нарушителей могут остановить 
правоохранительные органы, или их может 

зафиксировать городская система видеона-
блюдения. Однако в обоих случаях штрафы по 
СМС или электронной почте прийти не могут. 
По телефону требовать оплаты тоже никто 
не будет. Как пояснил управляющий партнер 
AVG Legal Алексей Гавришев, штраф могут на-
значить представители правоохранительных 
органов непосредственно на месте соверше-
ния правонарушения, например, если человек 
находится на улице без уважительной причины. 
«В этом случае нарушителю выносится по-
становление по делу об административном 
правонарушении в порядке, предусмотренном 
КоАП. Обязательно вручается копия поста-
новления под расписку, — объясняет юрист. 
— В случае выявления административного 
правонарушения с помощью видеокамер по-
становление по делу выносится без участия 
нарушителя. Однако экземпляр постановления 
и доказывающие правонарушение материалы 
(например, фотографии) также направляются 
лицу, в отношении которого возбуждено дело 
об административном правонарушении, по 
почте заказным письмом в форме копии по-
становления на бумажном носителе. Других 
способов предъявления административных 
штрафов физическим и юридическим лицам 
нет».

«Вам положена 
компенсация»
Более сложным способом действуют те, 

кто выясняет данные банковских карт у жертв 
и лишь потом снимает с них деньги. Этот метод 
коронавирусные мошенники «подсмотрели» 
у мнимых сотрудников банков, получающих 
доступ к данным банковских карт жертв. Коро-
навирусные злоумышленники рассказывают, 
что вам положена компенсация (например, за 
сгоревшие билет, турпутевку, бронь отеля) или 
социальная выплата в связи с эпидемией. Мо-
шенники предлагают сообщить данные карты 
для перевода бонуса, в том числе ФИО, номер 
карты, срок действия и CVV-код. Получив эти 
сведения, мошенники начинают операции по 
карте жертвы и могут спрашивать коды под-
тверждения по СМС. Помните: кроме афери-
стов никто — ни чиновники, ни банкиры, ни 
правоохранители — никогда не выпытывает 
данные карт и коды подтверждения.

Компенсациями завлекают и создатели 
фейковых сайтов, которые воруют персональ-
ную информацию тех, кто на них зашел. Вам 
может попасться ресурс, который якобы разъ-
ясняет, как получить ту или иную компенсацию. 
Пользователю могут предложить заполнить 
анкету, где нужно ввести паспортные данные, 
счета карт. Эту информацию злоумышленники 

используют в своих целях. Также мошенники 
могут зарабатывать на «комиссии», которую 
якобы должен заплатить гражданин, оформ-
ляющий компенсацию на поддельном сайте.

Нужно помнить, что вся информация о 
полагающихся выплатах и компенсациях со-
держится только на официальных ресурсах 
госорганов. Заполнение анкет иногда дей-
ствительно требуется — обычно с помощью 
портала Госуслуг. Такие анкеты заполняют, 
например, застрявшие за рубежом туристы 
для получения компенсаций и информации об 
эвакуации. Кроме того, у госорганов, например 
Пенсионного фонда России, персональные 
данные клиентов уже есть. Если злоумышлен-
ники представляются сотрудниками ведомств, 
лучше подстраховаться и позвонить в это ве-
домство: госорганы работают и консультируют 
граждан.

С начала февраля Центробанк выявил бо-
лее 2 тыс. поддельных сайтов, спекулирующих 
темой коронавируса. Мошенники подделывают 
бренд и фирменный стиль известных органи-
заций, например министерств, Роспотребнад-
зора, Всемирной организации труда и других, 
поясняют в ЦБ. Всегда перепроверяйте адрес 
сайта и никому не сообщайте данные карты.

Коронавирус вирусом 
погоняет
Не дремлют и кибермошенники, создаю-

щие вредоносные сайты. В Интернете поль-
зователя могут заманить на посвященный 
коронавирусу сайт, который занесет вирус на 
компьютер или украдет его содержимое. Даль-
ше возможны несколько вариантов развития 
событий. На экране может появиться баннер 
с требованием заплатить, чтобы он исчез. Или 
злоумышленники могут шантажировать жертву 
распространением интимной информации. 
Или специальный бот может украсть персо-
нальные данные или данные карт, которые 
использовались при оплате интернет-покупок. 
Не заходите на сомнительные сайты, не кли-
кайте на подозрительные ссылки и письма в 
электронной почте, не игнорируйте предупре-
ждения антивирусных программ. Незнакомые 
отправители, странные наборы букв в адресной 
строке, мигающие баннеры — все это при-
знаки вредоносных ресурсов. Всю важную 
информацию распространяют госорганы и 
официальные СМИ, пользуйтесь ими.

В погоне за дефицитом
Спрос на антисептики, маски, одноразо-

вые перчатки по-прежнему весьма высок. Этим 
тоже пользуются жулики. Предприимчивые 

дельцы создают поддельные сайты, которые 
предлагают купить дефицитный товар по вы-
годным ценам. Однако у покупателя требуют 
предоплату или полную оплату товара на сайте. 
Доверчивый клиент оплачивает заказ, после 
чего продавцы пропадают: ни товара, ни своих 
денег жертва уже не получит. Добросовестные 
торговцы не будут требовать обязательной 
предоплаты, а на их сайтах будут контакты 
(телефон, адрес) и данные о юридическом 
лице.

Обязательные брошюры
Есть мошенники, которые замахиваются 

на целые организации. Под видом, как прави-
ло, Роспотребнадзора или других надзорных 
госорганов злоумышленники предлагают юр-
лицам и индивидуальным предпринимателям 
закупить брошюры о профилактике коронави-
руса или оплатить обязательную дезинфекцию 
помещений. Если организация отказывается, 
ей начинают угрожать проверками и админи-
стративными мерами. В Роспотребнадзоре 
заявили, что ведомство не занимается про-
дажей брошюр и листовок о профилактике 
инфекций, и добавили, что отсутствие таких 
материалов не является правонарушением.

«Поможем с кредитными 
каникулами»
Банки сообщают о росте числа мошенни-

честв, связанных с кредитными каникулами. С 
начала апреля клиенты банков могут оформить 
отсрочку по кредитам. Сразу же появились афе-
ристы, которые обещают помочь с получением 
кредитных каникул за вознаграждение или 
предлагают поддельные больничные, справки о 
доходах. В банках предупредили о последстви-
ях использования поддельных справок. После 
проверки документов кредитные каникулы не 
только отменят, но и начислят клиентам штра-
фы: кредитная история будет испорчена. Банки 
также могут обратиться в правоохранительные 
органы. Подделка документов — это уголовно 
наказуемое преступление.

Борясь с распространением пандемии 
и спасая экономику, власти буквально еже-
дневно «апгрейдят» законодательство. Когда 
нововведений и правил так много, в них легко 
запутаться, что только на руку мошенникам. 

«В этом сумбуре каждый из нас должен 
оставаться бдительным и не поддаваться па-
нике. В случае прихода подозрительных гостей 
или поступления сообщений на мобильный 
телефон с требованиями уплатить штрафы 
или предложениями получить компенсацию 
следует как минимум взять паузу для правовой 
оценки ситуации. Нужно выяснить на офици-
альном сайте контактную информацию соот-
ветствующего государственного органа или 
частной организации, связаться с уполномо-
ченными лицами и уточнить — правомерны 
ли действия тех, кто на вас вышел и что-то 
предлагает, — советует управляющий партнер 
адвокатской конторы «Бородин и Партнеры» 
Сергей Бородин. — Сейчас властями созда-
ются официальные сайты, ресурсы, службы и 
«горячие линии», куда может обратиться любой 
желающий и получить ответ на поставленный 
вопрос. Разъяснения также дадут участковый 
уполномоченный, налоговая инспекция и банки, 
управляющая компания и главы поселений. 
Кроме того, в обстановке социального напря-
жения следует не забывать о необходимости 
соблюдения информационной гигиены: хра-
нить в тайне банковские реквизиты, интернет-
пароли, CVV2/CVC2 — коды банковских карт, 
официальные СМС-сообщения от банков, а 
также быть внимательнее при использовании 
сервисов онлайн-оплаты».

Инна ДЕГОТЬКОВА.

«ПРИКЛАДЫВАЕМ ФОТО ХЛЕБА»
По наблюдениям полицейских, пока есть некоторая 
неразбериха в том, кого и за что штрафовать

ВИРУС 
НАЖИВЫ
Как мошенники 
используют панику 
вокруг коронавируса 
для обмана россиян

Карманники ушли на самоизоляцию

ЖДУТ ЛИ НАС ЛИХИЕ ДВАДЦАТЫЕ?

будет квалификация по ст. 20.6.1 «Невыпол-
нение правил поведения при чрезвычайной 
ситуации или угрозе ее возникновения». Там 
наказания предусмотрены от одной тысячи 
рублей до 30 тыс. И есть решения судов, кото-
рые правильно применили закон и назначили 
москвичам минимальные штрафы.

По словам адвоката, статья 6.3 распро-
страняется только на тех, кто должен нахо-
диться в режиме обязательной изоляции: это 
люди от 65 лет, те, кто вернулись из-за границы, 
кто имел контакт с заболевшими, — все, кому 
выдано предписание не покидать место жи-
тельства на протяжении 14 дней. 

— База данных таких лиц создана, систе-
ма распознавания лиц в Москве работает и в 
случае, если такие лица будут обнаружены, к 
ним можно применять статью 6.3 со штрафом 
от 15 тысяч рублей, — говорит Михалкина. 
— Постановления о наказании людей в иных 
случаях нужно обжаловать, и вышестоящие 
суды должны их отменить.

Лев СПЕРАНСКИЙ,
 Лина ПАНЧЕНКО.

Съели по дороге батон 
колбасы
Вечером в пятницу, незадолго до вы-

ступления Сергея Собянина, огласившего 
нововведения по пропускному режиму, ре-
портеры «МК» совместно с сотрудниками 
полиции провели рейд по выявлению на-
рушителей изоляции на западе города. Он 
носил чисто профилактический характер. 
По итогам рейда стало ясно — большинство 
относились к изоляции несерьезно.

Кастанаевская улица. Полицейские (они 
давно работают в масках) остановили таджика 
Рахмона. Молодой человек безмятежно шел 
по направлению к метро: маски, перчаток на 
нем не было.

— Вы в курсе, что в России режим 
самоизоляции? 

— Да, но у меня есть разрешение на 
работу.

Таджик достал лист, где, судя по написан-
ному, он трудится строителем, работа срочная 
и безотлагательная. Такие бумаги выдали всем 
работягам с местной стройки. Придраться не 
к чему. Аналогичные бумаги есть у всех раз-
носчиков еды.

— Так, а почему без маски?
Тут строитель вытаскивает из кармана 

мятую и грязную маску, водружает ее на лицо 
с невинной улыбкой: «Ой, забыл».

Маски, с его слов, выдают на стройке раз 
в два дня. Отпускаем таджика, тот обещает 
больше не нарушать.

Но если у трудового мигранта было хоть 
какое-то оправдание нарушения изоляции, 
то обычные граждане в нынешних условиях 
горазды на выдумки. Вот случай из недавней 
практики: полицейские остановили праздно 
шатающегося мужчину.

«В паспорте прописка на юго-западе Мо-
сквы, а он прогуливается в Западном округе. 
Объясняет, мол, приехал самоизолироваться 
в пустой квартире друга. Более конкретные 
вопросы — и гражданин начинает плавать в 
показаниях. А придраться формально не к чему 
— все миграционные документы в порядке!»

Еще один пример — девушка с парнем 
(их мы останавливаем следующими). Парочка 
идет к жилому массиву: ни хозяйственных 
сумок, ни собаки рядом не видно.

— Мы в коронавирус не верим! — бодро 
начинает молодая особа. — Мой Бен (так зовут 
ее попутчика) — американец, говорит, что это 
неправда, что госпитали в Америке перепол-
нены, как нам докладывают по телевизору. 
Опасность COVID-19 преувеличена! (даме на 
вид лет 17, и она, по ощущениям, может по-
верить любому проходимцу!)

— Позвольте поинтересоваться, а куда 
вы направляетесь?

— Устроит ответ, что мы из магазина?
— Но где же ваши сумки с продуктами?
— А мы съели по дороге батон колбасы!
С пожилыми людьми полицейские обща-

ются крайне тактично.
— Сынки, спина болит, вот в этой обла-

сти, — жалуется и показывает больную точку 
пенсионер Владимир Иванович. — Раньше в 
фитнес ходил, тренировался, легче было. Про-
бежка хоть немного улучшает самочувствие. 
Днем, как положено, сижу дома.

— Вы молодец, про маску не забываете, 
— хвалим мы пенсионера.

— Так пыли же на улице много, а корона-
вирус перелетает с пылью! 

Вывод из рейда напрашивается простой: 
москвичи так и не поняли необходимости со-
блюдения карантина.

Екатерина СВЕШНИКОВА,  
Дмитрий ПОГОРЕЛОВ.
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В борьбу с коронавирусом вступила 
поликлиническая сеть. Если рань-
ше диагностика и лечение COVID-19 
были прерогативой специализиро-
ванных больниц, теперь москвичей 
ждут в 42 городских поликлиниках, 
где открылись так называемые 
COVID-центры. Медикам предписано 
ставить диагноз, не дожидаясь ПЦР-
диагностики, — только по клиниче-
ской картине. Об этом заявил в конце 
прошлой недели министр здравоох-
ранения Михаил Мурашко. Столич-
ные медики уточнили: к клинической 
картине должен обязательно прила-
гаться снимок компьютерной томо-
графии органов грудной клетки. 

Этот метод является единственным до-
стоверным диагностическим исследованием, 
которое позволяет подтвердить или исклю-
чить развитие осложнения в виде пневмонии. 
Насколько быстро новая методика позволит 
начинать лечение пациентов — мы погово-
рили с главным специалистом по лучевой и 
инструментальной диагностике Департамента 
здравоохранения Москвы и Минздрава Рос-
сии по ЦФО, директором Центра диагностики 
и телемедицины Сергеем МОРОЗОВЫМ.

— Сергей Павлович, расскажите, по-
чему возникла необходимость в про-
ведении компьютерной томографии, не 
дожидаясь результатов лабораторных 
тестов?

— Нередки случаи, когда ПЦР-
исследования делаются в течение нескольких 
дней и при этом дают неточный результат. 
Пациенту, имеющему все клинические сим-
птомы вирусной инфекции, приходится ждать 

повторного результата тестирования, хотя он 
мог бы уже получать помощь с первых дней 
обращения в медучреждение. Между тем от-
рицательный результат ПЦР-диагностики мо-
жет быть по простой причине: ко времени об-
ращения пациента за помощью в носоглотке, 

откуда у него берут мазок для тестирования, 
может уже не оказаться самого вируса. По-
сле трех суток он может спуститься вниз, 
в легкие, где «увидеть» его сможет только 
компьютерная томография (КТ). А вот ее чув-
ствительность гораздо выше всех тестов: она 

составляет где-то 97–98%, это очень точные 
данные, и диагноз становится известен в 
день обращения.

— То есть до третьего дня болезни об-
ращаться в поликлинику за постановкой 
диагноза бессмысленно?

— Как правило, на первом этапе болезнь 
развивается бессимптомно, и первые три дня 
у пациента не может быть никаких проявлений. 
Все начинается чуть позднее, с небольшой 
температуры — это 37,3–37,5°C. Когда на гра-
дуснике уже 38°C, пациент чувствует боль в 
мышцах и кашель — пора звонить врачам. 

— Раньше все больные с подоб-
ными симптомами доставлялись в 
стационар...

— Правильно, но во всех ли случаях это 
оправдано? Ведь у многих, привезенных в 
больницу, диагноз не подтверждался или под-
тверждался, но болезнь проходила в легкой 
форме. Госпитализация в стационары не-
обходима пациентам с тяжелыми формами 
заболевания.

Сегодня мы знаем, что только в 15% случа-
ев заболеваний COVID-19 пациентам требуется 
лечение в стационаре и только 5% — в реани-
мации. Это значит, что изолировать пациента 
необходимо, но при легкой форме течения это 
можно организовать и дома. То есть поликли-
ники, куда мы теперь на первых этапах будем 
направлять пациентов (за исключением самых 
острых случаев), станут своеобразным филь-
тром, снижающим нагрузку на стационары.

— Расскажите поподробнее, как тех-
нически будет проходить диагностика в 
поликлиниках? Риска заразиться от па-
циентов с подозрением на COVID-19 для 
других посетителей не возникнет?

— Во-первых, COVID-центры будут 
иметь отдельный вход, как изолированные 
от всей поликлиники боксы. Во-вторых, мы 
позаботились и о самих сотрудниках, взаи-
модействующих с пациентами. Кабинеты 
компьютерной томографии разделены на 
аппаратную («грязную») и пультовую («чистую») 
зоны. Рентгенолаборант остается в пульто-
вой, а в аппаратной для работы с пациентом 
будет находиться медработник, помощник 
рентгенолаборанта, облаченный в защитный 
костюм. После каждого обследованного па-
циента проводится обработка аппаратуры и 
рабочих поверхностей дезинфицирующими 
средствами. 

— Какие изменения в легких может 
видеть рентгенолог на разных этапах 
диагностики? 

— Изменения в легких при заражении 
COVID-19 напоминают матовые стекла или 
изменения по типу булыжной мостовой. Как 
правило, эти белые участки круглой формы 
(такими мы видим их на экране компьютера) 
появляются сразу с двух сторон. На ранней 
стадии их диаметр едва достигает 3 см в за-
дних нижних отделах легких. Поэтому, кстати, 
больному не рекомендуется лежать на спине 
— больше на животе. В этом положении воздух 
лучше поступает в легкие. В этот период мы 
еще не видим жесткого уплотнения, характер-
ного для классической пневмонии. Оно фор-
мируется к 8–9-му дню заболевания. К этому 
периоду «матовые стекла» могут заполнять 
собой чуть ли не все легкие. На этой фазе в 
борьбу с вирусом вступают уже собственные 
клетки организма, клетки иммунной защиты 
— лейкоциты, и вирусную пневмонию, вызван-
ную COVID-19, становится уже трудно отличить 

от бактериальной. К девятому дню у пациента 
может снижаться функция дыхания, но после, 
в идеале, если лечение было оказано вовремя, 
организм все же справляется с инфекцией. Та 
постепенно отступает, все изменения в легких 
рассасываются. Это происходит примерно 
через две недели болезни.

— Инфекция эта новая. Все ли рент-
генологи способны сегодня правильно 
ставить диагноз?

— Мы запустили целую программу обу-
чения специалистов при помощи вебинаров, 
рядом с молодыми рентгенологами всегда 
находятся более опытные, которые обяза-
тельно перепроверяют результат. Помимо 
этого мы постепенно подключаем автомати-
зированную диагностику COVID-19, то есть 
врачам на помощь приходит искусственный 
интеллект.

— В каких случаях после посещения 
поликлиники пациента могут оставить 
дома?

— Если у него КТ показала изменения в 
легких, то, скорей всего, выпишут направле-
ние в стационар; если присутствуют только 
легкие признаки болезни, то назначат спец-
ифическое лечение дома. Все последующие 
дни врач будет связываться с ним через теле-
медицинский центр.

— Сколько пациентов с подозрением 
на заболевание коронавирусом уже про-
шло через компьютерную томографию в 
этом году?

— На 11 апреля в московских поликли-
никах КТ органов грудной клетки была про-
ведена 630 пациентам. Но только у 10% были 
выявлены вирусные пневмонии.

КТ ПРОТИВ COVID: КТО КОГО

На фоне пандемии коронавируса 
схему советской медицины, которая 
отчасти применяется в современной 
России, известный врач, кандидат 
медицинских наук Павел Бранд срав-
нил с системой здравоохранения в 
других странах. Мы поговорили с ним 
о том, почему где-то смертность от 
COVID-19 очень высокая, а где-то с 
коронавирусом справляются непло-
хо. И о том, по какому сценарию идет 
сейчас эпидемия в России.

— Недавно пересматривала ток-шоу 
на российском ТВ примерно месячной 
давности, посвященное коронавирусу. 
Были настроения: ничего страшного, ви-
рус от человека к человеку не передается, 
от гриппа умирает больше людей и т.д. 
Такие шапкозакидательские настроения 
и привели к тому, что меры в мире стали 
принимать слишком поздно, когда вирус 
уже «пошел в народ»? Надо было раньше 
вводить карантин?

— Кто его знает, как надо было. Но в Рос-
сии вроде пока справляемся. Значит, все 
вовремя. Конечно, все еще впереди: пик эпи-
демии пока не пройден.

— Главной по коронавирусу у нас 
считается больница в Коммунарке. Сей-
час заразился ее главный врач Денис 
Проценко...

— Он заразился не потому, что в лифте 
ездил. Он же еще и главный реаниматолог 
города. Не сидел в кабинете, а ежедневно 
работал с больными и заразился в процессе 
своей работы. К сожалению, средства инди-
видуальной защиты не дают стопроцентной 
гарантии. Вы думаете, десятки погибших ита-
льянских врачей — они все были идиотами? 
Они заразились, работая в зоне риска, — это, 
к сожалению, вполне обычная ситуация во 
время эпидемий. Так бывает.

— Первый пациент с коронавирусом 
прилетел в Москву из Италии. То есть 
эпидемия к нам пришла из Европы, а не 
из Китая?

— Это не первый зараженный, а первый 
выявленный. В 80% случаев течение болезни 
бессимптомно или напоминает легкую ОРВИ, 
поэтому проконтролировать всех зараженных 
крайне сложно. Думаю, из Китая мы тоже 
что-то получили.

В начале марта, когда всем всё было уже 
понятно, я общался с людьми в одном из ре-
гионов. Это не Дальний Восток. У них было 
повышенное количество вирусных пневмоний. 
Когда тесты появились, они начали обнару-
живать случаи COVID-19…

Когда трупы валяются на улицах — то, что, 
условно говоря, сейчас происходит в Нью-
Йорке и Бергамо, — это катастрофа. Но там 
это связано с особенностями системы здра-
воохранения. И с тем, что во многих случаях 
госпитализируют людей, которых не должны 
были госпитализировать, и они заражают всех 
вокруг. Гораздо большее количество больных, 
чем при том же гриппе, госпитализируется. Это 
приводит к коллапсу системы здравоохранения. 
Город Бергамо, в котором больницы приспосо-
блены, условно говоря, для лечения ста человек 
в день, вынужден лечить триста. Проблема в 
том, что COVID-19 загружает систему.

Сейчас в больницах по всему миру, где 
обычно лечат людей с онкологическими, не-
врологическими заболеваниями, патологиями 
сердечно-сосудистой системы, все места 
выделены под пациентов с COVID-19 и дру-
гими вирусными пневмониями. Эти больные 
занимают койки тех, у кого мог случиться, 
скажем, инфаркт. И пациенты с инфарктом 
могут погибнуть из-за того, что их койки за-
няты. Это плохо. Это гораздо хуже, чем при 
гриппе, который размазан по времени. Потому 
что заразность COVID-19 гораздо выше, чем 
у гриппа, — примерно в два раза.

— Получается, что люди, которые 
госпитализируются при легких формах 
заболевания, занимают чьи-то места — 
тех, кто нуждается больше, и могут стать 
причиной их гибели?

— В ситуации, когда система уже пере-
гружена и аппаратов ИВЛ не хватает, как в 
Италии, это действительно так. У нас сейчас 
— не так.

— Когда же нужно ехать в больницу?
— Во время эпидемии такого порядка 

человек должен обращаться в клинику только 
в той ситуации, когда у него появляется про-
блема с дыханием. Если у него просто кашель 
и температура — может лечиться дома. Если 
же он начинает задыхаться, то нужна кисло-
родная поддержка, которую можно получить 
только в больнице. В противном случае ему 
там делать нечего.

— Человеку свойственно перестрахо-
вываться. В связи с этим уже пошли слухи 
про ту же Коммунарку — что она может 
стать таким «блатным» местом для звезд, 
олигархов… Вот они вернулись из Евро-
пы и при каждом чихе будут требовать 
госпитализации в Коммунарку, занимая 
места действительно тяжелых больных. 
Такая ситуация может сложиться?

— Нет. Пока там Денис Николаевич 
(главврач Денис Проценко. — «МК»), это 
малореально.

— А кого туда госпитализируют? По-
чему кого-то везут в Коммунарку, а кого-
то нет?

— Первоначально туда госпитализирова-
ли просто всех, у кого выявляли COVID-19. Но 
постепенно Коммунарка становится местом 
для самых тяжелых больных. Те, кто там уже 
лежит, конечно, должны долечиться. 

— Но в Коммунарке пациенты получа-
ют какое-то специфическое лечение?

— Нет. Глобально лечение особо ничем 
не отличается.

— Вы говорите, часть тестов только 
разрабатывается. Но ведь в Китае уже 
они есть?

— Есть. Но их чувствительность тоже не 
самая высокая.

— А какие сейчас вообще существуют 
тесты?

— Сейчас есть тесты ПЦР (полимеразная 
цепная реакция). Они делаются разное коли-
чество времени — в зависимости от системы. 
Вопрос не в том, сколько времени делается 
тест, а в том, насколько он точен. Конечно, 
чем быстрее, тем лучше. Сейчас серологи-
ческие тесты готовятся к производству — вот 
это намного более интересно. Это тесты на 
определение антител к COVID-19. Они по-
зволяют определить, переболел ли человек 
коронавирусом.

— Вы все-таки считаете, что иммуни-
тет к COVID-19 вырабатывается?

— Конечно. Но выработка иммунитета 
не означает, что человек не может зараз-
иться повторно. Мы же не получаем вечного 
иммунитета от гриппа. Иммунитет нестойкий, 
антитела не очень долго живут.

— В Перми от коронавируса сконча-
лась 36-летняя журналистка Анастасия 
Петрова. Первый тест на COVID-19 был 
отрицательным. Думали, что это просто 
пневмония. После ее смерти выяснилось, 

что это все же COVID-19. И.о. губернатора 
Пермского края Дмитрий Махонин даже 
возмутился тем, что ее неправильно ле-
чили… Почему так получилось?

— Отрицательный ответ получили, потому 
что тестирование не очень точное. Чувстви-
тельность тестов сейчас примерно 60–65%. 
Чтобы увеличить точность теста, его делают 
три раза. А лечить нечем. Поэтому знаешь 
ты, что есть COVID-19, не знаешь — лечение 
одинаковое.

— Лечить совсем нечем?
— Совсем нечем. Мы не имеем доказан-

ной терапии непосредственно от COVID-19. 
Сейчас пытаются разные комбинации исполь-
зовать, но пока ни одна из них достоверных 
результатов не показала.

— Но периодически мы слышим, что 
препарат от коронавируса уже появился. 
Или вот-вот появится…

— Нельзя говорить о наличии лекарства, 
пока ты его не проверил на людях. На мышках 
они могут работать, но на людях — совершен-
но не обязательно. А часть лекарств никто не 
проверял даже на мышках — их проверяли 
только в культуре клеток. Современные ле-
карства в культуре клеток не проверяют. 

— Как надо проверять?
— Должны быть проведены клинические 

испытания. Первая фаза, вторая, третья… Это 
долгий процесс. Но в России необходимость 
таких испытаний по международным про-
токолам пока не очень признается. А зачем? 
Это же сложно, дорого…

— Но речь ведь не только о России. 
Препараты для лечения COVID-19 пыта-
ются использовать и на Западе. Один из 
них активно лоббирует президент США 
Трамп, которого обвиняют в том, что он 
навязывает непроверенное лекарство. 
Оно помогает?

— К сожалению, этот препарат не дока-
зал свою эффективность. Первичные данные 
были, что он помогает, и на самом деле ничего 
лучше пока не придумали. Но по тем иссле-
дованиям, которые параллельно идут во всех 
странах, сочетание препарата и антибиотика, 
убивающего бактерии, при тяжелых формах 
заболевания не помогает.

— А что-то вообще помогает?
— Нет. Есть какие-то предположения от-

носительно препаратов, разработанных в 
свое время японцами против вируса Эболы. 
Пробовали калетру — препарат для лечения 

ВИЧ-инфекции. На калетру возлагали боль-
шие надежды, но она тоже не помогла. На 
данный момент рекомендации в каждой стра-
не отличаются, единого понимания того, что 
реально работает, до сих пор нет.

— И по поводу прививок — тоже?
— Прививки до сих пор нет и в ближайшее 

время не будет. Если будет, то, вероятно, не в 
эту эпидемию. По-хорошему для того, чтобы 
появилась полноценная вакцина, нужно года 
полтора-два.

— США считаются сегодня самой раз-
витой экономикой мира. Италия, Испания 
— страны Запада с высоким уровнем жиз-
ни. Почему же сейчас эпидемия COVID-19 
привела к настоящей катастрофе в этих 
государствах? Такое впечатление, что они 
вернулись в какое-то Средневековье. В 
чем причина?

— В том, что чем более высокого уровня 
медицина в стране, тем меньше она при-
способлена для борьбы с эпидемиями. Она 
заточена совершенно на другое. У нее другие 
задачи, другие цели и совершенно другая 
структура. Для борьбы с эпидемиями лучше 
всего подходит советская медицина.

— В чем же отличие советской меди-
цины от западной? В том, что последняя 
является коммерческой?

— При чем тут это? В Италии — не ком-
мерческая медицина. И в Штатах она не 
коммерческая на самом деле. Она платная, 
но не коммерческая. Это совершенно раз-
ные вещи.

— В чем же разница?
— Медицина вообще не бывает бесплат-

ной — всегда за нее кто-то платит: где-то 
государство, где-то страховые компании, 
где-то сам человек. Разные каналы финан-
сирования. Вопрос в том, как используются 
деньги, которые в медицину пришли.

В США большая часть денег — неком-
мерческие, то есть они не используются на 
прибыль акционерам. Они их могут исполь-
зовать только на развитие. То есть это не-
коммерческие организации — НКО. В Штатах 
практически все клиники — это НКО. Поэтому 
медицина там высокотехнологичная и при-
способлена для лечения сложных, тяжелых 
заболеваний, выполнения сложных операций. 
Когда надо очень много вложить, чтобы спасти 
одну жизнь.

А когда вкладывать особо ничего не надо, 
а просто нужно очень много коек и много вра-
чей, чтобы спасать людей, — вот тут возникает 
проблема. Потому что коек мало — высоким 
технологиям много коек не надо, и врачей 
мало — потому что их уровень очень высок, 
и подготовить много врачей такого уровня не 
получается. Вот и проблема.

— А что касается Италии?
— То же самое. Высокотехнологичная, 

развитая медицина, которая направлена на 
сложные случаи продления жизни. Но очень 
мало коек, много оборудования, мало вра-
чей — вот вам и проблема. Если вы хотите 
посмотреть на страну, где много коек и мно-
го врачей, то это Израиль, Германия. У них 
ситуация существенно лучше, чем в Италии, 
Испании, Америке.

— Но в Израиле тоже медицина очень 
высокого уровня...

— Да, но поскольку Израиль все время 
находится в состоянии войны, там не прово-
дилась оптимизация коечного фонда. То есть 
там достаточно большое количество коек и 
врачей, что необходимо во время боевых 
действий. Поэтому у них ситуация значи-
тельно лучше. Так же, как в Южной Корее, где 
немножко другая модель медицины, но она 
им тоже позволяет неплохо справляться. Есть 
огромные госпитали по 6 тысяч коек.

— Я читала, что Южная Корея и Япония 
во многом переняли систему советской 
медицины.

— Это так называемая система моби-
лизационной медицины имени Семашко. 
У нас остатки ее есть, и они пока неплохо 
справляются.

— А в Германии?
— Там изначально немножко другая исто-

рия. Там действительно очень много больниц 
и исторически сильное медицинское лобби, 
которое готовит достаточно большое количе-
ство врачей. У них мобилизационной системы 
как таковой нет, хотя в Восточной Германии 
она долгое время была, как и в СССР. За счет 
этого они тоже вылезают.

— То есть что в итоге нужно, чтобы 
успешно справиться с эпидемией?

— Много больничных коек и врачей. В 
странах, где много коек и врачей в пересчете 
на численность населения, ситуация более-
менее спокойная.

— Но подготовка врачей напрямую не 
связана с количеством коек. Так что если 
коек мало, это еще не означает, что врачи 
высокого уровня.

— Здесь обратная зависимость: чем 
меньше врачей, тем меньше коек. Потому 
что если врачей мало, то они не могут одно-
временно контролировать много коек. Там 

нет такого, как в Советском Союзе: один 
врач на 20 коек.

— Эпидемия COVID-19 показывает, 
что те, кто шел по пути «оптимизации» 
медицины путем снижения количества 
врачей и коек, не просчитали все риски 
и сильно всех подставили. Зачем же они 
это делали?

— Те, кто шел по этому пути, никогда не 
видели эпидемий. Глобальная вакцинация 
спасла мир от глобальных тяжелых болезней и 
особо опасных инфекций. Плюс антибиотики. 
Люди в цивилизованных странах забыли, что 
такое эпидемии.

Вот в Африке, например, хорошо знают 
про эпидемии. Та же корь, например: еже-
годно в мире от кори погибают 140 тысяч 
человек — там, где вакцинацию проводить 
дорого. А у нас этого нет. И мы могли бы те 
койки, которые раньше использовались для 
лечения больных корью, оптимизировать 
и сделать из них нейрохирургические или 
кардиохирургические.

— Все же получается, что оптимиза-
торы поступали, мягко говоря, недально-
видно. И те, кто теперь умрет из-за того, 
что им не хватило места в больнице, — на 
их совести.

— Существует же экономика. И она не по-
зволяет держать про запас на 30 лет огромные 
коечные фонды и готовить врачей про запас. 
Это невозможно.

У государства есть простой и понятный 
выбор. Или ты содержишь много коек и много 
врачей, при этом койки не работают и просто 
сжирают деньги на отопление, электроэнер-
гию и т.д., и у тебя при этом низкий уровень 
медицины, или оптимизируешь койки, гото-
вишь лучше врачей, но при этом не готов к 
эпидемиям. Это дилемма.

Решить ее более-менее, повторю, удалось 
пока только Южной Корее и отчасти Израилю с 
Германией. У них высокий уровень медицины, 
при этом достаточно большое количество коек 
и врачей. Но поскольку серьезных эпидемий 
в западном мире не было 50 лет, то люди, ко-
торые помнили эпидемии и боялись их, прак-
тически все умерли. А у молодых были другие 
задачи — они про эпидемии только читали в 
учебниках. Когда была последняя глобальная 
эпидемия в России, вы помните?

— Про глобальную — не знаю, но в 1960 
году в СССР очень быстро и эффективно, в 
зародыше ликвидировали начинавшуюся 
эпидемию черной оспы.

— Тогда очень повезло, целый ряд фак-
торов удачно сложился. Плюс действительно 
очень круто сработали, потому что незадолго 
перед тем была война, и все еще помнили, что 
такое эпидемии. В 1942 году была эпидемия 
холеры. Были эпидемии кори, коклюша. По-
том — еще эпидемия холеры в 1970 году на 
юге России. А в 90-е годы в РФ была эпидемия 
дифтерии: более 100 тысяч зараженных, 6 
тысяч погибших детей. На Западе последние 
эпидемии были в 50–60-х годах. Поэтому, 
естественно, людей, которые умеют работать 
с такими инфекциями, там уже нет.

— То, как предотвратили черную оспу 
в СССР, разве не доказывает эффектив-
ность тогдашней медицины?

— Нет. Это были конкретнее люди, ко-
торые просто знали, как справляться с ин-
фекционными вспышками, потому что они 
видели эпидемии.

— Но Израиль тоже не видел эпиде-
мий. А изначально действовал достаточно 
эффективно.

— Еще раз: Израиль — это военная ме-
дицина. Она изначально готова к эпидемиям, 
катастрофам, массовым жертвам. Они нахо-
дятся в постоянном состоянии войны. У них 
совершенно другая история. А мы в состоянии 
войны не находимся, но при этом у нас еще 
есть остаточная советская медицина, которая 
позволяет нам пока говорить, что при хорошем 
раскладе мы итальянского или нью-йоркского 
сценария избежим.

— Ответственное государство должно, 
на мой взгляд, просчитывать все вариан-
ты. Был же в СССР, например, стратеги-
ческий запас на случай войны…

— Сейчас произошла ситуация, когда 
даже стратегического запаса Советского 
Союза не хватило бы. Потому что нужно обе-
спечить масками 140 миллионов человек. По 
12 масок в день. Представляете, какое коли-
чество масок должно быть в запасе?

— Но пенсионеру или тому, кто сидит 
в изоляции, достаточно одной маски на 
три дня — выйти в магазин.

— Не все же могут сидеть дома — кто-
то будет работать и просто менять маски. 
Получается, что нужно в день потратить 
полтора миллиарда масок. Если эпидемия 
продлится три месяца — умножьте это на 
90. И нужно в запасе иметь, к примеру, 150 
миллиардов масок…

— И как быть?  
— Никак. Так, как сейчас и происходит, — в 

экстренном порядке решать проблему.
Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

Павел Бранд.

Западный 
вариант — 
высокие 
технологии, 
нехватка 
медперсонала.

Советский  
вариант борьбы  

с эпидемией — много 
врачей, много коек.
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КАК СПАСТИ РОССИЮот коронавируса
Павел БРАНД: «Для 
преодоления эпидемий 
нужно «много коек  
и много врачей»



Бунт в ангарской колонии строгого режима 
№15 смело можно назвать самым мас-
совым и страшным за последние годы. 
Ничего подобного, пожалуй, не было со 
времен Копейского бунта в 2012 году. 
В ангарской колонии осужденные записы-
вали видеообращения на мобильник и тут 
же выкладывали в Интернет. Одновремен-
но жители Ангарска снимали на телефо-
ны зарево пожара (бунтующие арестанты 
подожгли здания), которое было видно 
за много десятков километров. Дороги в 
Ангарск были перекрыты почти двое суток, 
а на территорию исправительного учреж-
дения ввели спецназ.
Хроника бунта — в материале «МК». 

Ангарская колония №15 — одна из самых 
больших и образцово-показательных. 

— Это так называемая рабочая колония, 
— говорит бывший член ОНК по Иркутской 
области Павел Глущенко. — Содержится здесь 
около 1200 осужденных, многие заняты на про-
изводствах. Там много разных цехов. В самой 
колонии условия, скажу я вам, не самые плохие. 
Не у каждого на воле есть то, что там. 

Комментарий члена СПЧ Андрея 
Бабушкина:

— Работой в ИК были обеспечены лишь 
500 человек. Несмотря на востребованность 
продукции ЦТАО колонии (в ИК производятся 
вагоны-офисы), данных о среднем размере 
заработной платы на производстве колонии в 
сети Интернет не приводится. Не соответствует 
численности осужденных штат учреждения: 
вместо 350 человек в ИК работали 204 атте-
стованных сотрудника и 51 вольнонаемный 
специалист. Уполномоченный по правам че-
ловека в Иркутской области не уделял доста-
точного внимания как данному учреждению, 
так и уголовно-исполнительной системе об-
ласти в целом. Так, на сайте уполномоченного 
отсутствуют данные не только о посещении 
им колоний области или о взаимодействии с 
ОНК, но и об ОНК как таковой. Члены ОНК там 
бывали тоже недостаточно часто.

В условиях отсутствия общественного и 
государственного правозащитного контроля 
возникали предпосылки для всевозможных 
злоупотреблений. Так, согласно данным сайта 
«ФСИН-маг», пачка сахара весом 900 г стоит в 
магазине ИК 108 руб. (при этом купить почему-
то можно только 1 пачку сахара), оливковое 
масло объемом пол-литра — 624 руб., 40 г 
сухого картофельного пюре — 54 руб., 200 г 
сыра «Костромской» — 302 руб. Нельзя забы-
вать, что данные цены действуют в условиях 
запрета посылок и передач, веденного в связи 
с пандемией.

— Я не раз бывал с проверками в этой 

колонии, — продолжает Глущенко. — Осуж-
денные вели себя адекватно. 

Но надо понимать, что колония эта не для 
«первоходов», а для тех, кто уже был осужден. 
К тому же строгий режим суд назначает отнюдь 
не за кражи и мелкое хулиганство.

— Тут сидят люди, у которых за плеча-
ми по три-четыре «ходки», — говорит один из 
сотрудников. — Многие — за убийства. Хотя 
есть и люди, «заехавшие» за экономические 
преступления, они с высшим образованием, 
культурные. Но таких — меньшинство. 

На территории колонии есть отдельно 
стоящее здание — СУС (строгие условия со-
держания). Туда помещают тех, кто нарушает 
распорядок или у кого просто не сложились 
отношения в коллективе.

Хронология бунта
8 апреля.
Накануне бунта один из сотрудников (по не-

которым данным, это дежурный помощник на-
чальника) избил в СУСе арестанта Оболеничева. 

Тот записал на мобильник последствия побоев 
и выложил их в Интернет со своими коммен-
тариями и требованием наказать обидчика. 
«Охрана беспределит уже не первый раз», — 
говорит на камеру Оболеничев.

Видео послали родным и выложили в Сеть. 
Тем временем сотрудник еще раз избил Обо-
леничева (то ли посмотрел видео, то ли про-
сто решил повторить телесное наказание, так 
сказать, для закрепления эффекта). 

9 апреля.
17 осужденных СУСа разбили камеры ви-

деонаблюдения и «вскрылись» этими оскол-
ками в знак протеста. Кто-то, ворвавшись в 
дежурную часть, избил ничего не понимающего 
сотрудника (его в итоге госпитализировали). 
Осужденные разгромили ПКТ и ШИЗО (сюда 
помещают в наказание). 

В колонию выехала группа сотрудников 
УФСИН по Иркутской области. «Осужденные 
после проведения разъяснительных бесед 
отказались от противоправных действий», — 
заявили в ведомстве. Но все самое «горячее» 
только начиналось… 

10 апреля.
Осужденные в знак протеста стали гро-

мить имущество, поджигать теплицы, свино-
фермы и т.д. Прибывший на место ЧП начальник 
Управления ФСИН по области решить конфликт 

мирным путем, видимо, возможности не нашел. 
Кто-то из осужденных метнул ему камень в 
голову — генерал потерял сознание, упал. 

В колонию ввели войска.
— Там и спецназ ФСИН, и бойцы ОМОН, 

— говорит мать одного из осужденных. — Они 
били всех подряд. Бросали дымовые шаш-
ки, из-за чего загорелась уже чуть ли не вся 
колония…

«Помогите, люди! Все вскрываемся! — 
на жутком видео осужденные действительно 
режут себе руки. — Бьют стариков, инвалидов, 
никого не жалеют. Используют помповые пуш-
ки, гранаты. Мы сейчас на промзоне, спецназ 
пока к нам попасть не может. Но вот-вот они 
к нам ворвутся. Мы очень просим вашей по-
мощи, люди!»

На видео (таких роликов в Сети появилось 
несколько) слышны крики, выстрелы, взрывы. 
На фото, которые попали к правозащитникам, 
— коридоры, залитые кровью. 

— Мы никак не можем дозвониться на 
«горячую линию» ФСИН России, — говорит 
мать осужденного. — Хотим донести все до 
руководства главка. 

— Даже в Управлении ФСБ по Иркутской 
области не берут трубки, — говорит правоза-
щитник Лариса Бакаева. — Ни до кого не можем 
дозвониться! А на видео, что шлют мне ребя-
та из колонии, четко слышно, как сотрудники 
ОМОНа кричат: «Мочите их всех!» Там паника 
и все в огне, помогите!

В акции протеста приняло участие около 
300 осужденных.

— Остальные сидели в своих бараках и 
наблюдали за всем происходящим из окон, 
— говорит председатель ОНК Олег Антипенко. 
— Жилая зона так расположена, что от нее до 
другой части колонии несколько сотен метров. 
И там — забор. 

Когда пожар стих, в одном из помеще-
ний нашли тело осужденного. По одной из 
версий, его убили «собратья по несчастью» 
— якобы за то, что активно сотрудничал с 
администрацией.

— В последний раз муж звонил в 23.00, 
— говорит супруга одного из сидельцев ИК-
15. — Он находился на промзоне. Сказал: «Все 
полыхает. ОМОН добраться до нас не может. Но 
как-то только пожар стихнет, нам конец». С тех 
пор я ничего о нем не знаю. Где он? Что с ним? 
Почему нам не говорят? Один из сотрудников 
вышел и заявил: мол, пишите письменное заяв-
ление, и вам ответят в установленные законом 
сроки. Какие сроки?! Мы хотим знать о своих 
близких прямо сейчас.

11 апреля.
Кадры видео, сделанные кем-то из сотруд-

ников утром в субботу, когда все закончилось: 

тлеющие здания (пожар охватил не все по-
стройки — сгорели в основном теплицы, школа 
и несколько цехов), перевернутая пожарная 
машина (арестанты ее сначала опрокинули, 
а потом подожгли), «припаркованный» БТР, 
автомобиль ГИБДД, чьи-то дорогие джипы 
(видимо, руководителей силовых ведомств 
региона), лежащие на земле осужденные… К 
слову, все лежащие одеты в робы. 

— Но, по нашей информации, сразу после 
того, как были сделаны эти кадры, их раздели 
до трусов, — говорит жена одного из осуж-
денных. — И вот так, по сути голыми, грузили 
в «КамАЗы», вывозили в города региона «в 
разработку», как они выражаются. 

— У меня разрывается телефон, — сетует 
председатель Иркутской ОНК Олег Антипенко. 
— Но ни я, ни мои коллеги ничего не знаем. ОНК 
не пустили на территорию.

— А вы пытались туда попасть?
— Конечно. Паша с Валерой (члены ОНК. — 

Прим. авт.) сразу, как узнали о бунте, приехали, 
пять часов простояли — их не пустили даже 
близко. На следующий день снова прибыли уже 
другие члены ОНК. Там тогда было спокойно 
(после первой «волны» бунта, 9 апреля). При 
них зашли 15 сотрудников СК, чтобы опросить 
осужденных, как мы поняли. А нас не пуска-
ют! Ссылаются на карантинный режим из-за 
коронавируса.

 Теперь — о жертвах. Официально подтвер-
дили, что погиб один осужденный. При этом 
не исключено, что его убили до начала бунта. 
Судмедэкспертиза должна будет подтвердить 
или опровергнуть эту версию. Пострадало 
около 200 осужденных, однако большая часть 
из них сами нанесли себе порезы на руках в 
знак протеста. Сколько получили травмы во 
время спецоперации — неизвестно.

— Мы знаем, что их били дубинками, а 
также что многие отравились дымом от шашек, 
— говорит мать одного из осужденных. — Про-
сим только, чтобы кто-то вышел и сообщил 
правду о пострадавших. Из более чем 1300 
осужденных колонии в итоге вывезли только 
300. Остальные находятся там же. Но коло-
ния теперь функционирует, по словам членов 
ОНК, в особом режиме, который вводится в 
результате ЧС. 

 — Те, кто говорят, что якобы готовятся 
бунты в других колониях региона, в частности 
в ИК-2 и ИК-7, — провокаторы, — уверен Анти-
пенко. — Ничего там нет. 

Слух такой пустили, как говорят, чтобы 
сейчас спецназ и туда зашел — и все пере-
вернул в поисках мобильной связи. 

12 апреля.
После тотального обыска все средства 

связи вроде бы были изъяты. Но, как говорится, 

все — да не все. С одного из телефонов право-
защитникам пришло сообщение: 

«В ФКУ ИК-15 ГУФСИН по Иркутской об-
ласти вывели {нецензурно} барак» (отряд, в 
котором проживают СДИП-активисты и агенты 
оперативного управления ГУФСИН. — Прим. 
авт.) для избиения и изнасилования осужден-
ных. Основную массу осужденных заставляют 
весь день ходить по плацу и петь якобы «патрио-
тические песни», это действо сопровождают 
СДИП-активисты из барака. Тех осужденных, 
кто не подчиняется или не громко поет и не 
марширует в ногу, активисты и агенты ФСИН 
избивают в присутствии администрации ко-
лонии и ГУФСИН. Почему не заходят право-
защитники? Спасите и помогите!» 

Членов ОНК наконец пустили в колонию. Но 
едва ли это можно назвать проверкой:

— Мы прошлись по всей территории в со-
провождении начальника УФСИН и начальника 
колонии. Осужденные говорить о происшедшем 
при них отказывались. Может быть, боялись. Но 
при нас никто строем не шагал, песни не пел. 
Люди обедали в столовой. Сама колония про-
изводила странное впечатление: одна ее часть 
совершенно обычная, а вторая… Поле боя, не 
иначе. Вся промзона сгорела дотла. 

По данным ФСИН, общая площадь пожара 
составила 30 тысяч квадратных метров.

В колонии еще не один день будет работать 
следственная бригада. Уголовное дело по ста-
тье 321 УК РФ «Дезорганизация деятельности 
учреждений, обеспечивающих изоляцию от 
общества» было возбуждено еще 10 апреля. 
Но основные допросы подозреваемых про-
исходили 12-го. 

Тем временем в адрес СПЧ поступило об-
ращение, к которому прикреплено видео, сня-
тое одним из сотрудников ГУФСИН. «На этом 
видео зафиксировано, как сотрудники ФСИН 
оскорбляют и унижают, а также без оснований 
применяют физическую силу и спецсредства и 
уже лежащего осужденного жестоко избивают. 
Прошу установить личность потерпевшего, 
опросить его и других осужденных».

…Анализ происшедшего еще только пред-
стоит делать. Версий много — от конспироло-
гических до шпионских. Во ФСИН считают, что 
всей акцией кто-то умело «дирижировал» с 
воли и что не мог один инцидент с избиением 
осужденного привести к бунту, каких давно не 
бывало. Родные осужденных заявляют, что бунт 
зрел уже несколько месяцев, поскольку жизнь 
в колонии ухудшилась, сотрудники стали при-
менять физическое насилие.

В таких случаях обычно говорят: «След-
ствие разберется». Хочется добавить крылатое: 
«Но это не точно».

Ева МЕРКАЧЕВА.

c 1-й стр.
7 апреля стало известно, что в 
селе Заокское Рязанского района 
два местных жителя были госпи-
тализированы с подозрением на 

коронавирусную инфекцию в рязанскую боль-
ницу имени Семашко. 

На следующий день в Заокском было ре-
шено ввести карантин. В изоляцию попало и 
соседнее село Коростово, связанное одной 
дорогой с Заокским. 

Утром местных жителей, собравшихся на 
работу, а также тех, кто отправился сдавать 
в Рязань молоко, ждал сюрприз. На дорогах 
были выставлены бетонные блоки и посты, а 
грунтовки все перекопаны. 

Кто-то вспомнил, что слышал, как ночью 
работал трактор. 

По некоторым улицам накануне ходили 
волонтеры-медики, измеряли у местных жи-
телей температуру. Но большинство об огра-
ничительных мерах не слышали. 

— Я работаю на стройке в Рязани, приехал 
домой на выходные, а потом меня из села уже 
не выпустили, — говорит Дмитрий. — До 22 
апреля всем велели сидеть по домам. Можно 
было только раз в три дня сходить в магазин. 
При этом всем предписывалось явиться в 
фельдшерско-акушерский пункт, чтобы из-
мерить температуру. Тем, кто работает, обе-
щали выписать больничный. 

Но Заокское и Коростово — фермерские 
села. Оба стоят у Оки, окружены заливными 
лугами. На сочной траве бычки нагуливают 
хороший привес, а коровы — большой удой. 

— Выйдите на улицу и увидите, что почти 
у каждого дома стоят молоковозки — бочонки 
с тележками для перевозки молока, — говорит 
местная жительница Антонина. — Многие воз-
ят и сдают молоко в Рязань, а также продают 
творог, масло, сметану и сыр на рынке. У них 
немало постоянных покупателей. 

Есть и те, кто ездит сбывать свою про-
дукцию в Москву. Там и доход выше. Если в 
Рязани за килограмм творога можно выручить 
200–250 рублей, то в столице его можно сбыть 
уже за 400 и выше. 

Столичное направление — самое прибыль-
ное. И, как говорят в Заокском, именно те про-
давцы, которые продолжали ездить в Москву с 
молочкой, могли привести в село заразу. 

На карантине оказалось около тысячи че-
ловек в Заокском и 500 в Коростово. 

— Поставили охрану, заслон из полицей-
ских, — негодует Наталья. — Мы живем на 
доходы от сдачи молока. У меня три коровы, 
это 100 литров в день. Но и кредитов три. Их 
надо отдавать. А нам перекрыли все дороги. Мы 
не могли поехать сдать молочку, и оптовиков 
к нам не пропускали. Кто-то сунулся было с 
бидоном к лодке, но вынужден был вернуться. 
Перекрыли всю береговую линию. Подъезды 
к Оке охраняли сотрудники МЧС. 

— Телефон в первые два дня просто рас-
калялся от звонков. Я слышала: «Мы тебя вы-
бирали, ты за нас и хлопочи», — делится с нами 
глава Заокского сельского поселения Рязан-
ского муниципального района Нина Судачкова. 
— Местная власть — она ближе всех. На кого 
еще можно ополчиться, как не на нас?! Тут же 
подключила все ресурсы, составила и отпра-
вила вопросы депутату областной думы. 

А те местные жители, кто не смог сми-
риться с изоляцией, отправились к штабу по 
борьбе с коронавирусом — армейской палатке, 
которая стояла на въезде в село. 

ОМОН сдвинул ряды. Местные жители 
наступали единым фронтом, требовали выпу-
стить их из села, а также разъяснений, почему 
их отрезали от остального мира.

На встречу с собравшимися приехал вице-
губернатор Игорь Греков.

— Все были на взводе. Народ злила не-
определенность. Люди не смогли выехать на 
работу. А кому-то пришлось нереализован-
ное молоко выливать из бочонков прямо на 
землю. Когда услышали, что у нас 13 случаев 
заражения коронавирусом, потребовали на-
звать фамилии, — рассказывает жительница 
Заокского Татьяна. 

— Назвали? 
— Нет, конечно. Думали, что мы можем 

устроить самосуд. 
Толпа гудела. Слышались крики: «У меня 

коровы — стельные. Куда мне девать молоко?», 
«На что нам жить?», «Как отдавать долги?»

Сошлись на том, что проверят весь ближ-
ний круг, кто контактировал с заразившимися. 
Улицы и дворы местных жителей продезин-
фицируют. А также организуют вывоз мо-
лока из села, пригнав из Рязани цистерны-
молоковозы. 

— У нас народ всегда был дружный. На-
пример, когда случался пожар, спасали дома 
еще до приезда пожарных машин, — говорит 
местная жительница Ольга. 

Чтобы понять порыв жителей Заокского, 
глава сельского поселения Нина Ивановна 
Судачкова просит обратить внимание на исто-
рические прошлые села. 

— Заокскому — 400 лет, раньше село 
называлось Рыкова Слобода. Первым здесь 
поселился Янко Рыков, которого выслали на 
остров за свободолюбие. И эта черта, навер-
ное, в крови у каждого из нас. И как бы нам не 
было тяжело иногда, не надо говорить, что 
мы здесь выживаем. Мы живем! Ни в одной 
области, наверное, нет такого, чтобы в двух 
небольших селах было 250 личных подсобных 
хозяйств. Наши предки тоже занимались жи-
вотноводством. Это традиция, которая идет из 
поколения в поколение. У многих в хозяйстве 
было по три коровы, как и сейчас. Не заводить 
буренку было стыдно, считалось, если нет ко-
ровы — значит, ты лодырь. 

Уже несколько лет подряд в дубовой роще 
между двумя селами проводится молочный 
фестиваль «За Окой пасутся Ко», где выбирают 
лучшую рязанскую буренку.

— Это крупнейший семейный праздник. 
К нам приезжают артисты со всех соседних 
областей. Все это делается благодаря нашим 
людям. Они помогли отремонтировать клуб. 
Когда приезжают гости, всех встречают, всех 
угощают. Приносят, кто творог, кто сметану, кто 
запеканку. Мы живем одной семьей. У нас мало 
приезжих, наверное, от силы 2%. Все жители у 
нас — коренные, мы все друг друга знаем. 

Оба села стоят на песчаном бугре у Оки. 
Река в половодье разливается, и жители по-
неволе становятся островитянами. У каждого 
из сельчан в доме хранится памятка, как вести 
себя в случае наводнения, а также резиновые 
сапоги-болотники. 

— У нас — постоянные паводки, они еще 
больше сплотили людей. До 2012 года мы пере-
возили сельчан на работу в город в прицепах 
от трактора. Поток воды переваливал насыпь 
дороги, водители ориентировались по вешкам. 
Потом у нас уже был размещен мобильный 
отряд 996-го спасательного центра. Людей 
перевозили на катерах. Полкилометра надо 
было ехать по воде. Каждый день я встречала 
и провожала по 200 человек. 

Как рассказывают жители села Заокское, 
они привыкли жить у большой воды. И только 
приезжие, бывало, вскакивали с непривычки по 
ночам, когда во время ледохода раздавались 
звуки, похожие на выстрел. Местные знали, что 
это сталкивались гигантские льдины, которые, 
выскакивая на берег, срезали под корень при-
брежные ивы. 

А вот в коронавирус, который просочился 
в село, жители Заокского поверить никак не 
могли. Когда им сообщили о рейде волонтеров, 
которые будут интересоваться их здоровьем, 
задались вопросом: «А если они носители 
вируса?» И предложили добровольцам не от-
крывать и на порог не пускать. Но когда по 
громкоговорителю озвучили, что в 10 утра 
будет проводиться дезинфекция, закрыли, 
как требовалось, все форточки, убрали от 
домов машины. Процедуру прокомментиро-
вали коротко: «Потравили, если был вирус 
— извели». 

И с облегчением вздохнули, когда утром 
10 апреля областной минсельхоз начал при-
нимать молочную продукцию у сельчан. 

— Пункт приема развернули на Централь-
ной улице. Куда молоко было девать? Люди 
поставили творог, слава богу, все приняли, 
у кого-то по 10–15 кг вышло, — рассказывает 
Антонина. — Всего забрали у населения около 
тонны молока и столько же творога, более 30 
килограммов сметаны. Работники минсельхоза 
делали соответствующие записи в журнале 
учета, сельчанам на руки выдали накладную, 
через три дня обещали выплатить деньги. 

А 11 апреля карантин закончился. 
Досрочно. 

— В полдень посты на въезде в село убра-
ли, дороги разблокировали. Нам сказали, что 
дезинфекция улиц и объектов проведена. У 
жителей измерена температура, — говорит 
Антонина. — Та, у кого была выявлена корона-
вирусная инфекция, находится в больнице. Те 
жители села, у кого предварительно был под-
твержден COVID-19, будут проходить лечение 
дома. Кто с ними контактировал, уже сдали 
тесты и находятся на самоизоляции. 

И напрасно опасались, что сельчане мо-
гут учинить самосуд над теми, у кого первый 
тест на коронавирус показал положительный 
результат. Одна из семей сейчас находится 
на обследовании. Хозяйка сгоряча предло-
жила жителям села самим решать, пустить 
под нож ее двух коров или нет. В ее доме была 
проведена дезинфекция. А жители Заокского 
сейчас ухаживают за ее буренками, кормят и 
убирают за рогатыми. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

Республика Коми занимает сегодня 
четвертое место в РФ по числу за-
раженных коронавирусом. Екатерина 
Спирягина из Сыктывкара работает 
врачом в составе бригады «скорой 
помощи».
Когда коронавирус добрался до 
региона, Екатерина стала одеваться 
на выезд к пациентам, как на фронт: 
химзащитный костюм и респира-
тор, напоминающий противогаз. По 
словам фельдшера, одноразовые 
костюмы быстро заканчиваются, 
поэтому их снабжают военизирован-
ной формой.
Почему пациенты иногда часами мо-
гут ждать «скорую», по какой причине 
отказываются от госпитализации и на 
какой срок у больных COVID-19 пропа-
дает обоняние — в материале «МК».

— Вспышка инфекции в вашем регионе 
случилась после того, как в Сыктывкаре, 
в Эжвинской больнице, выявили полсотни 
инфицированных среди медперсонала и 
пациентов. Сейчас зараженных в регио-
не — больше 200 человек. Вы общались 
с коллегами из того медцентра, как туда 
проник вирус?

— Мощная вспышка заболевания корона-
вирусом произошла в Эжвинской городской 
больнице, которая находится в черте города и 
является одной из крупных многопрофильных 
клиник города. Инфекцию там выявили не 
сразу: у вируса слишком большой инкубацион-
ный период. Когда заболевание обнаружили, 
некоторые пациенты уже успели выписать-
ся, разъехаться по домам, естественно, они 
контактировали с окружающими. Вот так и 
распространился вирус по региону. 

— Местные СМИ обвиняли одного из 
врачей Эжвинской больницы, дети кото-
рого ездили в Европу.

— Врач, о котором вы говорите, когда-то 
спас мою бабушку. Этот человек — мой кол-
лега, поэтому не стану обсуждать ситуацию. 
Пусть следствие разбирается. Когда выявили 
первого инфицированного, то стали брать 
анализы у всех. Но пока ждали результатов 
— через стационар успело пройти много па-
циентов. В хирургическом отделении, реани-
мации находятся люди в тяжелом состоянии, 
часто с сопутствующим иммунодефицитом, 
поэтому, естественно, заразиться им проще. 
Медперсонал рассказывал, что им сделали 
тесты и отпустили по домам. Пока они ждали 
результатов, то могли разнести инфекцию по 
городу. Позже выяснилось, что у кого-то тесты 
показали положительный результат, у кого-то 
— отрицательный. У некоторых коронавирус 
подтвердился только после второго анализа. 
Возможно, если бы стационар сразу закрыли 
на карантин после первого подтвержденного 
случая, удалось бы избежать такого количе-
ства зараженных.

— Сейчас в регионе насчитывает-
ся больше 200 зараженных, цифра не 
огромная.

— Для нашего города с населением 300 
тысяч ситуация тяжелая. 

— А что в Эжвинской больнице?
— Ее закрыли на карантин.
— Куда же везут других больных?
— У нас две многопрофильных больницы. 

Теперь всех отвозим в другой стационар. 
— В регионах люди жалуются, что 

«скорую» приходится ждать долго, — по-
чему так?

— Количество вызовов увеличилось, люди 
чаще звонят в диспетчерскую службу с малей-
шими подозрениями. Да и мы теперь тратим 
много времени: на переодевание и обработку 
машин уходит по 2–3 часа.

— Почему так много?
— Перед каждым пациентом с подозре-

нием на COVID-19 мы возвращаемся на под-
станцию, чтобы переодеться, — это занимает 
время. После вызова тоже надо потратить 
время, чтобы переодеться. И машина прохо-
дит санобработку. Минимум полчаса уходит. 

Дальше ждем, пока салон высохнет. Бригада 
«выпадает» с линии. За это время количество 
вызовов перераспределяется на другие бри-
гады, пациенты вынуждены ждать.

Диспетчеры теперь тоже дольше обща-
ются с пациентами. Люди звонят и подроб-
но выясняют все про детали самоизоляции, 
как получить больничный, что делать, если 
произошел контакт с инфицированным… — 
много вопросов, и все требуют подробных 
объяснений. Пока с ними разговаривают, 
другие больные «висят» на линии. «Скорые» 
стали вызывать люди с легким ОРВИ или те, 
кто думает, что после общения с инфициро-
ванными подхватили вирус. 

— Почему вы работаете в противогазе 
и камуфляжной форме, а не в обычном 
медицинском костюме?

— Когда в городе началась вспышка, то 
одноразовых костюмов стало не хватать. Тог-
да Центр медицины и катастроф выделили 
нам многоразовые костюмы, предназначен-
ные для биологической защиты. Кажется, 
военизированная форма сохранилась у них 
с советских времен, а может, и позже сшили. 
После каждого выезда мы сдаем костюмы на 
обработку и дезинфекцию. 

— Тяжело дышать в таком средстве 
защиты?

— В нем очень жарко. Если больше двух 
вызовов обслуживаешь, может начать кру-
житься голова.

— Обычных костюмов нет?
— Поначалу все было: и белые, и голубые, 

и многоразовые — тканевые и брезентовые. 
— Перчаток хватает?
— Хватает. В городе устраивали благотво-

рительные акции, местные предприниматели 
закупили перчатки.

— На ногах у вас тоже странные 
бахилы...

— Длинные бахилы, специальные, чтобы 
вирус никуда не проникал. 

— В туалет в таком костюме так про-
сто не сходишь?

— Надо заранее успеть, перед 
выездом.

— Как пациенты реагируют на вас? 
— Удивляются. Когда мы выходим от па-

циентов, к нам бегут соседи, спрашивают, 
кого увезли, надо ли им теперь обрабатывать 
подъезды… Все волнуются.

— Что скажете по поводу тестов? Они 
есть?

— Тесты бригады «скорой помощи» не де-
лают. Кстати, по этому поводу тоже возникают 
проблемы с лишними вызовами. Приезжаем 
на дом, а человек спрашивает: «Вы у меня 
анализ на коронавирус возьмете? Я вас для 
этого и вызывал…»

— Кто делает тесты?
— Тестами занимается другая структура. 

Специальная машина по городу ездит, в ней 
— люди в спецзащите, с тестами.

— Получается, вы только по симпто-
мам определяете болезнь?

— Да, если есть симптомы, был контакт 
с инфицированными, то везем пациента в 
стационар.

— Есть те, кто отказывается ехать в 
инфекционные больницы, боясь зараз-
иться там?

— Некоторые с подтвержденным диагно-
зом отказывались от госпитализации. Писали 
письменный отказ. У меня, например, была 
женщина — сотрудница одного стациона-
ра. Живет одна, ни с кем не контактировала, 
родня может доставлять ей продукты, сама 
больниц не любит, течение заболевания у 
нее легкое, кроме больного горла, ее ниче-
го не беспокоит. Вот она отказалась ехать в 
больницу.

— Насильно таких не забирают?
— Нет. Насильно с полицией госпитализи-

руют тех, кто нарушил карантинный режим.
— Тяжелых было много?
— Тяжелых хватает. Некоторых пациентов 

подключали к аппарату ИВЛ, у многих диа-
гностировали дыхательную недостаточность. 
Иногда приезжали к человеку — он выглядел 
абсолютно здоровым, наблюдались лишь 
легкие симптомы ОРВИ. А на следующий день 
у него уже тяжелая форма пневмонии…

— Вы на глаз можете отличить ОРВИ 
от коронавируса?

— Я ориентируюсь на симптоматику. 
Знакомый из Эжвинской больницы сейчас 
лечится от коронавируса. Рассказывал, что 
один из самых ярких симптомов — отсутствие 
обоняния, об этом вы уже, наверное, слышали. 
По его словам, он уже 12 дней не чувствует 
никаких запахов, даже запаха нашатырного 
спирта. Это один из частых симптомов.

Еще у пациентов, которых мы увозили с 
пневмонией, наблюдалось снижение сатура-
ции кислорода в организме — подобное выяв-
ляем с помощью прибора-пульсоксиметра. По 
сатурации (показатель процентного насыще-
ния крови кислородом) определяем наличие 
дыхательной недостаточности и степени ее 
тяжести, когда человек не может нормально 
вздохнуть. Удивительно, но нынешняя пнев-
мония «не выслушивается» стетоскопом: ды-
хание пациента остается жестким, как при 
обычной простуде. Перед госпитализацией 
всех пациентов с дыхательной недостаточ-
ностью провозим через КТ-аппарат для под-
тверждения вирусной пневмонии. На снимках 
видим, что легкие становятся затемненными, 
как матовое стекло…

— Люди в городе напуганы?
— Судя по тому, что на улицах практиче-

ски нет людей, — напуганы. 
— Я слышала, что какие-то врачи 

увольняются, боятся заразиться.
— Кто боялся, те, скорее, не уволились, 

а ушли на больничные или в отпуска на этот 
период. Это скорее касается тех, кто работает 
в поликлиниках: у них проблема с защитой при 
посещении пациентов посильнее стоит. У нас 
экстренная медпомощь, защитную одежду 
выдают — из наших никто не отказывался 
от работы.

Ирина БОБРОВА.

ОПАСНЫЕ 
ПРИЧУДЫ 
КОРОНАВИРУСА
«Иногда были лишь 
легкие признаки ОРВИ,  
а на следующий день 
уже тяжелая форма 
пневмонии»

...ПОДНЯЛИ 
НА ВИЛЫ
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КОЛОНИЯ ОСОБОГО БУНТА
Кто организовал 
беспорядки в ИК №15 
под Ангарском



На минувшей неделе патриарх аме-
риканской дипломатии, бывший гос-
секретарь США Генри Киссинджер 
выступил с программной статьей на 
страницах влиятельной газеты «Уолл-
стрит джорнэл». Киссинджер рас-
суждает в ней о том, что после панде-
мии для борьбы с ее последствиями 
следует установить новый, посткоро-
навирусный миропорядок.

Тема бурно меняющегося мира и угроза 
снижения международного веса США вол-
нует Киссинджера давно. Еще в своей книге 
«Мировой порядок», вышедшей в 2014 году, 
он обосновывал необходимость сохранения 
Соединенными Штатами своего «лидерства» 
во все более сложном и непредсказуемом 
мире XXI века. И вот он вновь поднимает эту 
тему, но уже на фоне пандемии, которая на 
глазах меняет многие устоявшиеся пред-
ставления и мифы о том, кто есть кто в со-
временном мире.

Описывая «сюрреалистическую атмос-
феру пандемии COVID-19», Киссинджер не 
испытывает недавних трамповских иллюзий, 
что с ней удастся быстро и легко справиться 
и вернуться в уже привычный мир. «Ни одна 
страна, даже Соединенные Штаты, не способ-
на победить вирус только за счет собственных 
усилий, — предупреждает он. — Поэтому от-
вет на потребности дня сегодняшнего должен 
быть сопряжен с появлением программы 
глобального видения и сотрудничества».

Формула «глобальное видение и сотруд-
ничество» звучит красиво. Но под ней имеется 
в виду не подлинное международное сотруд-
ничество, а новая легализация доминирую-
щей роли США. «Усилия по обузданию кризи-
са, какими бы развернутыми и необходимыми 
они ни были, не должны вытеснить из поля 
зрения одновременный запуск перехода к 
посткоронавирусному порядку», — пишет Кис-
синджер. И кто же должен запустить и возгла-
вить этот постпандемический миропорядок? 
Естественно, Соединенные Штаты, причем на 
прежних основах. Им предстоит «увеличить 
глобальную сопротивляемость этой инфекци-
онной болезни», «постараться залечить раны, 
нанесенные мировой экономике» и «защи-
тить принципы либерального миропорядка». 
Но не ставит ли Киссинджер перед нынеш-
ними Соединенными Штатами невыполни-
мые задачи? И готовы ли сами США к такому 
лидерству?

Озабоченный восстановлением нацио-
нальных границ и растущим скептицизмом 
насчет идеалов глобализма, Киссинджер 
предлагает миру новую глобалистскую ан-
тиутопию. Однако его рецепты оторваны от 
реальности, а потому невыполнимы. США с их 
полумиллионом заболевших и суточной смер-
тностью, превышающей две тысячи человек, 
не выглядят сейчас лидером мира. Если они и 
лидер, то лишь по масштабам эпидемии.

Есть несколько причин, почему Соеди-
ненные Штаты не сумеют ни создать, ни воз-
главить так называемый постокоронавирус-
ный миропорядок.

Во-первых, они не проявили никаких ли-
дерских качеств в борьбе с пандемией. Для 
начала — проморгали ее у себя, подошли к 
ней совершенно не подготовленными и по-
лучили такие масштабы, что впечатляют даже 
видавших виды итальянцев.

Ситуация с катастрофическим распро-
странением коронавируса в Нью-Йорке сей-
час очень похожа на то, как это происходило 

в итальянской Ломбардии, только масштабы 
эпидемии в США еще более пугающие, сооб-
щает итальянское издание L'Espresso. По сло-
вам корреспондента газеты, «Большое Яблоко 
превратилось в реанимационное отделение. 
Все как в Ломбардии, только помноженное на 
тысячу». (Если кто не знает, Большим Ябло-
ком называют Нью-Йорк.) И сегодня больных 
коронавирусом в США больше, чем в Италии, 

Испании, Франции и Германии вместе взя-
тых. Как могла оказаться в таком положении 
страна, претендующая на роль самой передо-
вой и развитой страны современного мира? 
Коронавирусная пандемия нанесла мощный 
удар по международному авторитету и образу 
Соединенных Штатов.

Во-вторых, заявление госсекретаря 
Помпео о готовности США взять на себя ру-
ководящую роль в мировой борьбе с коро-
навирусом ни на чем не основано. Это всего 
лишь риторика, попытка создать видимость 
лидерства при его отсутствии. У них нет ни 
финансовых средств, ни возможностей, ни, 
главное, желания для широкой программы 
оказания такой помощи. США долгое вре-
мя не помогали даже своим союзникам. До 
минувшей пятницы они отметились лишь 
тем, что перехватили 200 тысяч масок, за-
казанных Германией у Китая, по поводу чего 
Ангела Меркель уже распорядилась провести 
расследование, и решили выделить Украине 
смехотворные 1,2 млн долларов на борьбу с 
эпидемией — если поделить на 40 млн украин-
цев, то получится ровно 3 цента на человека. 
Это даже не подачка.

Какое «лидерство», господин Киссин-
джер? Какая «руководящая роль» США, если 
у других стран маски воруют? Если Америка 
превыше всего, а остальной мир может идти 
лесом?..

Правда, к концу недели в Вашингтоне 
спохватились: Трамп подписал меморандум 
об оказании помощи Италии. Сделано это 
явно в пику России и Китаю, которые уже 
давно направили такую помощь. В меморан-
думе так и сказано: США помогут «вопреки 
дезинформации Китая и России». Но никакой 
дезинформации не было — была констатация 
очевидного факта, что США не оказывают по-
мощи своим союзникам в Европе. Поэтому-то 

в Вашингтоне и решили все же что-то пред-
принять. Забеспокоились.

Эта помощь, заявляет Дональд Трамп, 
должна подтвердить «американское лидер-
ство». Но подтвердит ли? Другие мировые 
державы просто не позволят США ни создать, 
ни тем более возглавить некий обновленный 
миропорядок. Соединенные Штаты уже давно 
не те, что были еще даже 30 лет назад. И мир 
сильно изменился.

Китай, который, вероятно, быстрее дру-
гих стран восстановится после пандемии, не 
даст согласия на лидирующую роль США. 
Особенно после того, как администрация 
Трампа обвинила Пекин во всех грехах, а 
теперь думает, как бы «наказать» его за не-
готовность самих Соединенных Штатов к 
пандемии. Вот как ставит вопрос один из 
самых заметных республиканцев — сенатор 
Линдси Грэм: «…Мы, Сенат США, не виним 
Трампа, мы виним Китай. Правительство Ки-
тая в ответе за 16 тысяч смертей американцев 
и 17-миллионную безработицу в Америке. 
Пандемия началась из-за правительства Ки-
тая и его поведения».

Из-за чего началась пандемия — до сих 
пор предмет споров. Пекин, со своей стороны, 
уже обвинил США в том, что именно американ-
ские военные завезли вирус в Китай во время 
спортивных военных игр в октябре 2019 года. 
И приводят свои доказательства. Но важнее 
даже другое: в Вашингтоне действительно 
считают, что в ответ на такие обвинения и 
призывы «наказать» Китай пекинские руково-
дители начнут униженно просить о прощении 
и выплачивать немыслимые компенсации 
США? Этого, конечно же, не будет. А раз не 
будет, то и о лидерстве Соединенных Штатов 
в посткоронавирусном мире лучше забыть.

Обвинения в адрес Китая нужны США 
для того, чтобы оправдать собственную 

некомпетентность, запоздалые решения и 
неспособность справиться с эпидемией. Точ-
но так же, как в их провале в Сирии «виновата» 
Россия, в ослаблении позиций США в Ираке 
— Иран, а в провалах попыток смены режима 
в Венесуэле — русские и кубинцы. И только в 
Афганистане, откуда американцы бесславно 
уходят, им винить некого: 18 лет им никто не 
мешал там одержать победу. Разве что тали-
бы, которые, вооруженные «калашниковыми», 
Кораном и ощущением, что воюют на своей 
земле, почти выбили их оттуда.

Не менее интересно, как же намерева-
ются США «наказать» Китай, если прямые 
американские инвестиции в его экономику 
превышают 270 млрд долларов, большое 
число американских фирм завязано на сбо-
рочные производства в Китае или зависят от 
поставок оттуда, а торговый оборот между 
двумя странами превышает полтриллиона 
долларов? Не сами ли себя накажут амери-
канцы, если введут существенные санкции 
против Китая?

При этом США всячески подчеркива-
ют, что не намерены ни на йоту отходить от 
своей прежней политики экономических и 
персональных санкций, силового давления 
и ультиматумов. Они уже отвергли призыв 
Генерального секретаря ООН Гуттереша от-
менить санкции против ряда стран во имя 
борьбы с эпидемией.

Соединенные Штаты не проявляют себя 
в условиях пандемии как мировой лидер ни 
у себя в стране, ни на мировой арене. А по-
тому ни Россия, ни Китай, ни многие другие 
страны не признают морального права США 
— с их гиперэгоизмом и бесконечными санк-
циями — возглавить современное мировое 
сообщество.

Если уж кто и способен выйти из пан-
демии в мир будущего с укрепленными по-
зициями, то это не США, а Китай. На днях 
китайская газета South China Morning Post 
выразила убеждение, что мир после панде-
мии будет уже другим, а главными странами, 
которые станут решать, каким именно он 
станет, окажутся Соединенные Штаты, Россия 
и Китай. Не США в одиночку — им это уже не 
удастся, — а только в составе этого «большого 

треугольника». Это показательно: прежде 
Китай так свою роль не подчеркивал. Теперь 
же наступают новые времена.

Любопытную дискуссию на эту тему 
провел американский журнал «Форин по-
лиси», на страницах которого 12 между-
народных экспертов дали свои оценки 
того, каким будет мир после пандемии. 
Как считает Стивен Уолт, профессор Гар-
вардского университета, «COVID-19 ускорит 
процесс перемещения власти и влияния с 
Запада на Восток». По сравнению с Китаем, 
Южной Кореей и Сингапуром Европа и Аме-
рика «реагировали (на эпидемию. — Ред.) 
медленно и необдуманно, еще больше за-
пятнав хваленый западный бренд». Эксперт 
из Сингапура Кишори Мабубани убежден, 
что пандемия лишь «ускорит те изменения, 
которые уже начались: речь идет об отходе 
от глобализации, ориентированной на США, к 
глобализации, ориентированной на Китай».

А вот и более радикальное мнение: «США 
больше не будут считать мировым лидером, 
поскольку у правительства этой страны узкие 
эгоистичные интересы, и оно страдает от 
неумения и некомпетентности… Вашингтон 
провалил экзамен на лидерство», — отме-
чает Кори Шаке из Лондонского института 
стратегических исследований.

Конечно, частично эти рассуждения мо-
гут отражать то разочарование, которое все 
чаще вызывает в мире и внутренняя, и внеш-
няя политика США. Но, согласимся, с таким 
имиджем посткоронавирусный миропорядок 
не возглавить.

Сдается, Генри Киссинджер не осознал, 
что он живет сегодня совсем в других Сое-
диненных Штатах, чем видятся ему в новой 
глобалистской утопии. Он призывает нынеш-
них правителей США вдохновляться планом 
Маршалла и Манхэттенским проектом. Но 
это было давно, очень давно. На новый план 
Маршалла, то есть план широкой экономи-
ческой помощи послевоенной Европе, США 
даже в европейском масштабе не способны 
— чего уж говорить о мировом. Да от них 
сейчас уже мало кто чего и ждет. Разве что 
Зеленский. И напрасно. Им бы самим с эпи-
демией справиться.

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

“Московский коМсоМолец”   
13 апреля 2020 года 
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куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36
Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю

❑ куплю предметы старины 
и СССР: иконы, картины, 
изделия из серебра, 
бронзы, фарфора; 
почтовые марки, ордена и 
прочее б/у. 
т. 8(916)562-82-88

куплю

 платы, микросхемы, 
155, ЭТО, разъемы, 
КМ
т. 8(495)945-60-02,
8(495)945-70-91.

предлагаю
❑ издание книг, 

фотоальбомов. 
т. 8(499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-926-783-41-50
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сайте МК.RU/subscription/
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ПОДПИСКА

2020

Обращаем ваше внимание, что обработку заказа по подписке на сайте «МК.RU» и прием 
денежных средств за нее осуществляет  ООО «Агентство МК»: 

105043  г. Москва, ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560.

«МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» (понедельник—пятница, 5 выходов в неделю) 
на 2-е полугодие 2020 г.

индекс 38686: на почте — 1187,46 руб., на сайте «МК.RU» — 1050,00* руб.

«МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» (понедельник—суббота, 6 выходов в неделю) 
на 2-е полугодие 2020 г.

индекс 55061: на почте — 1361,82 руб., на сайте «МК.RU» — 1150,00* руб.

журнал «АТМОСФЕРА» (5 раз в полугодие) на 2-е полугодие 2020 г.
индекс 39929: на почте — 544,35 руб., на сайте «МК.RU» — 544,35* руб.

журнал «ОХОТА И РЫБАЛКА — XXI ВЕК» (5 раз в полугодие) 
на 2-е полугодие 2020 г.

индекс 15685: на почте — 631,35 руб., на сайте «МК.RU» — 631,35* руб.

«РОССИЙСКАЯ ОХОТНИЧЬЯ ГАЗЕТА» (2 выхода в месяц) на 2-е полугодие 2020 г.
индекс 31910: на почте — 355,08 руб., на сайте «МК.RU» — 355,08* руб.

*без учета комиссии банка за перевод денег
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КАК ДЕРЖАТЬ СЕБЯ 
В РУКАХ ВО ВРЕМЯ 
САМОИЗОЛЯЦИИ?

В понедельник, 13 апреля, в 15.00 
в «Московском комсомольце» состо-
ится онлайн-конференция с психоло-
гом Евгением ИДЗИКОВСКИМ.

Из-за распространения коронави-
русной инфекции в России введен режим 
самоизоляции. Как справиться с семей-
ными конфликтами, находясь долго в за-
крытом пространстве со своей семьей? 
Есть ли риск увеличения количества раз-
водов после снятия режима самоизо-
ляции? Как правильно договариваться с 
детьми о тишине, чтобы поработать?

Свои вопросы вы можете задать 
уже сейчас на сайте mk.ru в разделе 
«Гости «МК» в комментариях к анонсу 
или по телефону: 8(499)256-06-68.

ГОСТЬ

Непростая ночь с субботы на вос-
кресенье выдалась для семьи известной 
певицы Дианы Гурцкая. Сын известной 
певицы и общественного деятеля Диа-
ны Гурцкая и ее супруга — заместителя 
министра науки и высшего образова-
ния РФ Петра Кучеренко — оказался в 
больнице. Но не с коронавирусом и не с 
воспалением легких. У Кости, которому 
летом исполнится 13 лет, врачи диа-
гностировали аппендицит. 

«Ровно в 00.00 закончилась опера-
ция. Костя спит. Спасибо всем врачам и 
М.А.Курцеру за заботу и работу», — публично 
поблагодарил медиков в Сети отец мальчи-
ка супруг Дианы Гурцкая Петр Кучеренко. 
Он отметил, что ситуация со здоровьем 
ребенка была угрожающей. «Четкость, гра-
мотность и профессионализм позволили 

избежать перитонита», — признался он. 
Приступ случился внезапно, так как еще три 
дня назад Диана выставляла в Инстаграм 
свои фотографии с сыном, и все у них было 
хорошо.

Известно, что в момент больших ка-
таклизмов, примером которого является 
сегодня эпидемия коронавируса, в больницу 
с другими диагнозами лучше не попадать. 
Понимают это и родители Кости, но аппен-
дицит не будет ждать окончания пандемии. 
«Коварен аппендицит, а на фоне эпидемии и 
самоизоляцию, — вдвойне. Слава богу, что 
все хорошо!» — поделился отец мальчика.

Родители ребенка — Диана Гурцкая 
и Петр Кучеренко — всю ночь провели в 
больнице у постели своего сына. 

Мы дозвонились брату Дианы Гурцкая 
Роберту, чтобы передать Константину по-
желания скорейшего здоровья, и спросили, 
как он себя чувствует сейчас:

— Спасибо! С Божьей помощью все 
нормально! 

— Приступ случился внезапно?
— Да, как это обычно бывает у детей.
— Вы также всю ночь провели в го-

спитали с родителями Кости?
— Конечно! Это же семья! Мы очень 

боялись, что в такой момент могут возник-
нуть сложности с медпомощью, но, как ока-
залось, есть в Москве больницы, где могут 
экстренно помочь и тем, кто обращается не 
с коронавирусом.

Роберт от себя и всей своей семьи по-
желал людям здоровья, беречь себя в это 
непростое время и соблюдать те правила, 
которые помогут остаться в строю. 

Татьяна ФЕДОТКИНА.

ТАТЬЯНА БУЛАНОВА: 
«НЕМНОГО НЕМЕЛА РУКА»

Громыхнувшая поздним вечером 
11 апреля информационная молния 
об инсульте и срочной госпитализации 
Татьяны Булановой в Петербурге вызва-
ла помимо беспокойства за состояние 
популярной певицы у нормальных лю-
дей, которых, разумеется, абсолютное 
большинство, еще и волну едких и злоб-
ных комментариев в сетевых пабликах 
со стороны маргинальной, но очень 
визгливой тусовки.  

Многолетний директор певицы Кон-
стантин Сергеев, с которым «МК» вышел на 
связь, пока госпитализированная певица 
проходила обследование в больнице, фило-
софски отреагировал на нахлынувшую вол-
ну пересудов и опроверг самые страшные 
предположения:

— Никакого инсульта нет. Таня просто 
несколько дней неважно себя чувствовала, 
это не было критическое состояние, немно-
го немела рука, было учащенное сердце-
биение, симптомы, которые, к сожалению, 
ее давно беспокоили, особенно во время 
гастрольных поездок, когда нагрузка, ко-
нечно, увеличивалась. Сейчас гастроли от-
менены, но симптоматика неожиданно сно-
ва проявилась. Она решила сама поехать 
в больницу: в научно-исследовательский 
центр, который специализируется на кар-
диологии и сосудистых заболеваниях. 
Первая информация, которую я получил, 
достаточно спокойная, ничего страшного. 
Ей сделали МРТ. Диагноз «предынсульт-
ное состояние» хоть и звучит достаточно 
грозно, но он, в принципе, стандартный 
для таких симптомов. Несколько дней она 
побудет под наблюдением врачей. 

Благодаря тому, что г-же Булановой 
оставили средства связи с внешним миром, 
«МК» удалось поговорить с певицей после 
того, когда она прошла первое обследова-
ние и процедуры.

— Таня, как самочувствие? Так на-
пугать всех «инсультом»!

— Слушай, ну, хотя бы не коронавиру-
сом, — смеется в трубку артистка. — Ко-
нечно, причин для особенной радости нет, у 
меня уже некоторое время были проявления 
тахикардии, дистонии, давленьице скака-
ло. В последние дни меня особенно стала 
беспокоить эта симптоматика. И я решила 
все-таки обратиться к врачам. Но никакого 
инсульта все-таки нет, слава богу.

— При слове «врач» сейчас у всех 
одна мысль — COVID. Тем более что в 
конце марта ты была на одном из ток-
шоу по этой тематике…

— Да, эта была моя единственная вы-
лазка в Москву за целый месяц. А так сидим 
дома, в Петербурге. Сейчас, конечно, все 
перепрофилируется на борьбу с пандеми-
ей, и здесь это тоже чувствуется — особые 
меры предосторожности в больнице, по-
стоянная дезинфекция, весь персонал в 
масках, но это специализированный НИИ, 
и, к счастью, помощь мне оказали сразу и 
оперативно. Замечательные врачи! Пре-
красный институт, новый, оборудованный 
по последнему слову техники. Сказали, 
что я очень правильно сделала, что об-
ратилась. «Главное, вовремя прийти, и вы 
это сделали, — сказал мне врач, — теперь 
все будет хорошо». Симптоматика после 
обследования МРТ звучит, конечно, не 
очень, — предынсультная, но консилиум 
будет позже, поэтому пока меня оставили 
в реанимационном отделении до тех пор, 
пока врачи точнее определят мое состояние 
и назначат лечение. В ночи мне поставили 

уколы и капельницы, мне даже удалось не-
много поспать, а с утра вообще чувствую 
себя намного лучше.

— Вот, что значит для артиста — 
выпасть из привычного концертного 
графика, не так ли? Сразу все боляч-
ки выскакивают, будь неладна эта 
пандемия…

— Знаешь, а я так и думаю, что, навер-
ное, из-за этого организм тоже начал как бы 
бунтовать слегка. Состояние все-таки не-
привычное. Хочется больше оптимизма.

— И ты только что выдала в эфир 
как раз новый шлягер «Я буду думать 
о хорошем»…

— Да, некоторая ирония в ситуации 
получилась. Но действительно, хочется 
думать о хорошем и чтобы все так думали. 
Единственный, может быть, плюс этой си-
туации со всеобщим карантином, отменой 
концертов в том, что высвободилось время 
для более вдумчивой работы над новым 
альбомом, не урывками, как приходилось 
это делать, когда был плотный гастроль-
ный график. Я надеюсь, что замечательные 
врачи подлатают мое расшалившееся сер-
дечко и я скоро вернусь к работе.   

— Сердце — это очень важно. 
Но и от вирусной напасти надо бы 
поберечься…

— Конечно! Ну, в больнице все меры 
предосторожности на высшем уровне, 
да и так я не беспечный человек. Благо-
дарна всем за внимание, беспокойство. 
Читателям «МК» хочу пожелать здоровья, 
безопасности и стойкости в это непростое 
время. Главное, чтобы все было хорошо, 
и я уверена, что будет. Давайте думать о 
хорошем!

— Скорейшего выздоровления, 
Таня!

Артур ГАСПАРЯН.

Алексей ПУШКОВ,
член Совета Федерации РФ, председатель временной комиссии Совета 

Федерации по информационной политике и вопросам взаимодействия со СМИ

КАКИМ БУДЕТ МИР ПОСЛЕ ПАНДЕМИИ
Возможна ли новая 
глобалистская 
антиутопия Генри 
Киссинджера

АЛЕКСАНДР ВАСИЛЬЕВ ЛЕЧИТ 
ПНЕВМОНИЮ НЕ ВЫХОДЯ ИЗ ЭФИРА

Телеведущий и историк моды Александр Васи-
льев в своем микроблоге передал большой привет 
всем своим поклонникам из больницы в Коммунар-
ке, где он проходит лечение от воспаления легких. 
Александр надеется на скорое выздоровление, в 
то время как все, кто работает над большими теле-
проектами, хорошо понимают постоянно возрас-
тающий риск заразиться на съемках.

В своем микроблоге Александр Васильев поблаго-
дарил коллегу Елену Малышеву. Именно она вызвала ему 
«скорую», когда у историка моды появились симптомы 
простуды: кашель и небольшое повышение темпера-
туры. Уже в Коммунарке Александру диагностировали 
двустороннюю пневмонию, но болезнь проходит не в 
тяжелой форме, и телеведущий надеется вернуться 
домой в течение недели.

В этой ситуации многие могут предположить, что Ва-
сильева, вероятно, заразила Надежда Бабкина, которая 
является его коллегой по «Модному приговору». Однако 
ситуация куда более запутанная, чем кажется на первый 
взгляд. В данный момент «заразная» версия развития 
событий трещит по швам уже потому, что коронавирус 
пока не подтвержден ни у Бабкиной, ни у Васильева.

Как рассказал журналистам сам телеведущий, с 
Надеждой Бабкиной он виделся в самом конце марта, и 
в то время певица была абсолютно здорова. Потом, по-
сле поездки в Европу, Васильев выдерживал карантин, 
вместо него в программе снимался Николай Циска-
ридзе, и в тех же пулах принимала участие и Надежда 
Бабкина. А когда Александр вернулся к работе (съемки 
продолжались в штатном режиме по причине непод-
твержденного коронавирусного диагноза Надежды 
Георгиевны), в креслах защитниц сменяли друг друга 
уже Юлия Барановская и Екатерина Гордон. По словам 
последней, все ведущие «Модного приговора» пока 
чувствуют себя хорошо и ни на что не жалуются.

Илья  
ЛЕГОСТАЕВ.

СЫНА ДИАНЫ ГУРЦКАЯ 
ПРООПЕРИРОВАЛИ
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Алексей 
Пушков.



ДНИ РОЖДЕНИЯ
Нина Гаврилюк (1965) — лыжница, трехкратная 
олимпийская чемпионка, 6-кратная чемпионка 
мира
Гарри Каспаров (1963) — шахматист и политик, 
13-й чемпион мира по шахматам
Татьяна Навка (1975) — российская фигуристка, 
чемпионка мира и Олимпийских игр в танцах на 
льду
Ирина Хакамада (1955) — экономист, полити-
ческий и государственный деятель, журналистка 
и публицист

Виктор Шкулёв (1958) — журналист, издатель 
и медиаменеджер, президент компании Hearst 
Shkulev Publishing
Сергей Шнуров (1973) — российский рок-
музыкант и актер, лидер группы «Ленинград»
Михаил Шуфутинский (1948) — певец, пианист, 
продюсер, заслуженный артист РФ

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве 0…2°, днем — 14…
16°. Облачно с прояснениями, преимущественно 

без осадков, ветер ночью южной четверти, 5–10 
м/с, днем юго-западный, южный, 5–10 м/с, места-
ми порывы до 17 м/с. Восход Солнца — 5.31, заход 
Солнца — 19.30, долгота дня — 13.59. По данным 
ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 
будут небольшие геомагнитные возмущения.

ДатскИй угОлОк

Всемирный день рок-н-ролла
День мецената и благотворителя в России
1895 г. — при раскопках Помпей были найдены 
горы сокровищ

1970 г. — состоялась премьера художественного 
фильма режиссера Сергея Герасимова «У озера», 
снятого на Киностудии имени М.Горького
1990 г. — сообщение ТАСС, признающее ответ-
ственность НКВД за трагедию в Катынском лесу
1995 г. — больше тысячи молодых людей в 
Лиссабоне, Коимбре и других городах Пор-
тугалии вышли на улицы в знак протеста про-
тив планов соорудить дамбу на реке Дору. В 
результате под угрозой затопления оказались 
бы знаменитые наскальные рисунки в Вила-
Нова-ди-Фош-Коа

с Натальей малаХОВОй

муЗЫкалЬНЫЕ 
ХРОНИкИ 

ТЕМА ДНЯ

ИНТЕРЕСНО

Совет для учителей: никто не почувствует запах 
коньяка на онлайн-уроке.

Как-то незаметно наступило то время, когда в 
деревне больше развлечений, чем в городе.

— Дорогая, пойдем в ресторан или, может быть, 
махнем на Мальдивы?
— Но сейчас карантин
— Ну, не хочешь как хочешь.

Белорусы пристально следят за статистикой боль-
ных коронавирусом, потому что им нравится на-
блюдать хоть за какими-то изменениями.

Помню, как иногда отпрашивался на работе и 
сваливал незаметно, но чтобы ходить на работу 
тайком от президента — к этому меня жизнь не 
готовила.
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На обложке — лист из школьной 
тетрадки в клеточку, на нем шари-
ковой ручкой и корявым почерком 
написано название команды и про-
изведения с ремаркой «демо». В опи-
сании — полный текст музыкальной 
поэмы, собравшей за минувшую не-
делю почти 900 тысяч просмотров.

Не только музыкант, но поэт и 
философ по натуре, Александр Ва-
сильев, очень тонко и чутко чувствую-
щий время, попал, по обыкновению, в 
самый его нерв. «Мне нечего бояться, 
моего деда расстреляли большеви-
ки», — спокойно, с грустной улыбкой 
говорил Саша в одном из наших ин-
тервью. В его случае это не позер-
ство и не бравада. В обеих частях 
знаменитого альбома-диптиха «Резо-
нанс», выпущенного еще в 2014 году, 
он жестко, бескомпромиссно (хотя 
очень литературно-художественно и 
музыкально выразительно) описывал 
происходящие в стране процессы, 
не боясь излагать свой взгляд и точ-
ку зрения, отличные от навязанных 
мейнстримом стереотипов и клише. 
Примерно в то время протест и со-
циально заряженная на злобу дня 
тематика перестали быть исключи-
тельной особенностью русского рока 
80-х и, перекочевав в настоящее, с 
каждым годом становились все бо-
лее востребованным и громким трен-
дом в прогрессивном музыкальном 
сообществе.

Сегодня артистов, у которых 
«молчать не получается», довольно 
много. И это не только представи-
тели старой рок-гвардии (как, на-
пример, Андрей Макаревич со своей 
«Машиной времени») и группы, под-
нявшиеся в нулевых (как самая попу-
лярная стадионная панк-рок команда 
Lumen), но также фронтмены совсем 
молодой альтернативной сцены — те 
же Shortparis, выпустившие осенью 
прошлого года хлесткий, провока-
ционный альбом «Так закалялась 
сталь».

Однако Васильева даже в этой 
плеяде отличает жизнь затворника. 
Музыкант сознательно не появляется 
ни на экранах телевизоров, ни в го-
стевых радиопередачах, ни в модных 
шоу блогеров, но перед сценой соби-
рает тысячи людей и на сольных кон-
цертах, и на фестивалях, а главное — 
может вбросить в информационное 
пространство одну песню, которая 
вызовет мощнейшую реакцию, как 
это произошло с «письмом Гарри 
Поттеру» — назовем его так.

Всего пять аккордов, простая 
мелодия в миноре, но приправлен-
ная выразительным текстом, и все 
вместе вызвало взрывную химиче-
скую реакцию, выведя композицию 
в статус хита — по крайней мере в 
вольном Интернете, поскольку не 
надо иметь семи пядей во лбу, чтобы 
понять: никакой «эфирной истории» в 
ротациях официальных музыкальных 
СМИ не предвидится.

Обращение к волшебному персо-
нажу, знатному борцу с воплощени-
ем вселенского зла Воландемортом 
само по себе метафорично и эмоцио-
нально — градус отчаяния дошел до 
такой отметки, что, кроме как к герою 
сказки, обращаться за советом и по-
мощью уже не к кому. В письме лири-
ческий герой рассказывает о тяготах 

жизни «с этих глухих болот», где 
«маглы совсем охренели». Рисуются 
картины вымершего пространства и 
пустых трибун, «где фанаты уже не 
поднимут кипеш». Всего в нескольких 
строчках поэт и музыкант создает 
образы, которые сложно выбросить 
из памяти. Слегка завуалированная 
иносказательность вполне четко изо-
бражает всем понятные события и 
вехи «хроник дня». Призыв к Гарри 
Поттеру — не только крик отчаяния, 
но и констатация вполне ироничной, 
хотя и безысходно-драматической 
надежды на чудо, на то, что исправить 
и спасти все может только волшебник 
— иначе без вариантов.

История пробивает либо на горь-
кие рыдания, либо на гомерический 
хохот, что и подтвердили слушате-
ли в сотнях комментариев, которые 
расползлись по всем соцсетям, где 
был выложен трек. Пользователь под 
ником Александр Неважный написал: 
«Шедевр, но проблема страны в том, 
что у этого шедевра будет 500–700 
тыс. просмотров, а у Бузовой не-
сколько миллионов. За что нам все 
это, Гарри?». Многие отметили, что 
«Сплин» перешел на новый уровень, 
вспомнили даже фразу Высоцкого: 
«настоящих буйных мало, вот и нету 
вожаков». «Мы уже на плахе, — про-
комментировал Павел, — нас разоб-
щили, мы ненавидим друг друга». 
«Сколько лет прошло, а выхода все 
нет», — обыгрывая название давнего 
хита «Сплина», добавила Юлия.

Были и те, кто припомнил Ва-
сильеву его собственные «игры с 
маглами», например Евгений Коте-
левский: «Дорогой Саша, просто надо 
было меньше выступать на всяких 
«Шашлык–live». Твой Гарри Поттер». 
Оптимисты понадеялись, что, может 
быть, «когда-нибудь эта песня станет 
саундтреком к крутому фильму со 
счастливым концом об истории на-
шей страны»; меланхолики заплакали: 
«как можно выразить все страдания, 
скорбь по стране»; некоторые стали 
сожалеть, «что Александр Георгиевич 
вляпался в политическую грязь».

Однако песня вызвала не толь-
ко острые дискуссии. О настоящем 
влиянии художника можно говорить, 
когда у него появляются последова-
тели. Васильев, сам того не подозре-
вая и вряд ли планируя, вдохновил 
людей на творчество. Среди тысяч 
комментариев стали появляться от-
веты в форме стихотворений. Поль-
зователь efim_norgest продолжает 
сойкой-пересмешницей: «Гарри Пот-
тер, отчего все эти повороты?! — Не 
знаю, товарищ! Простите! Но меня 
в этом не вините! — А кто виноват? 
Простите?! — Васильев или евреи! А 
может быть, иезуиты!..»

Виктор Кухов решил вообще по-
вторить форму песни и вспомнил 
строчки из других нетленок «Сплина», 
назвав свое сочинение «Передай-
те это Александру Васильеву, если 
вдруг его встретите (стих)»: «Знае-
те, а песня меня зацепила. Своей 
простотой и своею силой. Васильев 
поэт наивысшего скилла. Удивлять 
не перестает… За строчки эти спа-
сибо, Саша. За углы, что не стал вы-
рисовывать глаже. За слова, что не 
купишь на распродаже. Огромный 
тебе респект…».

Васильевское «Письмо Гарри 
Поттеру» зацепило и лидера «Маши-
ны Времени» Андрея Макаревича, не 
меньшего мастера «хроник текущих 
событий», за что страдал и был бит 
не раз. Рок-гуру, впечатленный вир-
шем коллеги, весьма изящно выдал 
на-гора симметричный «Ответ Гар-
ри Поттера Саше Васильеву». Ответ 
оказался весьма неутешительным. 
В хоуммейд-композиции артист ме-
ланхолично сообщает что «в каком-то 
чате нарвался на Гарри» и под гитару 
спел ему песню «Сплина», поведав о 
наших бедах. Однако, вопреки всем 
светлым ожиданиям и надеждам, 
волшебник отказался ехать спасать 
страждущих из болот — мол, своих 
проблем хватает, то Брекзит, то коро-
навирус, а в сказки он уже не верит, 
да и сам уже не тот. Пожелал удачи и 
был таков: «Со своим дерьмом раз-
бирайтесь сами — будь то маглы или 
Воландеморт».

В финале Макаревич нравоучи-
тельно резюмирует: «Я боюсь, что 
нам никто не поможет, если мы не 
поможем себе», — приземляя в то 
самое «болото» поэта Васильева с 
его романтической, хотя и безнадеж-
но грустной мечтой о волшебнике. А 
вот «поможем ли?» — на этот вопрос 
Андрей Вадимович не ответил… Дис-
куссия в разгаре.

«гаРРИ пОттЕР» ВасИлЬЕВа 
ВЗБуДОРаЖИл макаРЕВИЧа
лидер «машины времени»  
уже написал ответ
«Передайте это Гарри Поттеру, если вдруг его встретите» — так 
подробно и несколько многословно бессменный лидер группы 
«Сплин» Александр Васильев назвал свою новую песню, выло-
женную в Интернете в разгар пандемии. Но не столько сама пан-
демия, сколько выразительный «фон событий» побудили автора к 
творческому высказыванию на злобу дня. Высказывание вызва-
ло оживленную реакцию не только фанатов и музобщественно-
сти, но и коллег музыканта. Известная по культовым рок-виршам 
«Арии» поэтесса Маргарита Пушкина, пишущая ныне в андегра-
унде собственные рок-сказки от имени «Маргенты», например, 
назвала песню Васильева «очень скучной», а Андрей Макаревич, 
наоборот, вдохновился настолько, что откликнулся собственным 
песенным «Ответом Гарри Поттера Саше Васильеву». В общем, 
пошла движуха.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Зрительская «цена» по-
пулярного сериала. 4. Фантастическое преуве-
личение в романе. 10. «Объединение» двух рек. 
11. Аполлон на содержании богатой матроны. 13. 
Смысл проблемы в двух словах. 14. Родствен-
ница со стороны жены. 15. Телескоп с вогнутым 
зеркалом или системой зеркал. 16. Доблестный 
воин земли русской. 18. Прозвище детей с чудо-
способностями. 20. Узнаваемая эмблема фирмы. 
22. Причина мутаций в районе Чернобыля. 23. 
Безрассудное путешествие за кладом. 24. «Мо-
дельер», наряжающий актеров для спектакля. 27. 
«Сани», прокладывающие лыжню. 30. «Кефир» со 
вкусом топленого молока. 32. «Жезл» в руке учи-
тельницы географии. 34. Шляпка, защищающая 
голову курортника. 35. Огромное вместилище 
для воды. 36. Словесная дуэль двух несогласных. 
38. Улика, оставленная грязным башмаком. 39. 
Мобильное ложе в руках санитаров. 40. Гашеный 
порошок для побелки. 41. «Удельное княжество» 
российского губернатора. 42. Место поселения 
первобытного человека.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Несвободное положение 
гладиаторов. 2. Оконная «вуаль» от солнечного 
света. 3. Сладкий месяц в названии фильма с 
Киану Ривзом. 5. Судья, ведущий отсчет при 
нокауте. 6. «Натяжной потолок» над лагерем ту-
ристов. 7. Доцент-«опекун» при группе студентов-
первокурсников. 8. Наука разведчика полезных 
ископаемых. 9. Удобная мягкая скамеечка в при-
хожей. 10. Раздел механики, изучающий законы 
равновесия тел под действием приложенных к 
ним сил. 12. «Урок-диспут» в стенах университе-
та. 17. Злыдень, страдающий от чужих успехов. 
19. Регулировка гитары перед концертом. 20. 
Кривящий душой ханжа. 21. Каждый гигант из 
Солнечной системы. 25. Балбес, слоняющийся 
без дела. 26. Начало в хронологии жизни чело-
века. 27. Важный чинуша в царской России. 28. 
Каждая из сфер народного хозяйства страны. 
29. Любовь, что в сердце барышни живет. 31. 
Косынка, привезенная с фестиваля «Нашествие». 
33. Каждый участник циркового парада-алле. 34. 
Архитектурная задумка в чертежах. 37. Капля, 
скользящая по травинке. 38. Клин летящих на 
юг журавлей.

кРОссВОРД гОстЬ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 10 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Сайдинг. 4. Эпиграф. 10. Паркинг. 11. Хэтчбек. 13. Обоз. 
14. Кожа. 15. Портсигар. 16. Кремль. 18. Карлик. 20. Бацилла. 22. Фантазия. 23. 
Гитарист. 24. Кринолин. 27. Близнецы. 30. Каморка. 32. Брутто. 34. Стикер. 35. Пре-
зрение. 36. Трон. 38. Глаз. 39. Кузница. 40. Кистень. 41. Лежанка. 42. Грамота.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Строчка. 2. Джаз. 3. Накипь. 5. Почерк. 6. Грек. 7. Фанатка. 
8. Агитация. 9. Ихтиолог. 10. Поверка. 12. Коллапс. 17. Лейтенант. 19. Астронавт. 
20. Базилик. 21. Актриса. 25. Рисунок. 26. Нумизмат. 27. Борсетка. 28. Циркуль. 
29. Обстрел. 31. Дрезина. 33. Опенок. 34. Сеттер. 37. Нуга. 38. Гном.

В среду, 15 апреля, в 17.00 в «Московском комсо-
мольце» состоится онлайн-конференция с доктором 
медицинских наук, руководителем клиники коррекции 
веса Алексеем КОВАЛЬКОВЫМ.

В период самоизоляции особенно важно следить 
за тем, что ты ешь. Физическая активность у людей сни-
жается, а это верный риск набрать лишние килограммы. 
Как правильно составить свое меню, чтобы было вкусно 
и полезно? Как не набрать вес, когда постоянно тянет за-
глянуть в холодильник? Какие продукты стоит употреблять 
больше, чтобы повысить иммунитет? Правда ли, что лимон 
и имбирь могут помочь в профилактике коронавирусной 
инфекции?

Свои вопросы вы можете задать уже сейчас на 
сайте mk.ru в разделе «Гости «МК» в комментариях к 
анонсу или по телефону: 8(499)256-06-68.

пИтаЕмсЯ пРаВИлЬНО  
ВО ВРЕмЯ самОИЗОлЯЦИИ

Правление СБР все же выдвинуло 
кандидатуру Валерия Польховского на 
должность главного тренера. Решение 
должно утвердить Министерство спорта 
России. А вот Драчев говорит: нынешне-
го тренера Хованцева (который, кстати, 
узнал об этом из Интернета) увольнять 
поспешили. И старших тренеров, кото-
рых собирается привести Польховский, 
президент СБР тоже не хочет.

«Большинство членов правления 
СБР решило, что главный тренер сбор-
ной России Анатолий Хованцев не спра-
вился со своей работой. Я предлагал 
не торопиться и отложить решение, 
сначала необходимо было сделать чет-
кий анализ работы тренерского штаба, 
спешки в этом деле быть не должно. 
Тренеры пока отчитались только на бу-
маге. Не видя людей и без доскональ-
ного разбора ошибок, было принято 
решение о замене. Я просил правление 
не делать поспешных решений, нужен 
четкий анализ, а не эмоциональный», 
— говорит Драчев.

Да, сезон для российского би-
атлона был провальный. Почему так 
случилось, понять по ходу стартов было 
со стороны невозможно. Но вот нынче 
— хотя и дозированными кусками, но 
доносит информацию пока еще нынеш-
ний главный тренер Анатолий Хованцев. 
Который, кстати, даже планы, с его слов, 
в этом году для основной сборной не 
писал — только для юниоров. Потому 
что в СБР решено было дать больше 
воли тренерам. 

Как объясняет Хованцев, именно 
правление СБР как раз смотрело в 
сторону омоложения тренерского со-
става (и самих спортсменов) и отказа 
от людей из «мутного» прошлого. Так 
и образовался нынешний тренерский 
костяк с опытом, к которому искали в 
помощь совсем молодых. 

Рассказывает Хованцев и свое ви-
дение причин провала сборной в январе. 

Из-за отсутствия денег (а сборами, по 
словам специалиста, занимался нынче 
отстраненный исполнительный дирек-
тор) вместо длинных сборов на удобных 
высотах 800 и 1100 метров в Хохфиль-
цене команда уехала в Обертиллиах на 
пять дней (высота 1450 метров). «Только 
акклиматизация началась — едем на 
этапы Кубка мира. Конечно, результата 
там нет. Поехали вниз — там еле люди 
восстанавливались. Елисеев, Гарани-
чев, Латыпов, Поршнев — все были в 
тяжелом состоянии, плюс не было био-
химии никакой на сборах. Скомканная 
подготовка сказалась на результатах 
чемпионата мира. В Риднау работа-
ли 14 дней, но не все успели к нему 

восстановиться». 
Можно слушать, можно не согла-

шаться. Конечно, только специалисты 
могут оценить степень тренерской вины 
в результатах: не того и не туда поста-
вили, не так готовили. Или — организа-
ционной: какой из сборов был лишним 
или неправильным. Или — самих спор-
тсменов: не выполнил что должно. Да и 
дело, конечно, даже не в нашем общем 
понимании причин сезонных неудач: 
мы-то тут — сторонние наблюдатели. 
Но целый сезон отнюдь не новички би-
атлонного дела шли по своим планам 
к целям. И для правления эти планы 
и цели, наверное, были не тайной за 
семью печатями. И разве коллективная 

ответственность должна быть не только 
за победы?

Поэтому и не совсем ожидае-
мо, что вновь происходит в сборной 
«всеобщая» смена тренерской вла-
сти. Да еще, судя по всему, и вопреки 
президенту СБР. Который и выбира-
ло биатлонное сообщество вместе с 
командой, что должна была показать 
результат работы. Возможно ли это 
за два года? 

«Трудно работать, когда тренеры у 
нас меняются каждые два года. Мы еще 
не притерлись друг к другу, а уже опять 
меняются тренеры, просто каша в голо-
ве», — сказал недавно Матвей Елисеев. 
И ведь «каша» та видна на стартах.

Но теперь Валерий Польховский 
вновь врывается в российский биатлон, 
и это будет уже его примерно шестое 
официальное возвращение в сборную. 
Вообще-то он должен был это сделать 

сразу с приходом Владимира Драчева в 
2018-м, но что-то пошло не так. А в про-
шлом декабре все же занял должность 
вице-президента «по обеспечению 
сборных». Как раз на фоне бурных жалоб 
на все подряд: оружие, лыжи, сервис. 
И вот уже перед правлением, которое 
принимало отчет тренеров сборной в 
апреле и выносило вердикт, именно 
Валерий Польховский организовывал 
дистанционную работу тренерского 
совета и подсчитывал голоса.

Теперь до 20 апреля именно вице-
президент СБР должен сформировать 
предложения по формированию тре-
нерского штаба сборной России на 
следующий сезон. В число кандида-
тов входят хорошо известный России 
словенско-белорусский специалист 
Владимир Королькевич и бывший глав-
ный тренер сборной Казахстана Роберт 
Кабуков, которые считаются его дав-
нишними соратниками. 

«Я категорически против при-
глашения этих специалистов, потому 
что знаком с их работой» — эта цитата 
Владимира Драчева облетела уже весь 
биатлонный мир.

«В России много специалистов. 
Считаю, что и Сергей Белозеров, и 
Михаил Шашилов, чьи воспитанники 
показывают хорошие результаты, могут 
справиться с этой работой. Надо просто 
дать им возможность спокойно рабо-
тать, и не один год. Мы же стараемся об-
винить всех в отсутствии результатов и 
поменять, толком не разобравшись». 

…Министерству спорта теперь 
предстоит принять волевое решение 
по самой расстрельной должности в 
биатлоне. Хованцеву главным трене-
ром уже, конечно, не быть. Но быть ли 
Польховскому? Или все же сама эта 
должность уйдет из организационной 
структуры СБР?

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

спОРт

КАША Кандидатура специалиста на должность главного 
тренера сборной по биатлону представлена 

Министерству спорта
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ДЛЯ ПОЛЬХОВСКОГО

Стали ли последние матчи Лиги 
чемпионов, проводившиеся со зри-
телями в конце февраля — начале 
марта, «коронавирусными бомба-
ми»? Сначала некоторые из них так 
называли врачи, но теперь эта тема 
зазвучала снова.

Премьер-министр Словении Янез 
Янша назвал решения УЕФА, тянувшего 
с приостановкой Лиги чемпионов и Лиги 
Европы, «безответственными и пре-
ступными». «Из-за них распространение 
коронавируса угрожало и нашей стране, 
— сказал он. — Матч на «Сан-Сиро» 
между «Аталантой» и «Валенсией» был 
биологической бомбой, но даже после 
этого ничего не изменилось». По мне-
нию политика, запоздалое решение 
— доказательство того, что «УЕФА все 
делают только ради денег».

Союз европейских футбольных 
ассоциаций в последнее время часто 
обвиняют в жадности. УЕФА действи-
тельно долго тянул и с приостановкой 
евротурниров, и с переносом чемпио-
ната Европы, требуя от национальных 
федераций обеспечить завершение 
сезонов в нужный срок. Но действи-
тельно ли стали матчи Лиги чемпионов с 

высокой посещаемостью теми самыми 
«вирусными бомбами»?

Первым на эту тему высказался 
представитель Италии в ВОЗ профес-
сор Вальтер Риччарди, заявивший, что 
матч «Аталанта» — «Валенсия» на ста-
дионе «Сан-Сиро» в Милане (44 тысячи 
зрителей) сыграл важную роль в рас-
пространении вируса в Ломбардии. 
Ему вторили и итальянские врачи. «19 
февраля 40 тысяч жителей Бергамо 
на автобусах, поездах и автомобилях 
поехали в Милан болеть за «Аталанту». 
К сожалению, это была биологическая 
бомба», — сказал пульмонолог одной 
из итальянских больниц Фабиано ди 
Марко. 

Во Франции в заражении страны 
тоже обвинили итальянцев, приехав-
ших на матч Лиги чемпионов «Лион» 
— «Ювентус» (26 февраля, 57 тысяч 
зрителей). Бывший врач Марсель 
Гарригу-Граншам опубликовал статью 

на эту тему на одном из медицинских 
сайтов. Французское издание L’Equipe 
его перепечатало и, ссылаясь на органы 
здравоохранения Лиона, написало, что 
исследование распространения вируса 
в течение 14 дней после 26 февраля не 
выявило прямой связи с матчем Лиги 
чемпионов.

О том, что на эпидемию в Ливер-
пуле мог повлиять матч «Ливерпуль» 
— «Атлетико» (11 марта, 52 тысячи 
зрителей), высказался глава департа-
мента здравоохранения города Мэтью 
Эштон.

Какие еще посещаемые матчи про-
водились в Европе и могли ли они повли-
ять на распространение эпидемии?

18 февраля: «Боруссия» (Дор-
тмунд) — ПСЖ, 66 тыс. зрителей; «Ат-
летико» (Мадрид) — «Ливерпуль», 67 
тыс.

19 февраля: «Тоттенхэм» — «РБ 
Лейпциг», 60 тыс.

25 февраля: «Челси» — «Бавария», 
36 тысяч; «Наполи» — «Барселона», 44 
тыс.

26 февраля: «Реал» — «Манчестер 
Сити», 75 тыс.

10 марта: «РБ Лейпциг» — «Тот-
тенхэм», 42 тыс.

11 марта: «Ливерпуль» — «Атле-
тико», 52 тыс.

Остальные матчи до приостановки 
розыгрыша проводились уже без зри-
телей. Но это, кстати, не помешало не-
скольким тысячам фанатов ПСЖ, напри-
мер, собраться такой же кучной толпой 
перед стадионом и жечь файеры.

В основном, матчи проходили в 
Германии, Англии и Испании. В Герма-
нии спустя две недели после матча в 
Дортмунде количество зараженных за 
сутки стало переваливать за сотню. 
6 марта — 125, 5 марта — 130, 8 мар-
та — 240, и дальше уже в прогрессии. 
Самая серьезная вспышка — в земле 

Северный Рейн-Вестфалия, в котором 
как раз находится Дортмунд, а также 
Леверкузен. Там 20 февраля был сыгран 
матч Лиги Европы «Байер» — «Порту», 
который посетили 27 тысяч человек.

Впрочем, Северный Рейн-
Вестфалия — один из самых густона-
селенных регионов страны, и большое 
распространение инфекции могло про-
изойти именно по этой причине.

Та же самая история с Испанией. 
Цифры следующие: 6 марта — 118, 7 
— 102, 8 — 149... И полыхает больше 
всего в Мадриде, где во второй поло-
вине февраля были сыграны два лиго-
чемпионских матча.

В Англии больше ста зараженных 
в сутки стали фиксировать неделей 
позже — 12–13 марта, хотя матчи были 
сыграны одновременно с испанскими 
и немецкими.

Возможно, проведение матчей 
со зрителями и повлияло на скорость 
распространения coViD-19, но вряд 
ли в большей, чем несвоевременное 
введение режимов самоизоляции. Зато 
как красиво звучит — УЕФА виноват в 
распространении инфекции...

Василиса ОБЛОМОВА.

Футбольно-биологические бомбы
В распространении коронавируса в Европе обвинили УЕФА

Если вы хоть что-то понимаете 
в том, как выбирают тренеров 
для российского биатлона во-
обще, а конкретно — на следую-
щие два года до Олимпийских 
игр, вам повезло. Владимир 
Драчев, пришедший в 2018 году 
на президентство СБР, собрал 
свою команду. Подразумева-
лось — и анонсировалось — на 
олимпийский цикл. Цикл нынче 
в самой середине, но новые на-
значения опять предложены. До 
20 апреля должен быть сфор-
мирован тренерский штаб.


